
Сегодня — последний 
конкурсный фильм: драма 
«Выше неба» Оксаны 
Карас. Картина чувственна 
и, что называется, 
атмосферна

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Татьяна Москалькова представит президенту  
Отчетный доклад по правам человека

Ограничения 
адекватные угрозе

Сергей Бабкин

В
чера, в первый же день 
оформления пропусков 
для движения по Москве, 

шквал запросов посыпался с са-
мого утра на городские серви-
сы. Под его тяжестью и «горя-
чий» телефон, и SMS-сервис, и 
mos.ru «легли», но все же выда-
ли более миллиона разрешений. 
Удалось получить цифровой код 
и корреспонденту «РГ». Хотя  и 
далеко не с первой попытки. 

Как уже писала «РГ», про-
пускная система  введена в Мо-
скве, чтобы остановить распро-
странение COVID-19. Уже сей-
час в городе — более 11 тысяч 
коронавирусных больных. 
Между тем, по мнению мэра 
Сергея Собянина, заболевае-
мость не дошла даже до середи-
ны пика. В то же время устойчи-
вый плюс и солнечная погода 
«выгнали» москвичей из само-
изоляции. Вчера, например, 

«Яндекс» фиксировал 2,7 балла 
из 5. Для «карантина» явно 
многовато. Словом, пропуска — 
хотя и беспрецедентная, но в 
целом вынужденная мера. Она 
позволит проконтролировать 
хотя бы тех, кто без причины, 
рискуя здоровьем близких и 
«чужих», ездит по Москве на 
машине и общественном тран-
спорте. Выйти же в магазин, ап-
теку, пройтись с собакой во-
круг дома, чтобы хоть чуть-
чуть подышать воздухом и са-
мому,  можно и впредь без вся-
кого пропуска. Пропуска на 
первом этапе нужны только 

тем, кто еще не на «удаленке». 
Или тем, кто едет на дачу, в 
больницу или поликлинику. Та-
ких людей, впрочем, по городу 
сотни тысяч. И, естественно, 
все они с утра начали офор-
млять пропуска. 

Точнее, сделали  попытку. С 
8.00 mos.ru перестал нормально 
открываться что с Wi-Fi в метро, 
что с мобильной сети. «Это ре-
зультат многочисленных кибе-
ратак, — рассказали «РГ» в 
пресс-службе департамента ин-
формационных технологий. — 
Из-за них у пользователей дей-
ствительно возникли трудности 

с доступом». В оперативном 
штабе по контролю за распро-
странением COVID-19 уточни-
ли, что на сервера идет бот-ата-
ка из-за рубежа, и что об этом 
уже сообщили в полицию. При-
мерно до 12.00 mos.ru грузился 
по 10 минут, предупреждая, что 
через gosuslugi.ru лучше не за-
ходить, все перегружено. С про-
блемами столкнулись многие. 
Но  более 800 тысяч пользовате-
лей к этому моменту все-таки 
успешно подали заявки и полу-
чили свои пропуска. Только 
ближе к обеду корреспонденту 
«РГ» удалось зайти в свой акка-
унт. На оформление пропуска 
ушло секунд 30. Если вы зареги-
стрированы на mos.ru,то там 
уже есть ваша анкета, и вам, по 
сути, остается только вбить на-
звание и ИНН своей организа-
ции. Его легко нашел в «Яндек-
се». Сам пропуск авто-
матически пришел на 
указанный e-mail. 

Елена Яковлева

У
полномоченный по 
правам человека в 
РФ Татьяна Москаль-
кова должна пред-
ставить президенту 
России доклад за 
2019 год. 582 милли-
она рублей возвра-
щенной гражданам 

зарплаты, 64 полученные но-
вые квартиры, оштрафован-
ный за нарушение экологиче-
ских норм завод, возобновлен-
ные расследования по 63 уго-
ловным делам и прекращенные 
по 9 — цифры из него. Публику-
ющая сегодня доклад «РГ»  по-
просила омбудсмена расска-
зать о самых ярких событиях 

ушедшего правозащитного 
года и обозначить тренды года 
настоящего, главными событи-
ями которого стали поправки в 
Конституцию Российской Фе-
дерации и, к сожалению, коро-
навирусная эпидемия.  

Начнем с последнего. Скажи-

те, пожалуйста, как измени-
лась работа Уполномоченного 
в период ограничительных 
мер и самоизоляции и что вы 
можете сделать для защиты 
людей от заражения корона-
вирусом?     

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Коронавиру-
сная эпидемия коренным обра-

зом изменила нашу жизнь.   Ре-
жим повышенной готовности и 
беспрецедентные меры, кото-
рые предпринимаются властью 
в целях спасения людей от смер-
тельной болезни, изменили 
привычный образ жизни каждо-
го из нас и заставили перестро-
ить работу всех госорганов, 
предприятий и учреждений.  

Конечно, это коснулось и 
аппарата Уполномоченного по 
правам человека. Нами органи-
зована «горячая линия», при-
нимаются обращения по элек-
тронной почте, мы находимся 
на постоянной связи, в том чи-
сле с помощью видеоконферен-
ции, со своими коллегами из 
регионов. Это позволяет нам 
быстро реагировать на ситуа-

ции, о которых сообщают гра-
ждане, принимать меры к вос-
становлению нарушенных 
прав.  

С точки зрения прав челове-
ка, на мой взгляд, важны два 
главных аспекта. Во-первых,  не-
укоснительная  реализация до-
полнительных прав и гарантий, 
которые граждане и бизнес полу-
чили на основании указов прези-
дента Российской Федерации и 
федеральных законов, принятых 
в апреле этого года. Во-вторых, 
соблюдение соразмерности ог-
раничительных мер ре-
альной угрозе в период 
эпидемии.  
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ФЕСТИВАЛЬ

Татьяна Москалькова: Мы стали  
быстрее реагировать и добиваться 
восстановления нарушенных прав.

А К Ц Е Н Т

Во время пандемии коронавируса 
права граждан должны неукоснительно 
соблюдаться, а ограничения быть
соразмерными угрозе

А К Ц Е Н Т

С проблемами столкнулись многие, 
но за день было оформлено 
почти 2 миллиона пропусков

Австралийский доллар 46,6586
Азербайджанский манат 43,3389
Армянский драм** 14,9690
Белорусский рубль 29,9026
Болгарский лев 41,0958
Бразильский реал 14,3974

Венгерский форинт** 22,7145
Вон Республики Корея*** 60,4046
Гонконгский доллар* 94,8361
Датская крона 10,7687
Доллар США 73,5245
Евро 80,5387

Индийская рупия** 96,4066
Казахстанский тенге** 17,1816
Канадский доллар 52,6416
Киргизский сом** 94,4715
Китайский юань 10,4312
Молдавский лей* 41,0751

Новый туркменский манат 21,0371
Норвежская крона* 71,6418
Польский злотый 17,6153
Румынский лей 16,6330
СДР  100,5293
Сингапурский доллар 51,9131

Таджикский сомони* 71,8363
Турецкая лира 10,8621
Узбекский сум**** 76,6271
Украинская гривна* 27,1659
Фунт стерлингов  91,9277
Чешская крона* 29,8310

Шведская крона* 73,8843
Швейцарский франк 76,1202
Южноафриканский рэнд* 40,6694
Японская иена** 68,0877

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.04.20

Какой будет 
новая школьная 
золотая медаль 
«За особые 
успехи в учении»

Эксперты «РГ» оценили 
потенциальные опасности 
разработанной Apple и Google 
системы мониторинга 
коронавируса в смартфонах

Более 80 стран ввели 
ограничения 
на экспорт 
медицинских 
товаров

Карима Нигматулина-
Мащицкая 
рассчитала, 
как будет развиваться 
эпидемия
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БЕЗОПАСНОСТЬ На опасном 
вирусе начали наживаться 
мошенники всех мастей

Тест 
на доверчивость

Наталья Козлова 

На днях Министерство внутренних дел РФ вынуждено 
было выступить с предупреждением гражданам о фей-
ковой СМС-рассылке. Людям стали массово прихо-
дить сообщения о том, что они оштрафованы за нару-
шение режима самоизоляции.

В сообщении было сказано, что, если гражданин не 
хочет получить уголовное дело, он должен как можно 
быстрее перевести штраф на указанный в СМС номер 
телефона. Любопытно, что в информации к собствен-
нику номера обращались по фамилии, имени и отчест-
ву и сообщали цену нарушения — четыре тысячи ру-
блей.

А еще там было требование — штраф следует опла-
тить по номеру телефона через терминал сотовой 
связи. 

Интересно, но штрафы, судя по сообщениям, назна-
чала организация с аббревиатурой ФСИН. Это Феде-
ральная служба исполнения наказаний, проще говоря, 
тюремное ведомство, которое никакого отношения к 
штрафам гражданам и самоизоляции не имеет. 

Когда количество сообщений зашкалило, 
правоохранители вынуждены были отреаги-
ровать на эти СМС.

АКЦИЯ Журналисты «РГ» 
доставляют свежие 
номера газеты врачам, 
работникам предприятий, 
инвалидам и пенсионерам

Новости 
с доставкой

Елена Мелихова, Анна Юркова, Константин 
Бахарев, Ростов-на-Дону — Краснодар — Пермь

«Российская газета» даже в условиях всеобщей самои-
золяции продолжает находить своего читателя. Более 
того, журналисты  сами развозят свежие номера вра-
чам и пациентам, волонтерам, на работающие пред-
приятия, чтобы поддержать людей в непростое время 
и донести проверенные новости.

Чтобы ростовские медики оставались в курсе про-
исходящего, а пациенты не скучали, машина со ста эк-
земплярами свежего номера газеты, еще пахнущей ти-
пографской краской, отправилась в больницу скорой 
медицинской помощи. Сейчас клиника закрыта на ка-
рантин, посетителей в нее не пускают. Главврач вместе 
с заместителем вышли к нам навстречу с соблюдением 
всех мер предосторожности.

— «Российскую газету» у нас читают и врачи, и па-
циенты. Мы узнаем о принятии новых законов, нахо-
дим достоверную информацию о ситуации с 
коронавирусом, что очень для всех полезно, — 
признается главврач Александр Пономарев. 

МЕДИЦИНА Врачи спасают 
от COVID-19 с помощью 
плазмы и ищут доноров

Эффект
переливания

Ирина Невинная

Выздоровевших после заражения новым коронавиру-
сом становится все больше — по официальным данным, 
в стране их уже более 1300. Эти люди, как и многие пе-
реболевшие без прохождения теста, а потому не попав-
шие в отчетность, могут стать настоящими спасителя-
ми для тех, у кого COVID протекает особенно тяжело.

В московских COVID-центрах — в НИИ скорой по-
мощи им. Склифософского и 52-й больнице — тяжелым 
больным начали переливать плазму от доноров, спра-
вившихся с коронавирусом. «Известно, что организм 
человека, перенесшего инфекционное заболевание, 
вырабатывает антитела, что и позволяет ему победить 
инфекцию. Но нередко этот процесс в случае конкрет-
ного возбудителя имеет свои особенности. С особен-
ностями коронавируса и иммунного ответа на него мы 
пока знакомы мало, что требует большой осторожно-
сти при попытках вмешаться в процесс. Очень важно 
понять, при каких условиях реконвалесцентная плаз-
ма даст наибольший эффект», — пояснил главный 
внештатный специалист-трансфузиолог департамента 
здравоохранения Москвы, руководитель консульта-
тивной трансфузиологической бригады столичной 
ГКБ №52 Андрей Буланов.

Использование плазмы выздоровевших 
пациентов — это, по большому счету, не но-
вость. Метод применялся еще в прошлом веке. 
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РЕСУРСЫ На сколько 
в реальности сократят 
добычу нефти участники 
сделки ОПЕК+ 

Хитрости 
вычитания 

Сергей Тихонов

Участники ОПЕК+ сократят производство нефти на 9,7 
млн баррелей в сутки, из них на долю России должно 
приходиться 2,5 млн баррелей, сообщил глава Минэ-
нерго России Александр Новак. Аналогичный объем 
сокращения у Саудовской Аравии. Но реальное сокра-
щение добычи нефти в России в мае—июне составит 
лишь около 1,8 млн баррелей в сутки. 

Хитрость в том, что в марте—апреле Россия добыва-
ла около 10,3 млн баррелей в сутки, а сокращение счи-
тается от 11 млн баррелей. Соответственно, для дости-
жения уровня производства, оговоренного в сделке, — 
8,5 млн баррелей, России необходимо сократить добы-
чу на 1,8 млн баррелей, а не на 2,5 млн.  

В похожей ситуации и Саудовская Аравия, но ей 
придется сокращать больше, а не меньше. В апреле ко-
ролевство производило около 12,3 млн баррелей в сут-
ки, и чтобы прийти к 8,5 млн, ей придется снизить 
ежедневную добычу на 3,8 млн баррелей. 

Остальные страны снижают производство на 23% 
от уровня октября 2018 года. Реальное сокращение до-
бычи Кувейтом и ОАЭ будет выше рассчитанных квот, 
поскольку с 2018 года они увеличили производство. 
Например, ОАЭ в 2018 году в среднем добывали 3,1 
млн баррелей в сутки, а сейчас будут сокращать произ-
водство с уровня 4,1 млн. , то есть они уберут с рынка 
не 0,7 млн баррелей , а более 1 млн баррелей. У осталь-
ных стран квоты приблизительно соответствуют рас-
четам, за исключением Мексики. Добыча в стране 
естественным образом упала с 2004 года почти в два 
раза, до 1,7 млн баррелей в день. Любое сокращение 
производства для страны болезненно, с этим была свя-
зана ее непримиримая позиция по поводу квоты в 400 
тыс. баррелей. В итоге страна сократит добычу только 
на 100 тыс. баррелей. 

США объявили о уже состоявшемся сокращении 
производства  на 2 млн баррелей в сутки. Вашингтон 
обещает сократить добычу еще на 300 тыс. баррелей в 
счет квоты Мексики. Если цены останутся еще некото-
рое время в районе 30 долларов за баррель, то добыча в 
США продолжит сокращаться естественным путем.  

ПАРТИИ «Единая Россия» 
поможет с онлайн-
образованием учителям 
и школьникам

Урок на дому

Ксения Вороноцова

«Единая Россия» обсудила с профильным ведомством 
и коллегами в регионах помощь школьникам и учите-
лям в период дистанционного обучения из-за панде-
мии коронавируса. Партия поддержит детей и педаго-
гов помогут техникой, обучат навыкам работы на 
компьютере, а минпросвещения обещает показать на 
ТВ уроки для выпускников.

ЕР провела селекторное совещание в формате виде-
освязи по вопросам онлайн-образования во время са-
моизоляции. Секретарь генсовета Андрей Турчак зая-
вил, что в регионах инфраструктура оказалась не гото-
ва перейти на цифровой формат обучения, не каждый 
школьник и преподаватель в нужной степени владеет 
навыками работы в интернете, а некоторые родители 
не могут позволить 
себе купить ребен-
ку гаджеты для уче-
бы. Для помощи се-
мьям «единороссы» 
вместе с министер-
ством просвещения 
и Агентством стра-
тегических инициа-
тив разработали 
программу «Помо-
ги учиться дома», 
она должна старто-
вать уже на этой 
неделе.«Наша зада-
ча — оперативная и адресная помощь по подключению 
к интернету, приобретению гаджетов, компьютеров 
для школьников из нуждающихся семей — это наши 
многодетные семьи, малоимущие и все, кто оказался в 
сложной жизненной ситуации», — сказал Турчак. Он 
подчеркнул, что важно в короткие сроки обеспечить 
каждому школьнику доступ к качественному онлайн-
образованию. Программа будет реализована при под-
держке бизнеса. В партии рассчитывают, что инициа-
тиву поддержат и в регионах, на базе своих волонтер-
ских центров «Единая Россия» развернет пункты по-
мощи, которые займутся этими вопросами.

Еще один проект — «Волонтеры просвещения» — ор-
ганизован профильным ведомством и нацелен на об-
учение учителей работе с компьютером. Учащиеся 
старших курсов педагогических вузов будут помогать 
учителям, в том числе по навыкам работы в дистанци-
онном формате. «Есть информация, что не все учителя 
(по понятным причинам) были готовы к такой работе. 
Здесь тоже нужно организовать максимальную под-
держку по точечному повышению квалификации учи-
телей», — заявил глава минпросвещения Сергей Крав-
цов. Министр предложил Андрею Турчаку рассмотреть 
возможность сделать этот проект совместным с пар-
тией. Турчак идею поддержал.  

ПАРЛАМЕНТ Названы самые эффективные депутаты Госдумы в период 
с января по март 2020 года 

Прошли стресс-тест
Татьяна Замахина

О
публикован девятый рей-
тинг «Коэффициент по-
лезности депутатов Гос-

думы», составленный по итогам 
января — марта. Лидерами стали 
те законодатели, которые ак-
тивно работали по подготовке 
предложений по поправкам в 
Конституцию, а также внесли 
вклад в борьбу с распростране-
нием коронавируса и негатив-
ными последствиями пандемии.

Рейтинг журналистам пред-
ставили авторы исследования — 
политологи Дмитрий Гусев и 
Алексей Мартынов. Для вычи-
сления степени полезности де-
путатов авторы используют не-
сколько методик — это народное 
голосование на сайте рейтинга, 
законотворческая активность 
депутата, индекс медийности и 
уровень экспертной оценки ра-

боты депутата в регионе (участ-
вуют более тысячи экспертов).

Лидерами стали глава дум-
ского комитета по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников, предсе-
датель комитета по бюджету и 
налогам Андрей Макаров, а так-
же глава комитета палаты по 
образованию и науке Вячеслав 
Никонов (все из «Единой Рос-
сии»). В десятку самых эффек-
тивных депутатов также вошли: 
Ярослав Нилов (ЛДПР), Вален-
тина Терешкова (ЕР), Валерий 
Гартунг («Справедливая Рос-
сия»), Андрей Исаев (ЕР), Петр 
Толстой и Ирина Яровая (оба 
ЕР), а также Юрий Афонин 
(КПРФ).

Наиболее важный критерий — 
активное участие в подготовке 
предложений о внесении изме-
нений в Конституцию РФ. Имен-
но самые активные в этом плане 

депутаты заняли высокие пози-
ции в рейтинге. Авторы исследо-
вания подчеркнули, что работа 
над поправками, а также реак-
ция на ситуацию с вирусом пере-
вели «депутатскую повестку из 
рутинной законотворческой в 
более народную и социальную». 
И лидеры роста смогли достойно 
отреагировать на сложившуюся 
ситуацию в стране.

При этом работа по форми-
рованию и принятию поправок 
легла непосредственно на Гос-
думу, что позволило многим 
проявить себя и подняться в 
рейтинге, говорится в выводах 
исследования. «С начала года 
парламентарии работают в ре-
жиме стресс-теста, — заметил  
Алексей Мартынов. — С участи-
ем депутатов проходили основ-
ные дебаты, они работали над 
расширением инициатив, кото-
рые прозвучали сначала от пре-

зидента, а потом были оформле-
ны в профильной рабочей груп-
пе». Комитет Павла Крашенин-
никова, который также был од-
ним из сопредседателей рабо-
чей группы по поправкам в Кон-
ституцию, стал в этом смысле 
ключевым, напомнил полито-
лог. Он назвал характерным, что 
именно Крашенинников на про-
тяжении всех девяти выпусков 
рейтинга занимал ведущие по-
зиции, входя в тройку-пятерку 
лидеров. Была ожидаема и высо-
кая позиция Валентины Тереш-
ковой, которая предложила по-
правку в Конституцию о воз-
можности действующего прези-
дента пойти на новый срок. Пар-
ламент, голосуя за поправки, со-
гласился с ней по поводу того, 
что такая возможность — важ-
ный фактор стабильности в не-
простых условиях. Теперь дело, 
конечно, за гражданами.

В целом же поправки в Кон-
ституцию — особенно закре-
пляющие социальные гаран-
тии, адресную поддержку неза-
щищенных слоев населения, 
защиту человека труда, а также 
направленные на укрепление 
суверенитета страны — при-
шлись как нельзя вовремя в ны-
нешних условиях, отметили по-
литологи.

Как итог — депутатов, у кото-
рых, по мнению экспертов, есть 
уверенный шанс переизбраться 
в 2021, стало на 56 человек 
больше. Теперь в «зеленой 
зоне» их 144 человека. Вошед-
шие в ТОП-50 народные избран-
ники показали себя не только с 
«законодательной стороны», 
они также активно работали с 
населением в соцсетях, разъя-
сняя новые нормы, некоторые 
сами стали волонтерами, доба-
вил Дмитрий Гусев.  

ИНИЦИАТИВА 

Госдума 
рассмотрит 
поправки 
о помощи 
гражданам 
и бизнесу

ПОДДЕРЖКА 
ПО АДРЕСУ
Татьяна Замахина

Госдума на сегодняшнем засе-
дании рассмотрит в первом 
чтении новый пакет законопро-
ектов о помощи гражданам и 
бизнесу. Об этом сообщил пред-
седатель ГД Вячеслав Володин 
по итогам заседания Совета ни-
жней палаты парламента.

По словам Володина, речь 
идет об изменениях в Бюджет-
ный и Налоговый кодексы, а так-
же о поправках на тему адресной 
социальной поддержки. «Все эти 
решения призваны помочь на-
шим гражданам и предприяти-
ям, оказавшимся в сложном по-
ложении», — подчеркнул спикер. 
Причем эти меры касаются не 
только малого и среднего бизне-
са, но и крупного, уточнил он.

Часть поправок внесло в Гос-
думу правительство, другую — 
депутаты. На пленарном заседа-
нии планируется принять зако-
нопроект, который позволит 
сделать более справедливым на-
числение адресной поддержки 
семьям, где есть неработающий 
человек. «Если член семьи в 
прошлом году работал, а в этом 
году он не работает, не будет 
учитываться прошлый год, до-
ход будет учитываться по теку-
щему году», — пояснил Володин. 
Он напомнил, что ранее прези-
дент РФ говорил об этом в своем 
телеобращении к гражданам.

В  повестке также законопро-
ект о запрете на взимание ко-
миссии при оплате услуг ЖКХ. 
Эта мера хоть напрямую и не 
связана с борьбой с коронавиру-

сом, однако также направлена 
на поддержку граждан. Законо-
проект внесли депутаты «Еди-
ной России» во главе со спике-
ром Госдумы. По словам одного 
из авторов, главы думских «еди-
нороссов» Сергея Неверова, во-
прос о несправедливости такой 
платы постоянно звучит от гра-
ждан. По его мнению, комиссии 
банков, которые взимаются с 
граждан за оплату обязательных 
платежей, составляют от 0,5% до 
2%. Причем независимо от того, 
как совершается платеж — на-
личными через кассу банка, он-
лайн или через банкомат. «Для 
пенсионеров это могут быть 
ощутимые средства. И поэтому 
мы, конечно, должны призвать 
банковское сообщество с пони-
манием отнестись к этому», — 
отметил депутат.

Ряд законопроектов, постав-
ленных Советом Госдумы в по-
вестку, направлен на поддержку 
бизнеса. В Бюджетный кодекс 
предлагается внести поправки, 
которые, по словам Вячеслава 
Володина, дадут возможность 
предприятиям взять кредит под 
зарплату и через систему госга-
рантий обеспечить этот займ. 
Налоговые изменения касаются 
трат предприятий на средства 
индивидуальной защиты работ-
ников, тест-систем на коронави-
рус, средства для его лечения. 
Данные затраты не будут обла-
гаться налогом. Это крайне важ-
но, чтобы работодатели могли 
защищать своих сотрудников и 
при необходимости помочь в ле-
чении, отметил Володин.

Еще один законопроект из 
повестки пленарного заседания 
даст право регионам приоста-
навливать взимание курортного 
сбора (там, где он введен). Это 
необходимо, учитывая сложное 
положение и исходя из того, что 
в разных регионах условия раз-
личаются, добавил спикер Гос-
думы.

Кроме того, все члены Совета 
поддержали предложение со-
здать межфракционную комис-
сию по вопросам поддержки ма-
лого и среднего предпринима-
тельства, сообщил Вячеслав Во-
лодин. С такой инициативой вы-
ступил Сергей Неверов. Комис-
сия, по словам Володина, будет 
работать в постоянном диалоге с 
теми, кто пострадал от распро-
странения коронавируса, от 
проблем в экономике.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин назвал ближайшие недели 
определяющими в борьбе с коронавирусом

Фактор времени

Кира Латухина

Ч
исло заболевших ко-
ронавирусом в Рос-
сии увеличивается, 
ближайшие недели 
станут определяю-
щими, но пока уда-
ется действовать на 
у п р е ж д е н и е .  О б 
этом заявил глава 

государства, призвав учиты-
вать все сценарии развития. Си-
стема здравоохранения должна 
работать как единый механизм, 
подчеркнул он.

Президент провел совеща-
ние по вопросу о санитарно-
эпидемиологической обстанов-
ке в России в формате видеокон-
ференции. В нем приняли учас-
тие вице-премьер Татьяна Голи-
кова, министр здравоохранения 
Михаил Мурашко, мэр Москвы 
Сергей Собянин, глава Роспо-
требнадзора Анна Попова. Ра-
нее Владимир Путин просил 
обобщить и представить инфор-
мацию по мерам, которые пред-
принимаются для борьбы с эпи-
демией. «Обстановка меняется 
практически ежедневно. И к со-
жалению, не в лучшую сторону, 
— констатировал он. — Увеличи-
вается число заболевших лю-
дей, причем все больше случаев 
именно тяжелого протекания 
болезни». Ближайшие недели 
станут во многом определяю-
щими, а значит, все действия — и 
профилактические меры на ме-
стах, и организация работы си-
стемы здравоохранения — долж-
ны быть выстроены оптималь-
но, «с запасом» и с учетом всех 
факторов, указал президент.

Путин назвал территории с 
повышенными рисками — Мо-
сква, Подмосковье, крупные го-
рода, включая миллионники, и 
поинтересовался дополнитель-
ными мерами обеспечения без-
опасности и защиты здоровья 
граждан, которые там предпри-
нимаются. «Чтобы и дальше 
действовать на упреждение, а 

нам, несмотря на то, что ситуа-
ция лучше не становится, все-
таки пока удается действовать 
именно таким образом, нужен 
объективный прогноз. И не 
только среднесрочный или дол-
госрочный, но и на периоды 
ближайших трех, семи и десяти 
дней», — объявил президент, по-
просив правительство вести и 
постоянно обновлять такой 
прогноз, докладывать ему еже-
суточно. «Необходимо учиты-
вать все сценарии развития си-
туации, даже самые сложные и 
экстраординарные, с тем, что-
бы гибко, оперативно коррек-
тировать стратегию и тактику 

наших действий, в первую оче-
редь по оказанию медицинской 
помощи гражданам», — поручил 
Путин. «Вся система здравоох-
ранения должна работать как 
единый механизм», — заявил он 
и обратил внимание на необхо-
димость четкого взаимодейст-
вия как между федеральными 
структурами, так и между реги-
онами, на слаженность работы 
учреждений минздрава, ФМБА, 
других ведомственных меди-
цинских организаций, частных 
клиник.

Президент призвал эффек-
тивно задействовать все ресур-
сы и рационально распределить 
нагрузку на больницы и клини-
ки, предусмотреть возмож-
ность для маневра с учетом си-
туации в конкретных террито-
риях. Речь в том числе о том, 
чтобы оперативно перенаправ-
лять запасы средств защиты для 
медиков, резервы аппаратов 
ИВЛ и лекарств, а также врачеб-

ные бригады в те регионы и ме-
дицинские учреждения, где они 
наиболее в данный момент вре-
мени востребованы. В Москве и 
ряде других регионов сотрудни-
ки «скорой помощи», поликли-
ник, больниц последние недели 
работают в режиме крайне вы-
сокой напряженности и нагруз-
ки, оценил Путин и попросил 
доложить, как идет формирова-
ние дополнительных медбригад. 
Глава государства напомнил, 
что надо задействовать кадро-
вый потенциал всех медицин-
ских учреждений, профильных 
вузов и училищ. Такие специа-
листы должны получать все до-

платы за особые условия рабо-
ты и средства индивидуальной 
защиты, указал президент. «Я 
знаю, что не всегда этого доста-
точно. Здесь, конечно, нужны 
дополнительные меры для того, 
чтобы все эти дефициты устра-
нить», — заявил он и предложил 
подумать над централизован-
ной закупкой и формированием 
единого федерального резерва 
средств индивидуальной защи-
ты медиков, оборудования и ле-
карств, применяемых при лече-
нии коронавируса. 

За последнее время наблюда-
ется устойчивая тенденция ро-
ста количества заболевших — на 
уровне от 16 до 18 процентов, 
сообщила вице-премьер Татья-
на Голикова. «Мы рассматрива-
ем эту неделю, которая насту-
пила, и начало следующей неде-
ли для Москвы и Московской 
области как период, в который, 
наверное, произойдет нараста-
ние заболевания», — заметила 

вице-премьер. «К сегодняшней 
дате прошло уже два инкубаци-
онных периода, а мы видим, ис-
ходя из того, как это развивает-
ся в других странах, что с этого 
момента, практически с месяч-
ного периода, страны начинают 
мерить либо фиксировать рост 
заболевания или переход его на 
соответствующее плато», — про-
должила она. «Нам очень хоте-
лось бы, чтобы это нарастание 
превратилось в плато и мы уже 
имели какую-то более или ме-
нее устойчивую тенденцию, за 
которой могли бы наблюдать и 
по ней корректировать свои 
действия далее», — сказала Голи-
кова.

Вице-премьер сообщила, что 
должно быть развернуто 95 ты-
сяч коек во всех регионах, и из 
них 40 тысяч уже есть. «Мы бы 
создали еще дополнительный 
резерв, который пока не будем 
распределять по регионам, а он 
будет существовать у нас как 
необходимый для страховки», — 
сообщила Голикова. Также Мо-
сква «разворачивает» около 40 
поликлиник, чтобы на ранней 
стадии диагностировать забо-
левание и определить, нужна ли 
госпитализация, пояснила она.

«Ввели пропускной режим, 
который будет работать начи-
ная со среды. Для этого ввели 
систему электронных пропу-
сков. Работа с пропусками идет 
непросто, на наш портал мы по-
лучили беспрецедентные ddos-
атаки и количество ботов, вме-
сте с коллегами отрабатываем, 
чтобы эта система работала. Не-
смотря на сложности, выдано 
900 тысяч пропусков, почти 
миллион, это огромный объем», 
— сообщил мэр Москвы Сергей 
Собянин. Такие пропуска с 15 
апреля будут нужны тем, кто пе-
редвигается на транспорте.

«Мы видим сегодня положи-
тельную динамику по вырабо-
танной тактике по снятию паци-
ентов с искусственной вентиля-
ции легких. Фактически ежед-

невно такие цифры пополняют-
ся», — сообщил министр здраво-
охранения Михаил Мурашко. 
«Только за выходные фактиче-
ски с аппаратов искусственной 
вентиляции легких мы сняли 
двух рожениц и восемь человек, 
которые находились на аппара-
тах ИВЛ», — уточнил он. Глава 
минздрава сообщил и другую 
позитивную новость: россий-
ская компания разработала ле-
карство и произвела первую 
партию для клинических испы-
таний, которые состоятся не 
позднее чем через 10—12 суток. 

По сравнению с другими 
странами, столкнувшимися с 
коронавирусом, Россия выгля-
дит пока гораздо более предпоч-
тительно, оценил Путин: «Это, 
конечно, результат и организа-
ции системы здравоохранения в 
стране». «Не только потому, что 
к нам позже это пришло. Это ре-
зультат хорошей подготовки 
медицинского персонала», — 
сказал он, добавив, что проблем 
очень много и «особенно хва-
статься нечем и ни к чему».

«В целом, как говорят специ-
алисты, пик эпидемии у нас не 
пройден, причем не пройден 
даже в Москве», — констатиро-
вал глава государства, добавив, 
что считает оправданными 
меры городских властей. 

Президент призвал до конца 
отработать все технические и 
административные вопросы, 
чтобы это не создавало допол-
нительных проблем для гра-
ждан. Путин потребовал от глав 
регионов внимательно отно-
ситься к санитарным требова-
ниям, заметив, что в ряде регио-
нов значительный рост больных 
коронавирусом — «результат 
разгильдяйства». Запас време-
ни, который есть у регионов, 
может быстро таять, его нельзя 
расходовать бездумно, предо-
стерег глава государства.   

Владимир Путин потребовал от глав 
регионов внимательно относиться 
к санитарным требованиям. 

А К Ц Е Н Т

Необходимо учитывать все сценарии 
развития ситуации, даже самые 
сложные и экстраординарные

Речь идет 
об изменениях 
в Бюджетный 
и Налоговый 
кодексы, а также 
о поправках 
на тему адресной 
социальной 
поддержки

Не каждый школьник и преподаватель хорошо владеет навыка-
ми работы в интернете. Ситуацию нужно исправлять. 

В регионах 
инфраструктура 
оказалась 
не готова перейти 
на цифровой 
формат обучения
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НАДЗОР Генеральная 
прокуратура проверит 
расходование бюджета 
на борьбу с инфекцией

Деньги на вирус

Иван Егоров

Генеральная прокуратура пору-
чила прокурорам регионов сле-
дить за использованием бюд-
жетных средств, которые выде-
ляются на борьбу с коронавиру-
сом. Главная задача прокуроров 
— не допустить нецелевого ис-
пользования этих денег и тем бо-
лее — их воровства.

В Генпрокуратуре напомни-
ли, что правительство России вы-
деляет значительные объемы 
средств на борьбу с распростра-
нением коронавирусной инфек-
ции. Для своевременного финан-
сирования 1 апреля в бюджетное 
законодательство внесены необ-
ходимые поправки, предусмо-
трена возможность оперативной 
корректировки расходов бюдже-
тов всех уровней в целях финан-
сирования мер по профилактике 
и устранению последствий рас-
пространения коронавирусной 
инфекции. 

Кроме того, как сообщили 
обозревателю «РГ» в пресс-
службе надзорного ведомства, 
особое внимание прокуроров бу-
дет направлено на недопусти-
мость создания кем-либо препят-
ствий, которые помешают при-
нимаемым антиинфекционным 
мерам. Также в Генпрокуратуре 
подчеркнули, что в случае выяв-
ления нарушений закона, будут 
приниматься «исчерпывающие 
меры реагирования для обеспе-
чения бюджетной дисциплины и 
безусловной защиты прав гра-
ждан».

Надо сказать, что этими зада-
чами надзор прокуроров не огра-
ничивается — они в ежедневном 
режиме продолжают монито-

рить интернет на фейки, а также 
следят за завышением цен в тор-
говых сетях и аптеках.

Кроме того, неделю назад Ге-
неральный прокурор Игорь 
Краснов, поручил прокурорам 
на местах принять дополнитель-
ные меры во время участия в ра-
боте созданных в регионах шта-
бах по профилактике и контролю 
за распространением COVID-19.

В частности, прокуроры 
должны дать оценку того, как со-
блюдается режим изоляции и ла-
бораторное обследование всех, 
вернувшихся из-за рубежа, а так-
же насколько эффективно упол-
номоченные органы принимают 
меры по предупреждению рас-
пространения инфекции. Особое 
внимание в этой работе прокуро-
ров Генпрокурор акцентировал 
на предоставление медучрежде-
ниям необходимых медицин-
ских норм изделий и лекарств и 
поддержанию у них неснижаемо-
го запаса противовирусных пре-
паратов.

Также в понедельник вечером 
в пресс-службе надзорного ве-
домства сообщили корреспон-
денту «РГ», что Генпрокуратура 
взяла на контроль проверку по 
факту публикаций в СМИ о мас-
совом заражении коронавиру-
сом в Уфе в республиканской 
клинической больнице им. Кува-
това.

После проверки, которую ве-
дет прокуратура республики, бу-
дет дана оценка соблюдения са-
нитарно-эпидемиологического 
законодательства, а также при-
нятие должностными лицами 
контролирующих органов и ре-
гионального органа здравоохра-
нения необходимых мер.  

КОШЕЛЕК  
Сбербанк 
рассказал 
о новых схемах 
обмана на 
фоне пандемии

СОЧИНЕНИЕ 
НА ЗАДАННУЮ 
ТЕМУ
Игорь Зубков

Кибермошенники стали вовсю 
использовать тему коронави-
руса, сообщил зампред правле-
ния Сбербанка Станислав Куз-
нецов в интервью РИА Новости.

Ранее об активном исполь-
зовании злоумышленниками 
пандемии предупредил Банк 
России: они обзванивают гра-
ждан и рассылают письма со 
ссылками на фишинговые сай-
ты, обещая отсрочки по креди-
там, компенсации, пособия, 
возврат денег за авиабилеты и 
так далее, но в итоге все сводит-
ся к тому, что человек должен 
под тем или иным предлогом 
сообщить данные своей карты, 
пароль из СМС либо самостоя-
тельно перевести деньги на не-
кий счет. 

Кузнецов рассказал, что уже  
каждая четвертая фишинговая 
рассылка прикрывается коро-
навирусом при общем росте чи-
сла мошеннических рассылок 
на треть. Как сообщала Group-
IB, почти 65% перехваченных 
вредоносных рассылок, пара-
зитирующих на теме коронави-
руса, несли «на борту» про-
граммы-шпионы (spyware). 

Распространена также про-
дажа фальшивых лекарств, ма-
сок, сбор средств якобы на раз-
личные благотворительные 
цели и фейковые приглашения 
пройти осмотр в ближайшей 
поликлинике, рассказал Кузне-
цов. В последние дни мошенни-
ки по телефону сообщают жер-
твам, что те якобы контактиро-
вали с зараженным и для прове-
дения анализа им необходимо 
перевести пять тысяч рублей. 
Злоумышленники также пыта-
ются заработать на массовом 
переходе на удаленную работу: 
по данным Сбербанка, c начала 
пандемии зарегистрировано 
1,7 тысячи новых доменов, со-
держащих название сервиса ви-
деосвязи Zoom.  

ТЕХНОЛОГИИ 

ФНС обновила 
сервис 
«Прозрачный 
бизнес»

СЕКРЕТОВ НЕТ

Юлия Кривошапко

Федеральная налоговая служба 
(ФНС) расширила функционал 
сервиса «Прозрачный бизнес». 
С его помощью предпринима-
тели могут проверять надеж-
ность и добросовестность сво-
их контрагентов.

Расширился состав сведе-
ний, которые можно узнать с 
помощью сервиса. Теперь поль-
зователи могут получить ин-
формацию о среднесписочной 
численности работников орга-
низаций, уплаченных налогах, 
суммах недоимки и задолжен-
ности по пеням и штрафам, со-
вершенных налогоплательщи-
ком налоговых правонаруше-
ниях, суммах доходов и расхо-
дов. В сервисе отражаются све-
дения не только об организаци-
ях, но и об индивидуальных 
предпринимателях. Также поя-
вилась возможность получать 
сведения о факте представле-
ния документов для госреги-
страции юрлиц и индивидуаль-
ных предпринимателей. Поль-
зователи могут подписаться на 
получение такой информации 
по электронной почте.

Система работает следую-
щим образом: пользователь 
вводит в поисковой строке на-
звание компании или фамилию 
индивидуального предприни-
мателя, ИНН, ОГРН или ОГР-
НИП, после чего ему выдается 
карточка налогоплательщика. 
Из нее можно узнать: работает 
ли организация, находится ли в 
стадии ликвидации или дея-
тельность прекращена. Если 
какие-то сведения недостовер-
ны, например, об адресе ком-
пании, ее владельце или дирек-
торе, рядом с ними ставится 
значок в виде красного треу-
гольника с восклицательным 
знаком, чтобы пользователь, 
подавший заявку на проверку 
контрагента, обратил на это 
особое внимание. В карточке 
также содержатся сведения о 
задолженностях по уплате на-
логов, которые превышают 
одну тысячу рублей и направ-
лялись на взыскание судебным 
приставам.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделил более 45 миллиардов рублей 
на дополнительные выплаты медикам

Тем, кто в контакте 

Владимир Кузьмин

Б
олее 45 миллиардов 
рублей направлены на 
дополнительные вы-
платы врачам и меди-
цинским работникам, 
помогающим пациен-
там с коронавирусной 
инфекцией и лицам из 
групп риска.

Первостепенной задачей пра-
вительства сейчас премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин опре-
деляет борьбу с распростране-
нием коронавируса, и очередная 
рабочая нерабочая неделя каб-
мина вчера началась с оценки 
оперативной обстановки и вы-
пуска новых документов в по-
мощь экономике и населению.

Страна делает все возмож-
ное, чтобы сдержать распро-
странение вируса, подчеркнул 
председатель правительства на 
президиуме координационного 
совета по борьбе с заболевани-
ем. «Большой вклад вносят и гра-
ждане, которые соблюдают ре-
жим самоизоляции и все предпи-
сания органов власти, а значит — 
ответственно относятся к свое-
му здоровью и здоровью окру-

жающих. По-другому быть не 
должно», — считает Мишустин.

Особо отмечена работа меди-
ков, в круглосуточном режиме 
борющихся за здоровье и жизни 
людей, и волонтеров, помогаю-
щим тем, кто не в состоянии по-
заботиться о себе самостоятель-
но. Врачам, находящимся в непо-
средственном контакте с инфи-
цированными COVID-19, по по-
ручению президента правитель-
ство подготовило средства на до-
платы. Из своего резервного 
фонда кабмин выделил и распре-
делил между регионами, мини-
стерствами и ведомствами более 
45 миллиардов рублей. «Эти вы-
платы получат и те медики, кото-

рые работают в учреждениях, 
подведомственных федераль-
ным органам исполнительной 
власти, включая силовые, право-
охранительные структуры», — 
подчеркнул премьер-министр 
на оперативном совещании со 
своими заместителями.

Доплаты медработникам 
президент распорядился выпла-
чивать в апреле—июне. Для вра-
чей он установил их размер в 80 
тысяч рублей, среднему меди-
цинскому персоналу — 50 тысяч, 
младшему — 25 тысяч, врачам 
«скорой помощи» — 50 тысяч, 
фельдшерам, медсестрам и води-
телям карет «скорой» — 25 тысяч 
рублей.

Отдельное внимание во всех 
регионах уделяется подготовке 
коек для размещения возмож-
ных пациентов с коронавиру-
сом. Михаил Мишустин подпи-
сал распоряжение о передаче 
субъектам Федерации коечного 
фонда федеральных клиник, ко-
торое определяет, какие меди-
цинские организации будут по-
могать заболевшим. Кроме того, 
из резервного фонда правитель-
ство выделило около 640 милли-
онов рублей на оснащение пере-
профилированных мест в меди-
цинских организациях в моного-
родах и закрытых администра-
тивно-территориальных образо-
ваниях. Планируется развер-
нуть более 630 коек.

Такое внимание к главной 
проблеме ни в коем случае не 
скажется на лечении других 
больных, заверил премьер. 
«Люди, которые страдают онко-
логией, сердечно-сосудистыми и 
другими хроническими болез-
нями, должны по-прежнему по-
лучать квалифицированное ле-
чение. Они будут перенаправле-
ны в другие больницы, клиники 
по профилю своего заболева-
ния», — пообещал он.

Отдельный блок принимае-
мых мер направлен на то, чтобы 
экономика и бизнес смогли вый-
ти из кризисной ситуации с ми-
нимальными потерями. Прави-
тельство даст малым и средним 
предприятиям из отраслей, наи-
более пострадавших от корона-
вируса, рассрочку на отсрочен-
ные налоговые платежи, сооб-
щил Мишустин о подготовлен-
ном документе. «Им не нужно 
будет все гасить за один день 
сразу, как закончится полугодо-
вая отсрочка. Можно будет пла-
тить равными долями в течение 
года после ее завершения, то 
есть в некоторых случаях пра-
ктически до конца 2021 года», — 
пояснил он. Также решено рас-
пространить отсрочку по уплате 
страховых взносов в социаль-
ные фонды на МСП, а не только 
микропредприятия.

На этой неделе кабинет ми-
нистров намерен представить 
президенту готовые предложе-
ния по дополнительным мерам 
поддержки граждан и бизнеса.  

Михаил Мишустин: 
Борьба с коронавирусной 
инфекцией — наша первостепенная 
задача сегодня.

А К Ц Е Н Т

Правительство даст малым и средним 
предприятиям из отраслей, 
наиболее пострадавших 
от коронавируса, рассрочку 
на отсроченные налоговые платежи

Эффект переливания
Его использовали в 
2014 году, когда боро-
лись с лихорадкой Эбо-

ла, опробовали и сейчас, с 
COVID-19 сначала в Китае, а по-
том в Германии и США.

В России плазму пациентов, 
перенесших COVID-19,  впер-
вые стали использовать лишь 
несколько дней назад в НИИ 
скорой помощи им. Н.И. Скли-
фосовского. Возможно, потому, 
что в Склифе — одна из самых 
мощных в столице станций пе-
реливания крови, тут все четко 
организовано и есть свой над-
ежный «пул» доноров.

«Мы впервые заготовили 
плазму от доноров, выздоро-
вевших от COVID-19. Это обыч-
ная процедура — плазмаферез, 
— рассказал об эксперимен-
тальном методе завотделением 
трансфузиологии и гравитаци-
онной хирургии крови НИИ 

Склифосовского Александр Ко-
стин. — Люди, перенесшие эту 
респираторную инфекцию, по-
лучили от нее иммунитет. Плаз-
ма, взятая у них, в отличие от 
обычных доноров содержит 
очень высокий титр антител 
против данного вируса». Сей-
час такая плазма — единствен-
ный источник антител и в усло-
виях, когда  нет эффективных 
лекарств против нового коро-
навируса, ее введение дает 
шанс на спасение в тяжелых 
случаях. 

«Об окончательной эффек-
тивности метода пока судить 
рано, мы, по сути, проводим пи-
лотное исследование, — отметил 
Александр Костин. —  Но потен-
циально это очень перспектив-
ный по эффективности способ 
лечения пациентов в тяжелом и 
среднетяжелом состоянии». До-
ктор записал видеообращение к 

п оте н ц и а л ь н ы м  д о н о р а м : 
«Сейчас будет все больше и 
больше людей, выздоровевших 
от COVID-19. Очень важно, что-
бы они откликнулись на нашу 
просьбу об обследовании и под-
ключились к сдаче плазмы. Над-
еюсь, что люди не будут отказы-
ваться от нашей просьбы, от на-
шего призыва. Люди, которые 
выздоровели и получили имму-
нитет, — слава вашему здоро-
вью. Пожалуйста, поделитесь 
им с другими, чтобы они тоже 
могли выкарабкаться».

«РГ» связалась с одним из 
доноров, который постоянно 
сотрудничает со Склифом. 
Дмитрий Демин приезжает 
сюда сдавать кровь и плазму 
уже много лет.  «Мне звонят, 
спрашивают, планирую ли 
прийти на очередную донацию, 
— рассказал «РГ» Дмитрий Де-
мин. — Кстати, последний раз я  
сдавал кровь всего два дня на-
зад — просто срок подошел. Ко-
нечно, я готов давать плазму и 
д л я  л е ч е н и я  б о л ь н ы х  с 
COVID-19. Тем более что, ско-
рее всего, я буду подходящим 
донором. Дело в том, что тяже-
лый грипп, которым я перебо-
лел где-то полтора месяца на-
зад, уж очень смахивает по сим-
птомам на коронавирус. Была 
высокая температура, за 39 
градусов, были странные изме-
нения вкуса, сейчас многие об 
этом упоминают. Я быстро вы-
здоровел, поэтому точно знать, 
был ли это на  самом деле 
COVID, не могу. С нетерпением 
жду, когда появится тест на ан-
титела, и я точно узнаю, чем я 
переболел. Вообще анализ на 
всевозможные инфекции доно-
рам делается каждый раз перед 
очередной сдачей крови. И если 
меня уже проверили на COVID 
и позвонят и сообщат — ты пере-
болел, можешь прийти и дать 
плазму для других, конечно, я 
это сделаю».  Кровь от донора дает надежду вылечиться другим.

БОЛЕЗНЬ 
ИЛИ ВЫЗДОРОВЛЕНИЕ ?
«Наша пандемия» — вполне атипичная по сравнению со 
всем, что знало Человечество до сих пор.

Возьмем, скажем, знаменитую «испанку». Начать с 
того, что название лживое. Эта пандемия 1918—19 го-
дов впервые была зафиксирована в США, но о ней за-
прещено было писать. Почему? Да потому что у Homo 
sapiens были тогда заботы поважней — надо продолжать 
истреблять друг друга! Как-никак шла 1 МВ, армия 
США готовилась к высадке в Европе — нечего расхола-
живать Боевой Дух. Поэтому про «модную болезнь» 
разрешалось говорить только в нейтральной Испании.

Понятно, высадка армии, окопы — идеальный пита-
тельный бульон для пандемии. Если на войне погибли 
10 млн чел., то от «испанки» — по разным оценкам (!), от 
25 до 50 млн. Но в их честь не возжигали Вечный Огонь, 
не устраивали Парады Победы, короли и президенты не 
произносили пла-
менно-пафосные 
речи, и даже вели-
кие писатели-гума-
нисты Хемингуэй 
или Ремарк не сочи-
нили романы и не 
придумали лейбл 
вроде «потерянного 
поколения». Ну, по-
мерли и померли — 
все там будем, а го-
ворить-то тут о 
чем?.. Пиар-капита-
лизация «испанки» 
не шла ни в какое сравнение с Великой Войной. Тогда же 
началась Гражданская война в России. Она тоже поро-
дила свой букет эпидемий (при этом «испанка» у нас 
шла своим чередом), прежде всего брюшной и сыпной 
тиф. От них людей погибло куда больше, чем от пулеме-
тов и сабель Гражданской, чем в застенках ЧК или бе-
лой контрразведки. В сущности, история Гражданской 
(«Я все равно паду на той, на той единственной гра-
жданской») есть история эпидемии тифа. Вот только не 
сняли об этом «Чапаева», не написали «Тихий Дон» или 
«Белую гвардию». Аполитичные, «идейно пустые» 
смерти — не впечатляют, неинтересно как-то… Только 
Ленин краешком назвал-таки «правду войны»: «Или 
социализм победит вшей — или вши победят социа-
лизм».

Прошло каких-нибудь 100 лет.
Не зря прошли: пиар-приоритеты Человечества раз-

вернулись на 180 градусов.
По счастью, и близко нет таких жертв, зато вирус по 

праву носит Пиар-корону! На его фоне не то что «отсту-
пили на второй план», нет, просто куда-то исчезли все 
Геополитические, Важные, почти Сакральные события.

Кто поминает Сирию, да, кстати, там реально вооб-
ще воюют или уже нет? Кого интересует судьба Донбас-
са? Кого волнуют важные проблемы сокращения воо-
ружения? Ким Чен Ын объявил о запуске какой-то оче-
редной ракеты — явно ждал торжественно-грозные ком-
ментарии «господ в пробковых шлемах», иначе зачем 
же запускать? Но фейерверка не вышло, никто этого 
просто не заметил. Да что там — сами Цены-на-Нефть — 
и те утратили какую-то часть нимба, хотя ими в отли-
чие от пальбы люди, конечно, интересуются… 

Да, в Мире скоро не останется ничего Святого! Госу-
дарственные Амбиции уходят на второй план, что ам-
биции — сами ДЕНЬГИ (и КАКИЕ деньги!) люди готовы 
безропотно терять — и не во славу Отечества, не для 
уничтожения Врагов и не для защиты от них, а всего-то 
из-за какой-то болезни…

Другая жизнь…
Конечно, напрашивается возражение — да, но сейчас 

просто НЕТ таких важнейших Политических Событий, 
как Большие Войны, Революции и т.д. А мелкие, «ги-
бридные войны», естественно, бледнеют, если смотреть 
на них «через марлевую маску».

Но, может быть, — все ровно наоборот?
Может, не «слу-

чайно нет» Больших 
Войн и Революций, 
просто Человечест-
во (а не только Рос-
сия, как мы любим 
говорить) Истори-
ческий лимит этих 
Войн и Революций — 
исчерпало? А поче-
му же ИСЧЕРПАЛО-
то? Из-за ЯО? Но не-
смотря на порази-
тельный случай 
«предустановлен-
ной гармонии», — 
ядерную реакцию 
открыли на пороге 2 
МВ, а Бомбу создали 
в самом конце 2 МВ — и само развитие ядерной физики 
есть лишь один яркий аспект общего тренда.

Моральная суть происшедших перемен открыва-
лась нам постепенно. «Партия торжественно провоз-
глашает: все — во имя Человека, все — для блага Челове-
ка». Трескучее пустобрехство… К этому иронически 
добавляли: «И мы знаем этого Человека».

Но прогресс идет: демагогия стала реальностью. 
Сменилась система этических приоритетов. Реальное 
«благо человека», понимаемое очень просто — безопа-
сность (прежде всего биологическая), комфорт, права 
человека стали в общественном сознании ПЕРВИЧНЫ-
МИ, а все прочие «высокие, высокие отношения», 
включая сакрально-государственный престиж («инте-
ресы»), — ВТОРИЧНЫМИ. Соответственно, Большие 
Войны, где не ТВ-амбициями меряются, а реально уби-
вают — психологически почти невозможны. Да, с ТА-
КОЙ общественной психологией — Славы не добудешь, 
Империю не создашь… 

Ну, вообразим, что подобное мироощущение чу-
дом ворвалось из Будущего в 1918 год. Что ж, 1 МВ и 
Гражданская в России прекратились бы сами собой — 
даже не потому, что правительства не допустили бы 
столько военных жертв, а просто потому, что на ка-
рантине, под присмотром санитарных врачей много 
не навоюешь… И не вши, а борьба с ними победила бы 
советскую власть, диктатура эпидемиологов — обну-
лила бы Диктатуру Партии. Да что там — просто Мир-
ную конференцию в Версале провести бы не смогли! 
Дипломаты, министры, генералы элементарно НЕ ПО-
ЕХАЛИ БЫ заражаться друг от друга, а бесконтактно-
го общения тогда не придумали… «Вот тебе, бабушка, 
и Победный День …».

Смена общественной Парадигмы. Что это: «выздо-
ровление» Человечества от предыдущей «Истории Ве-
тряных Мельниц» или «заболевание» — утрата Са-
кральных Сверхличных Целей-Идеалов?  

Мелкие, «гибрид-
ные войны», естест-
венно, бледнеют, 
если смотреть 
на них «через мар-
левую маску»

Большие 
Войны, где 
не ТВ-амбициями 
меряются, а реаль-
но убивают — 
психологически 
почти 
невозможны

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/184

Леонид Радзиховский,
политолог
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АПК В первый день 
госинтервенций продано 
зерна на 1,4 млрд рублей 

Биржа мелет

Татьяна Карабут

В России начались зерновые интервенции. В первый 
день было распродано более половины выставленного 
объема зерна. Хлебопеки рады такой помощи: цены на 
зерно из госфонда ниже рыночных, что позволит избе-
жать роста цен на конечную продукцию для потреби-
теля.

В первый день госинтервенций была совершена 61 
сделка, в результате которых продано более 121 тыся-
чи тонн зерна (от общего объема в 200 тысяч) на сумму 
почти 1,4 млрд рублей, сообщили в минсельхозе. Торги 
госфонда пройдут также 14, 15 и 17 апреля 2020 года.

Для удовлетворения нужд мукомольной и хлебопе-
карной промышленности, а также предприятий жи-
вотноводства в общей сложности на внутренний ры-
нок планируется направить до 1,5 млн тонн зерна, на-
помнили в минсельхозе. Вкупе с ограничениями по 
экспорту зерна интервенции позволят обеспечить по-
требности внутреннего рынка и не допустить скачка 
цен на основные зерновые культуры, а также потре-
бительских цен на конечную продукцию мукомоль-
ной, крупяной, хлебопекарной и мясомолочной отра-
слей.

Цены на зерно растут с начала марта и к концу ме-
сяца побили исторический рекорд. По данным Нацио-
нального союза зернопроизводителей, на прошлой не-
деле рост цен на зерно продолжился. Так, в Сибири сто-
имость продовольственной пшеницы увеличилась на 
150—225 руб./т.

Уже по результатам первого дня можно констатиро-
вать, что интервенции состоялись, говорит вице-пре-
зидент Российского зернового союза Александр Кор-
бут. Даже цены, обозначенные в ходе торгов как макси-
мальные, оказались ниже рынка. Это позволит поддер-
жать рентабельность производства конечной продук-
ции без роста цен, считает эксперт. Много зерна было 
продано в Сибири. А там как раз складывается доста-
точно сложная ситуация с обеспечением зерном жи-
вотноводческих комплексов и птицефабрик.

«Торги были организованы как нельзя вовремя и 
очень оперативно. Это большая помощь индустриаль-
ному хлебопечению — интервенции позволят сбить 
цены на зерно», — считает вице-президент Российского 
союза пекарей Алексей Лялин. Пока, правда, остается 
открытым вопрос — какой объем ржи будет выставлен 
на торгах. В России в 2019 году был собран минималь-
ный за последние 50 лет урожай — чуть более 1,4 млн 
тонн. Поэтому сейчас на ржано-обдирную муку дер-
жатся еще более высокие цены, чем на пшеничную 
(плюс 40% к уровню прошлого года).  

ФИНАНСЫ Минфин введет 
налог на вывод процентов 
в Люксембург и на Мальту

Пошли в рост

Игорь Зубков

Российский минфин уведомил Мальту и Люксембург 
об отмене налоговых льгот для процентов и дивиден-
дов, выводимых из России на счета в этих странах. Они 
будут облагаться по ставке 15%. 

«Минфин России направил письма министерствам 
финансов Люксембурга и Мальты о внесении измене-
ний в двусторонние соглашения об избежании двойного 
налогообложения в части повышения ставки налога на 
доходы в виде дивидендов и процентов до 15%», — сооб-
щил минфин. Ведомство действует по поручению прези-
дента. «Все выплаты доходов (в виде процентов и диви-
дендов), уходящие из России за рубеж, в офшорные 
юрисдикции, должны облагаться адекватным налогом, 
— сказал президент Владимир Путин в обращении к гра-
жданам 25 марта. — Сейчас две трети таких средств, а по 
сути это доходы конкретных физических лиц, в резуль-
тате разного рода схем так называемой оптимизации 
облагаются реальной ставкой налога лишь в 2 процента. 
Тогда как граждане даже с небольших зарплат платят 
подоходный налог в 13 процентов. Это, конечно, мягко 
говоря, несправедливо». 

«Начнем с тех стран, через которые проходят значи-
тельные ресурсы российского происхождения», — доба-
вил президент. Минфин ранее сообщал, что налог затро-
нет так называемые транзитные юрисдикции, прямо 
упомянув только Кипр, — и власти этой страны первыми 
получили аналогичное письмо в начале апреля. Как пра-
вило, компании в транзитных юрисдикциях создаются 
для применения пониженных налоговых ставок, уста-
новленных соглашениями об избежании двойного нало-
гообложения, пояснял минфин. Налог не затронет про-
центные доходы по еврооблигациям и облигациям рос-
сийских компаний, а также по займам, предоставляе-
мым иностранными банками.  Согласно поручению 
президента, в случае если минфину не удастся закре-
пить в договорах об избежании двойного налогообложе-
ния ставку в 15%, действие этих договоров с транзитны-
ми юрисдикциями должно быть прекращено.  

Олег Корякин, «Российская газета», Казань

В Татарстане для учеников 9 и 11-х классов из много-
детных нуждающихся семей закупят две тысячи план-
шетов. Гаджеты позволят ребятам, у которых не было 
дома компьютеров,  «посещать» онлайн-уроки нарав-
не с одноклассниками.  

Сначала республика на внебюджетные средства ву-
зов приобрела 102 планшета и распределила их между 
учениками 11-х классов. В основном это были сель-
ские общеобразовательные учреждения. А затем было 
принято решение приобрести две тысячи планшетов 
последней модели — они также предназначены для уча-
щихся выпускных классов, ведь на носу ОГЭ и ЕГЭ. Вы-
давать их начнут в ближайшее время. Однако, как 
уточняют в пресс-службе президента РТ, планшеты по-
сле учебного года надо будет сдать.  

Новости с доставкой
«Российская газета» 
решила поддержать и 
донские предприятия, 

которые продолжают работу в 
непростой период самоизоля-
ции и карантинных мер. 150 
экземпляров доставлено в Ас-
социацию металлообрабаты-
вающих предприятий. А уже 
оттуда газета ушла в заводские 
цеха. Там свежие номера «РГ» 
читают уже сейчас. Разумеет-
ся, передача и дальнейшее рас-
пространение газеты происхо-
дит с соблюдением всех необ-
ходимых мер безопасности. 
Читают «РГ» и на «Ростсельма-
ше». Свежие номера будут до-
ставляться регулярно и туда.

РОСТОВСКИЕ волонтеры так-

же обрадовались прессе. Те-
перь вместе с заказом по до-
мам ростовчан отправилась и 
газета. Ежедневно к ним при-
ходит 200—300 сигналов о по-
мощи. — Ребята стараются за-
купать продукты и лекарства в 
таком количестве, чтобы чело-
веку хватало их на две-три не-
дели. Но если что-то экстренно 
понадобится, эта проблема 
также будет решена, — говорит 
координатор ОНФ в Ростов-
ской области Вероника Лиси-
ца.Кстати, свежему номеру 
«РГ» пенсионеры радовались 
не меньше, чем буханке хлеба.

Подключились к доброй ак-
ции и наши коллеги из Кубани: 
чтобы пожилые люди в услови-

ях карантина всегда были в 
курсе достоверной информа-
ции, краснодарский филиал 
«Российской газеты» начал 
ежедневно доставлять 50 эк-
земпляров нашего издания в 
региональный штаб волонтер-
ского центра. Сегодня в рядах 
сотни добровольцев — они по-
могают одиноким пенсионе-
рам, которые в эти дни выну-
ждены сидеть дома на самоизо-
ляции.

Кому-то необходимо купить 
лекарства, продукты питания, 
помочь с уборкой и даже выгу-
лять собаку. И с этого дня, при-
езжая на вызов, активисты бу-
дут дарить людям свежий но-
мер газеты «РГ».

Пермские СМИ по инициа-
тиве регионального союза 
журналистов тоже начали бес-
платно раздавать свои издания 
пенсионерам и инвалидам. Во-
лонтеры уже доставили более 
двух тысяч журналов и газет по 
сотням адресов.

Пермский филиал «Россий-
ской газеты» кроме свежих но-
меров газеты вручил и более 
сотни экземпляров журнала 
«Родина», который пользуется 
повышенным спросом среди 
ветеранов.

— Я ногу сломала, на косты-
лях хожу, — говорит пермячка 
Вера Дементьева. — Эти газеты 
и журналы сейчас, как глоток 
воздуха.  

Пропускной: 
лежим

АВТОМОБИЛИ Обязательная 
страховка опять подешевела

ОСАГО теряет 
в цене

Владимир Баршев

Средняя цена полиса ОСАГО с 
начала года снизилась по срав-
нению с аналогичным прошло-
годним периодом на 11 процен-
тов в 53 регионах России, в ко-
торых проживают 72,2% всех 
автовладельцев. Об этом сооб-
щил президент Российского со-
юза автостраховщиков Игорь 
Юргенс.

Он отметил, что средняя пре-
мия в целом по стране также 
продолжила снижаться и упала 
еще на 0,5 процента — до 5479 
рублей. Также снижается стои-
мость страховки для автомоби-
лей физических лиц — средняя 
цена сократилась на 0,2 процен-
та и составила 5 431 рубль. При 
этом РСА фиксирует снижение 
средней стоимости полисов уже 
15-й месяц подряд. 

Наибольшее падение сред-
него ценника — на 52 процента, 
или 1909 рублей, — показала 
Магаданская область. Однако, 
как полагает Игорь Юргенс, эти 
данные нельзя считать репре-
зентативными из-за малого ко-
личества автовладельцев, про-
живающих на этой территории. 

В лидеры по снижению сред-
ней стоимости полисов ОСАГО 
вошла Белгородская область, в 
которой проживает 1,36 про-

цента всех автовладельцев, 
средняя цена полиса снизилась 
на 11 процентов, или на 437 ру-
блей — до 3631 рубля. В Брян-
ской области, где проживает 
0,79 процента всех автовладель-
цев, полис подешевел на 8,8 про-
цента. То есть на 358 рублей, и 
теперь стоит 3719 рублей. 

В регионах — лидерах по ко-
личеству проживающих также 
отмечается снижение средней 
стоимости ОСАГО. Так, в Мо-
скве (9,9 процента всех автов-
ладельцев) средняя премия 
снизилась на 2,3 процента, или 
203 рубля — до 8516 рублей. В 
Московской области (6 процен-
тов автовладельцев) полисы 
подешевели на 0,9 процента, 
или 67 рублей — до 7063 рублей. 
В Санкт-Петербурге (4,3% ав-
товладельцев) средняя цена со-
кратилась на 2,4 процента, или 
193 рубля, составив 7749 ру-
блей. 

— Страховщики ожидают ро-
ста стоимости запчастей, но мы 
продолжаем фиксировать сни-
жение средней премии, — гово-
рит Игорь Юргенс. — Такая си-
туация на страховом рынке — 
результат конкуренции между 
страховыми компаниями, кото-
рая стала возможна благодаря 
реформе ОСАГО по индивидуа-
лизации тарифа.  

КАДРЫ Пандемия срывает 
обязательные медосмотры 

Доктор вне зоны 
доступа

Алексей Дуэль

Водители, крановщики, пека-
ри, фармацевты и продавцы в 
продовольственных магазинах, 
а также представители еще де-
сятков профессий не могут 
продолжать трудиться из-за 
проблем с прохождением обя-
зательного медосмотра. Об 
этом сообщают руководители 
кадровых отделов многих ком-
паний. Пандемия сильно за-
труднила получение справки о 
медицинской годности: медуч-
реждения, мобилизованные на 
борьбу с коронавирусом, прио-
становили проведение плано-
вых осмотров и диспансериза-
ций. Из-за этого людям с истек-
шими сроками справок прихо-
дится либо нарушать закон, 
либо попадать в условия выну-
жденого простоя. 

Чтобы этого не происходи-
ло, Минтруда России выпусти-
ло разъяснения, как действо-
вать в сложившейся непростой 
ситуации.

«Минтруд рекомендует вре-
менно до снятия ограничений, 
связанных с борьбой с распро-
странением коронавирусной 
инфекции, приостановить про-
ведение обязательных меди-
цинских осмотров работников, 
за исключением отдельных ка-

тегорий», — сообщили в пресс-
службе ведомства. 

Обязательными остаются 
профмедосмотры для тех, чья 
работа связана с производст-
вом, транспортировкой или 
продажей продуктов питания и 
воды, педагогов, работников 
коммунальных и бытовых 
служб, высотников, а также 
всех занятых на рабочих местах 
с 3.3 и 3.4 классами условий 
труда.

«Письмо с данными разъя-
снениями направлено минтру-
да в высшие органы исполни-
тельной власти регионов, в 
РСПП и Роструд, — уточнили в 
пресс-службе. — Работодатели 
обязаны обеспечить таким со-
трудникам проведение медос-
мотра». 

Для всех остальных сфер де-
ятельности, добавили в ведом-
стве, в период до снятия огра-
ничений из-за COVID-19 работ-
ники могут продолжать работу 
без прохождения медосмотра.

«Допуск таких людей на ра-
боту не будет основанием для 
взысканий с должностных и 
юридических лиц», — заключи-
ли в минтруда.   

Журналисты «РГ» и волонтеры делают все, чтобы новости газеты прочитали как можно больше людей.

Пропуск — набор цифр, 
которому соответству-
ет QR-код. Я сохранил 

его на смартфоне. Проверил — на-
ведешь камеру на «черный ква-
драт» — высветится твой код. Ви-
димо, так и будут при проверке 
поступать полицейские. Как рас-
сказал глава департамента ин-
формационных технологий Эду-
ард Лысенко, более 70 процентов 
оформленных вчера пропусков 
делались именно через портал 
мэрии.

Но есть ведь и другие вариан-
ты. Например, единый справоч-
ный телефон правительства Мо-
сквы — 8(495)777-77-77. Согла-
сно инструкциям, достаточно 
просто позвонить по этому но-
меру и объяснить оператору: 
когда, куда и зачем нужно ехать. 
Однако вчера линия была пере-
гружена. Поэтому код для посе-
щения поликлиники я решил сге-
нерить через SMS-сервис 7377. 
Этот способ особенно актуален 
для старшего поколения. Не нуж-
но никуда звонить, нигде реги-
стрироваться, просто отправил 
сообщение — и все. Но это в тео-
рии. На практике SMS-метод ока-
зался самым муторным. Вруч-
ную вбиваешь свои паспортные 

данные, но-
мер машины 
или «Трой-
ки», все че-

рез «зве-

здочки». Сколько раз я пытался 
оформить поездку в поликлини-
ку, столько раз в ответ мне при-
ходил то один, то другой вид 
ошибки. Оказалось, что такие же 
мучения испытывали 90 процен-
тов обратившихся по SMS, отме-
тили в ДИТ. Кто-то ставил лиш-
ние пробелы, кто-то пропускал 
«звездочку», кто-то просто писал 
открытым текстом: «Дайте мне 
пропуск». Но все большая часть 
неудачных попыток связана 
именно с ошибками при вводе 
символов. Корреспонденту «РГ» 
потребовалось девять (!) попы-
ток, чтобы понять алгоритм дей-
ствий. Хотя, казалось бы, — на 
mos.ru представлены и все коды, 
и все шаблоны. Однако в итоге 
искомый код все же был получен. 
Он просто приходит в ответ на 
правильно составленное SMS.

Если все же у вас не получает-
ся оформить разрешение, не сто-
ит торопиться. У вас есть еще как 
минимум сегодняшний день. К 
тому же власти Москвы не 
исключают, что систему пропу-
сков запустят не 15 апреля, а не-
сколько позже. В мэрии подчер-
кивают, главное  — не налагать 
штрафы за походы без кода , а все 
же отладить систему и упорядо-
чить перемещение граждан по 
городу. Как отметил мэр Сергей 
Собянин, создается единая си-
стема для Москвы и Подмоско-
вья. На первом этапе патрули бу-
дут контролировать только пере-
мещение на транспорте. Обо 
всех новых этапах «РГ» проин-
формирует читателей.  

На таких постах со среды будут проверять пропуска для проезда по Москве. 
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— Как будет работать 
пропускная система в Москве 
и Московской области — 
инфографика на сайте 
rg.ru/art/1862617

— Как правильно питаться 
во время самоизоляции
rg.ru/art/1861405

П
Е

Р
М

С
К

О
Е

 О
Т

Д
Е

Л
Е

Н
И

Е
 О

Н
Ф

— Как школьники обманывают систему онлайн-обучения — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/1861993

ОБРАЗОВАНИЕ Ученикам 
из нуждающихся семей 
раздают планшеты

Гаджет 
для удаленки
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Самый простой способ получить 
код — зайти в личный кабинет на 
портале mos.ru. Дело на 30 секунд. 
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Конкретно

Как получить пропуск по SMS
Чтобы получить пропуск по номеру 7377, нужно отправить сообщение 

по шаблону. Это будет набор букв и цифр. По ним машина поймет, куда 

и по каким документам вам нужно ехать. Сначала приведем шаблоны, а 

потом расшифруем код. Есть три варианта пропусков — для поездок на 

работу, по личным делам (скажем, на дачу) и для визита в медучрежде-

ние.

1. Если вы хотите получить пропуск работника, то отправьте сообщение 

по шаблону:  Пропуск*1*1*(серия паспорта)1234*(номер 

паспорта)123456*(номер машины)Р043МП177*(номер карты 

«Тройка»123456*(номер карты «Стрелка»)*7891011*(ИНН 

организации)333333333*(название организации)ООО «Ромашка».

2. Если вы собираетесь в поликлинику или больницу, текст должен быть 

такой: Пропуск*2*1*(серия паспорта)1234*(номер 

паспорта)123456*(дата рождения через точку)15.04.1981*(номер ма-

шины)Р999УС64*(номер карты «Тройка»)8585858585*(номер карты 

«Стрелка»)777777*(краткое название клиники)ГКБ Боткина.

3. Если собираетесь ехать по личным делам, текст такой: 

Пропуск*3*1*(серия паспорта)1234*(номер паспорта)123456*(номер 

паспорта)747474*(номер машины)Я999МО777*(номер карты 

«Тройка»)5757575*(номер карты «Стрелка»)8989898*(цель поездки, 

максимум 20 знаков)дача*(адрес)Пушкино, Маяковского, 10.

Обратите внимание:

А) Все буквы пишутся только в русской раскладке.

Б) Если для поездки вам не нужна «Тройка», «Стрелка» или машина, то 

вместо их номеров ставьте лишнюю звездочку.

Три примера из жизни человека 01.01.2001 г.р. с автомобилем под но-

мером С100СС64, «Тройкой» под номером 7788 и «Стрелкой» под но-

мером 6565. Паспорт: серия 0202, номер 090909.

— Он едет на работу в АО «Заря» с ИНН 000001 на автомобиле, карты 

ему не нужны. Сообщение должно выглядеть так: Пропуск*1*1*0202*0

90909*С100СС64**(ставим звездочку вместо «Тройки)*(звездочку 

вместо «Стрелки»)000001*АО»Заря»

— Он едет в поликлинику на автобусе, ему не нужна машина и «Стрел-

ка». Сообщение такое: Пропуск*2*0202*090909*01.01.2001**(звезд

очка вместо автономера)7788**(звездочка вместо «Стрелки»)поликли-

ника1

— Он едет на дачу на электричке, машина и «Тройка» не нужна. Сообще-

ние такое: Пропуск*3*1*0202*090909**(звездочка вместо 

машины)*(звездочка вместо «Тройки»)6565*дача*Пригорок 

Пушкино, 7

Часть данных в SMS индивидуальна. А первые символы — слово «Про-

пуск» со звездочками? Это коды ваших целей: 1 — Работа, 2 — Поликли-

ника, 3 — Личные дела. Цифры после второй звездочки — код документа: 

1 - Паспорт РФ, 2 — Иностранный паспорт, 3 — Иное удостоверение. 

СЛЕДСТВИЕ СК отчитался 
о пресечении фейков 
про коронавирус в стране

Ложь по статье

Наталья Козлова

Ведомство Александра Бастры-
кина напомнило, что недавно  в 
Уголовный кодекс законодате-
ли внесли две статьи о публич-
ном распространении заведо-
мо ложной информации об об-
стоятельствах, представляю-
щих угрозу жизни и безопасно-
сти граждан. Это статьи 207.1 и 
207.2. Расследование таких 
преступлений законодателем 
отнесено к исключительной 
компетенции органов Следст-
венного комитета России.

Сейчас сотрудники СК в раз-
ных регионах страны заняты 
выявлением таких фейковых 
сообщений и привлечением к 
ответственности их авторов.

Уже возбуждено несколько 
таких уголовных дел в Москве и 
Санкт-Петербурге, в Саратов-
ской, Тверской, Ленинградской 
областях, Республике Бурятия, 
Приморском крае. Проверки по 
подобным фактам идут в Са-
марской, Свердловской, Ом-
ской областях, Хабаровском и 
Краснодарском краях и других 
регионах.

В Татарстане возбуждено 
уголовное дело по ст. 207.1 УК 
РФ в связи с размещением в со-
циальных сетях лживой инфор-
мации о том, что в Высокогор-
ской центральной районной 
больнице произошла вспышка 

коронавируса и болеет полови-
на медперсонала учреждения.

В Новгородской области за-
вели дело по факту публикации 
в одном из интернет-изданий 
ложной информации о том, что 
якобы 30 заключенных коло-
нии в поселке Топорок Новго-
родской области заболели ко-
ронавирусной инфекцией. Эта 
информация не соответствует 
действительности.

В Башкортостане возбужде-
но уголовное дело из-за распро-
странения в социальных сетях 
материалов, в которых утвер-
ждалось, что якобы руководст-
во Республиканской клиниче-
ской больницы им. Г.Г. Куватова 
через окно покинуло здание 
больницы, которая  была за-
крыта на карантин. Это также 
была ложь.

Еще одно уголовное дело 
возбуждено в Тверской обла-
сти. Сообщалось, что, мол, в го-
родской клинической больнице 
№ 7 необыкновенно большая 
смертность. А вывод о количе-
стве умерших автор фейка сде-
лал из якобы выделенного боль-
нице огромного числа мешков 
для транспортировки тел умер-
ших. В СК корреспонденту «РГ» 
рассказали, что после публика-
ции на сайте одного из интер-
нет-изданий Твери этой лжи, с 
ней ознакомилось не менее 131 
посетителя.  
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ТЕХНОЛОГИИ  
Как будет 
работать 
система 
слежения 
за контактами 
зараженных

КТО С КЕМ
И КОГДА
Иван Черноусов

Apple и Google анонсировали 
систему мониторинга распро-
странения COVID-19, которая 
позволит мобильным устрой-
ствам обмениваться данными 
через Bluetooth и делиться ими 
с организациями здравоохра-
нения.

Работать эта система должна 
примерно так. Допустим, поль-
зователи А. и Б. встретились 
впервые и провели друг с дру-
гом 10 минут. Их смартфоны 
идентифицировали друг друга 
через Bluetooth. Затем Б. сдал 
положительный тест на корона-
вирус — организация здравоох-
ранения передает информацию 
об этом в Apple и Google и через 
несколько дней получает дан-
ные о том, с кем контактировал 
Б. Одновременно пользователь 
А. узнает, что он контактировал 
с зараженным.

Предполагается, что на пер-
вом этапе, который завершится 
в мае, компании создадут про-
граммный интерфейс, обеспе-
чивающий взаимодействие 
между устройствами, которые 
работают на платформах iOS и 
Android. Это позволит пользова-
телям устанавливать официаль-
ные приложения систем здраво-
охранения. После чего компа-
нии запустят встроенное в смар-
тфон решение на основе 
Bluetooth, которое обеспечит 
взаимодействие между девайса-
ми. Создание такой системы 
займет несколько месяцев.

Трекинг-система — это, ско-
рее, PR-ответ на пандемию, счи-
тает Эльдар Муртазин, аналитик 
Mobile Research Group. Люди го-
товы поступиться приватностью 
ради собственной безопасности, 
но такая система не позволит 
массово и качественно отслежи-
вать людей с проблемами со здо-
ровьем, полагает он.

Руководитель Агентства ки-
бербезопасности Евгений Лиф-
шиц уверен, что внедрить такую 
систему мониторинга в Европе 
вполне реально, даже несмотря 
на возможные проблемы с зако-
нодательством. «Любопытно, 
что в Apple хотят обойти дели-
катный момент с приватностью 
за счет ограничений самой тех-
нологии Bluetooth, из-за кото-
рых ложных срабатываний дол-
жен быть минимум. Так, прило-
жение предупредит пользовате-
ля, если зараженный едет с ним 
в автобусе, но промолчит, если 
он пройдет мимо по улице, — го-
ворит Лифшиц. — Раскрытие 
приватности чаще всего носит 
коллатеральный характер, за 
счет побочного действия техно-
логии, вот таким способом че-
рез морально устаревший 
Bluetooth корпорация хочет из-
бежать нарушения прав на част-
ную жизнь. В России же это ре-
шение просто неактуально, у 
нас используется один из самых 
современных в мире комплек-
сов отслеживания».

Руководитель Hi-Tech Mail.ru 
Дмитрий Рябинин сомневается, 
что после окончания пандемии 
компании удалят все элементы 
слежки. «Такая информация, да 
еще и с медицинской детализа-
цией — это настоящая находка 
для рекламных возможностей и 
других адресных услуг или про-
даж, — считает он. — Поэтому оче-
видно, что корпорации очень за-
интересованы в этом и будут 
всячески лоббировать добавле-
ние новых инструментов мас-
штабного сбора дополнительной 
информации о пользователях».

По мнению Виталия Дубини-
на, генерального директора 
компании ID EAST, устройства 
будут обмениваться анонимны-
ми криптографическими клю-
чами через протокол ближнего 
радиуса действия Bluetooth Low 
Energy (BLE). Приложение не 
собирает GPS-данные, и нельзя 
сказать, где именно находился 
зараженный. «Главная цель си-
стемы — информировать всех, 
кто контактировал с человеком, 
зараженным COVID-19».  

Елена Манукиян 

Е
сли иммунитет к ко-
ронавирусу будет у 
70% населения, то бо-
лезнь перестанет рас-
пространяться, про-
гнозирует доктор ма-
тематических наук 
профессор Россий-
ской академии наук 

Карима Нигматулина-Мащиц-
кая. О том, когда закончится 
пандемия, и о вероятности вто-
рой вспышки COVID-19 в Китае 
она рассказала в интервью «РГ».

Можно смоделировать ситуа-
цию, как эпидемия поведет 
себя дальше?

КАРИМА НИГМАТУЛИНА-МАЩИЦКАЯ: Бу-
дет нескольких пиков заболевае-
мости, первая вспышка — в Мо-
скве, остальные с небольшим за-
позданием — в других городах. 
Это объясняется большой терри-
торией и географической разроз-
ненностью. Зато мы можем себе 
позволить не вводить жесткие 
меры сразу во всей стране, а ог-
раничиться отдельными регио-
нами, что в целом гораздо лучше 
для экономической ситуации.

То, что все сейчас находятся 
дома, что закрыты места массо-
вых скоплений людей, очень важ-
но для сокращения динамики 
распространения инфекции. Это 
позволит сократить количество 
больных и спасет людям жизни.

Один заболевший способен за-
разить до четырех человек во-
круг себя. COVID-19 имеет 

очень большое количество бес-
симптомных носителей. Как 
это влияет на математиче-
ские прогнозы?

КАРИМА НИГМАТУЛИНА-МАЩИЦКАЯ: 20—
30% населения переносят забо-
левание совсем без симптомов. 
Эти люди не знают, что они рас-
пространяют вирус. У них нет 
температуры, не болит голова, 
ровное дыхание, нет признаков 
ОРВИ. Они чувствуют себя хо-
рошо, поэтому живут полно-
ценной жизнью, но при этом за-
ражают других. Важно учиты-
вать, что такие люди есть. Поэ-
тому, если мы говорим о под-
твержденных 8000 заболевших 
с симптомами, то заразных лю-
дей на самом деле ближе к 11 

000—12 000, а учитывая, что 
часть с симптомами еще не 
были диагностированы, то циф-
ры еще выше.

У математиков, которые за-
нимаются инфекционным моде-
лированием, есть такое понятие, 
как основное репродуктивное 
число.  Оно подразумевает, 
сколько в среднем может зара-
зить один инфицированный че-
ловек в населении без иммуни-

тета. Для COVID-19 это число 
составляет от 2 до 4. Очевид-

но, что если оно больше 
единицы, то болезнь раз-

растается  экспоненци-
ально. Но мы можем по-
влиять на это число, ко-
торое, в частности, за-
висит от количества 
контактов инфициро-
ванного человека. Мы 

понимаем, если их 
30 за тот момент, 
когда он болеет, а ве-
роятность того, что 
заболевание будет 
распространено 
при одном контак-
те — 10%, то репро-
дуктивное число в 

этом случае будет 
три. Но если этот че-

ловек сократит чи-
с л о  к о н та к то в  д о 

пяти, то репродуктив-
ное число опускается 
до 0,5, и постепенно 
эпидемия будет уга-
сать.
Сейчас люди соблюда-

ют режим самоизоляции, 
число контактов сокраща-
ется. Но 0,5 — еще не ноль. 
Это означает, что за один 
цикл болезни от 12 тысяч 
человек заразятся еще 
шесть тысяч человек. То 
есть эта цифра не сокра-
тится до ноля. И вот здесь 
важно понимать — 12 000 
или 8000 заразных людей 
на самом деле, потому 
что от этого зависит, на-

сколько растянется период уга-
сания заболеваемости.

Когда ждать окончания панде-
мии?

К А Р И М А  Н И Г М А Т У Л И Н А - М А Щ И Ц К А Я : 
Окончательно и бесповоротно 
пандемия завершится, когда бу-
дет разработана вакцина. При-
чем, не сто процентов населения 
должны быть привиты для того, 
чтобы затормозить это заболе-
вание. Есть такое понятие, как 
«коллективный иммунитет», и 
оно коррелирует репродуктив-
ному числу. Если иммунитет к 
вирусу будет у 70% населения, 
то болезнь перестанет распро-
страняться даже при полностью 
активном обществе.

Б е з  в а к ц и н ы  п о г а с и л и 
вспышку СOVID-19 в Китае. Но 
там на достаточно раннем этапе 
были предприняты очень актив-
ные и жесткие меры, которые 
смогли поменять ситуацию в 
корне. Если не остановить бо-
лезнь вовремя, то пытаться 
удержать ее, когда количество 
больных зашкаливает за тысячи, 
становится очень сложно, как на 
восточном побережье США.

Не рано Китай отменил 
жесткие меры в своей стра-
не? Может там быть вто-
рая вспышка коронавируса?

КАРИМА НИГМАТУЛИНА-МАЩИЦКАЯ: Од-
нозначно предсказать вторую 
волну сейчас невозможно, мож-
но только смоделировать веро-
ятностные ситуации. Остается 
держать руку на пульсе, и если 
появится хоть один новый слу-
чай в новом регионе, то своевре-
менно реагировать. Только жест-
кое реагирование быстро сокра-
тит этот один случай, вернет его 
к нулю.

В Европе уже затухает заболе-
ваемость?

КАРИМА НИГМАТУЛИНА-МАЩИЦКАЯ: Ко-
нечно, мы видим, что ситуация 
потихонечку начинает улуч-
шаться. Количество случаев за-
ражения сокращается, в том чи-
сле — из-за предпринятых мер. В 
какой-то момент очень строгие 
режимы можно будет отменять. 
Но делать это слишком рано 
тоже было бы достаточно опа-
сно.

Если математическими 
расчетами можно спрогно-
зировать, как поведет себя 
пандемия, то какие исход-
ные данные для этого нуж-
ны?

КАРИМА НИГМАТУЛИНА-МАЩИЦКАЯ: Ма-
тематическое моделирование 
пандемии и любых инфекцион-
ных заболеваний основывается 
на данных о людях. Необходимо 

понимать, как распределяется 
население по земному шару, 
знать демографическую ситуа-
цию, основные миграционные 
потоки. Глобальное передвиже-
ние людей легко вычислить, из-
учив данные авиаперевозчиков 
и миграционную статистику. Го-
раздо сложнее получить сведе-
ния о перемещении людей вну-
три городов, которые тоже очень 
важны.

В свое время я изучала на-
правление инфекционных забо-
леваний в Африке, где достовер-
ную статистическую информа-
цию найти практически невоз-
можно. Мы договаривались с мо-
бильными операторами, кото-
рые передавали нам анонимизи-
рованные данные о передвиже-
нии людей внутри городов, кото-
рые позволяли нам откалибро-
вать модель на локальном уров-
не. То есть то, где живут люди и 
как они передвигаются — это 
фундамент, с помощью которого 
математики могут моделиро-
вать развитие эпидемий и панде-
мий.

Еще один фактор — специфи-
ка болезни, как она протекает: с 
какой скоростью развивается 
заболевание от момента инфек-
ции, в том числе, как быстро за-
раженный человек становится 
заразным для других. Мы пони-
маем, что если при гриппе инку-
бационный период длится всего 
три дня, то для COVID-19 он бо-
лее затяжной, потому что у него 
иная динамика распростране-
ния заболевания.

Можно было предотвратить 
попадание COVID-19 в Рос-
сию? Изначально он обошел 
нашу страну, у которой до-
вольно протяженная граница 
с Китаем, а когда число забо-
левших резко увеличивалось в 
США и Европе, у нас еще 
никто не болел.

КАРИМА НИГМАТУЛИНА-МАЩИЦКАЯ: На-
ибольшее количество тран-
спортных потоков у России 
именно с Европой, а не с Кита-
ем. Поэтому все достаточно 
прогнозируемо. Предотврати-
мо ли заболевание? На самом 
деле вопрос очень сложный. Я 
хорошо помню, когда в 2003 
году в странах Юго-Восточной 
Азии разрасталась эпидемия 
атипичной пневмонии — SARS, 
и количество больных было уже 
под 5 тысяч, в конце концов — 
эпидемия прекратилась сама 
собой. В 2009 году началась 
вспышка свиного гриппа, и тог-
да тоже говорили, что Всемир-
ная организация здравоохране-
ния слишком сильно паникует, 
не нужно переживать, все не 
так серьезно. Предсказание 
пандемий и их масштабности 
на самых ранних этапах очень 
затруднительно. При моделиро-
вании начальных стадий все 
модели — вероятностные, они 
не дают 100-процентную гаран-
тию. Считаю, что в нашей стра-
не меры приняты были своевре-
менно, мы не стали дожидаться, 
когда количество случаев зара-
жения достигнет тысячи или 
даже сотни. И это очень пра-
вильно.  

Данные о заболевших

За последние сутки в России подтверждено 2558 но-

вых случаев коронавирусной инфекции COVID-19 

в 62 регионах. Всего по состоя-

нию на понедельник, 13 апреля, 

в России зарегистрировано 

18 328 случаев коронавируса 

в 82 регионах. Больше всего за-

болевших за сутки в Москве — 

1355 человек. По данным Опе-

ративного штаба, всего за весь 

период зафиксировано 148 ле-

тальных исходов, выздоровели 

1470 человек.

ТОРГОВЛЯ 

Более 80 стран 
запретили 
экспорт 
продовольствия 
и медтоваров

МАСКЕ И РИСУ 
ЗАКРЫТА 
ГРАНИЦА 
Ирина Алпатова

Пандемия коронавируса при-
вела к тому, что по всему миру 
прокатилась волна запретов 
на экспорт медицинских ма-
сок и респираторов. Кроме 
того, запрещены снижение 
или отмена импортных пош-
лин на эти товары. Во многих 
странах запрет введен также 
на средства дезинфекции, пер-
чатки, халаты, защитные очки 
и термометры.

Более 50 стран ослабили им-
портные пошлины, более 80 — 
усилили экспортные барьеры 
на медицинские товары и про-
довольствие, следует из подсче-
тов «Российской газеты» по 
данным Internarional Trade 
Centre (ITC). При этом боль-
шинство стран не ввели ника-
ких мер по регулированию 
внешней торговли — среди них 
Мексика, Монголия, многие 
страны Африки и Ближнего 
Востока.

Ключевой экспортер 
средств защиты, Китай, заявил 
о возможных задержках поста-
вок в связи с введением допол-
нительных проверок продук-
ции перед отправкой. Зато Гер-
мания, наоборот, с 19 марта 
сняла запрет на экспорт меди-
цинских товаров.

Особое опасение в мире вы-
зывают запреты на экспорт 
риса из стран Юго-Восточной 
Азии, так как от этого зависит 
продовольственная безопа-
сность целых регионов. Выво-
зить рис запретили Камбоджа, 
Мьянма, некоторые провинции 
Филиппин. Вьетнам также ввел 
запрет на экспорт риса, однако 
11 апреля смягчил меру до эк-
спортной квоты.

Запрет на экспорт бобовых 
ввел Египет. Турция усилила 
контроль за вывозом из страны 
лимонов в связи с ростом вну-
треннего спроса. В Индонезии 
оказались востребованы лук и 
чеснок — страна ослабила им-
портные ограничения, отменив 
обязательную сертификацию 
этих продуктов.

Беспокойство мирового со-
общества вызывают и ограни-
чения на экспорт лекарствен-
ных средств, которые ввели не-
которые страны. Так, с начала 
апреля Индия ограничила эк-
спорт 26 фармацевтических 
ингредиентов и изготовленных 
из них лекарств, включая пара-
цетамол. Запрет коснулся и ги-
дроксихлорохина, препарата от 
малярии, который некоторые 
медицинские учреждения ис-
пользуют в борьбе с COVID-19. 
Позже власти Индии частично 
сняли запрет на экспорт, одна-
ко разрешения на вывоз препа-
рата теперь принимаются от-
дельно по каждому случаю. За-
прет на экспорт гидроксихло-
рохина также ввели Франция и 
Венгрия.  

Хотя китайские власти официально заявили о том, что страна прошла пик эпидемии, это не стало поводом для немедленного отказа от ранее принятых строжайших эпидемиологиче-
ских мер. В Шанхае пассажиры в метро по-прежнему носят защитные маски.  Причем в Пекине не исключают возникновения «второй волны» эпидемии и призывают население не рас-
слабляться.  На сегодняшний день число зараженных COVID-19 в мире превысило 1 895 000 человек. Более 114 000 заболевших скончались. 

ПРОГНОЗ Математики рассчитали, как дальше 
будет развиваться эпидемия

Уравнение COVID-19
Благодаря такой 
«слежке» медики 
получат исчерпы-
вающие данные, 
с кем контактиро-
вал зараженный

ХРОНИКА КОРОНАВИРУСА

19:45
СВАДЬБЫ ПОД ЗАПРЕТОМ 
Муфтият Чечни временно запретил в республике бракосо-

четания по исламским канонам из-за пандемии, сообщает 

РИА Новости. Временный запрет будет снят, как только это 

позволит эпидемиологическая ситуация. Попытки тайно 

провести церемонии могут повлечь штрафы. 

16:27
РАСПРОСТРАНЕНИЕ COVID-19 

В МОСКВЕ СКОРО ЗАМЕДЛИТСЯ 
Распространение коронавируса в Москве замедлится на 

следующей неделе, надеется вице-премьер РФ Татьяна Голи-

кова, сообщает ТАСС. Она напомнила, что нарастание забо-

леваемости в России, в первую очередь в Москве, началось 

с 16 марта. С этого момента прошло уже два инкубационных 

периода. Для больных коронавирусом в регионах разверну-

то 40 тысяч коек, планируется создать еще 55 тысяч.

16:03
НА ВИРУС ПРОВЕРЯТ ЖИВОТНЫХ
Первая тест-система диагностики животных на COVID-19 

создана в России, сообщает ТАСС. Методика предназначе-

на для выявления вируса в том числе у собак и кошек. Науке 

известны другие видовые коронавирусы, воздействию ко-

торых подвержены животные, и существует определенный 

риск их заражения при тесном контакте с инфицированны-

ми людьми. Согласно официальной позиции ВОЗ при этом 

отсутствуют какие-либо доказательства возможности инфи-

цирования человека COVID-19 от животных-компаньонов. 

13:15
МЕССА ОМРАЧИЛАСЬ ШТРАФОМ
Пасхальная месса тайно прошла в одной из церквей Пари-

жа, несмотря на режим изоляции, сообщает РИА Новости. 

В парижской церкви Сен-Никола-дю-Шардонне на пасхаль-

ную мессу собралось около 40 человек. Полицейские ош-

трафовали священника за несоблюдение режима изоляции. 

Трех священнослужителей оштрафовали и на Украине за 

скопление людей в церквях на Вербное воскресенье. 

12:45
ПОСОБИЕ ДЛЯ БЕЗРАБОТНЫХ 

ПРЕДЛАГАЮТ ПОВЫСИТЬ
Для смягчения последствий пандемии стоит на год увели-

чить минимальный размер оплаты труда и пособие по без-

работице, заявил председатель Счетной палаты России 

Алексей Кудрин в эфире телеканала РБК.

10:15
АНТИСЕПТИКОВ СТАЛО БОЛЬШЕ
Производители нарастили выпуск антисептиков в России в 

шесть раз, с 50 тысяч литров в сутки в начале марта до 300 

тысяч литров сейчас, сообщили в минпромторге. Выпускать 

санитайзеры и антисептические препараты стали многие 

компании, которые ранее не занимались этой продукцией, в 

частности производители парфюмерии и косметики.

09:18
ОТМЕНЕН БЕСПЛАТНЫЙ ПРОЕЗД 

ВЕТЕРАНОВ
Бесплатная перевозка участников и инвалидов Великой 

Отечественной войны и сопровождающих их лиц приоста-

навливается с 13 апреля в связи с эпидемиологический си-

туацией, сообщает РЖД. Оформлять бесплатные перевозки 

компания станет снова, как только будут сняты все ограни-

чительные меры. 

07:06
ЦЕННОСТИ СПРЯТАНЫ
Церковь Англии перевезла ценные вещи в лондонский Тау-

эр, сообщает РИА Новости. Объясняется это опасениями, 

что церковное имущество во время режима изоляции мо-

жет быть разграблено. В число ценных предметов вошли 

«редкие и необычные» изделия из серебра, картины, пред-

меты искусства и артефакты из 400 лондонских церквей. 

Подобные перемещения ценностей происходили в ходе 

волнений в Средние века и во время двух мировых войн.

06:33
«АВТОВАЗ» ЗАРАБОТАЛ
«АвтоВАЗ» в понедельник возобновил производство авто-

мобилей, сообщает ТАСС. Компания приостанавливала 

производство с 30 марта, но затем получила от местных 

властей разрешение на выпуск машин. Все помещения и 

оборудование на предприятии продезинфицированы, со-

трудники работают на расстоянии друг от друга. 

Подготовила Марина Трубилина

До 19 апреля в столице приостановлена работа каршеринга. 
Власти будут проверять, соблюдают ли компании этот запрет.

Последние новости 
о коронавирусе — 
на сайте «РГ».

— Как в самоизоляции сохранить 
любовь и крепкие нервы 
rg.ru/art/1854628
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Пандемия прекратится, 
когда разработают 
вакцину, считает 
Карима 
Нигматулина-
Мащицкая.

А К Ц Е Н Т

Если мы говорим о подтвержденных 
8000 заболевших с симптомами, 
то число заразных людей на самом деле 
ближе к 11 000—12 000
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Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим 

К
оронавирус на Апенни-
нах бьет по больным два-
жды: сначала инфициро-

ванные гибнут в изоляции, вда-
ли от любимых и близких, а за-
тем отправляются в последний 
путь в сопровождении чужих 
людей. На фоне распростране-
ния пандемии на территории 
Италии стали все чаще прибе-
гать к онлайн-похоронам. Чи-
сло погибших от коронавируса 
в Италии стремительно при-
ближается к 20 тысячам чело-
век. Многие из них покидают 
этот мир в изолированных 
больничных боксах, куда запре-
щен вход родным из-за повы-
шенной угрозы заражения. 
Максимум, чем могут помочь в 
столь деликатной ситуации ме-
дики, так это только связать на-
ходящегося на грани жизни и 
смерти больного с родственни-
ками по скайпу. Как это не при-
скорбно, но зачастую именно 
во время таких видеозвонков 
близкие люди имеют возмож-
ность в последний раз лично по-
прощаться друг с другом.

Согласно правительствен-
ному декрету, на территории 
Италии проводятся короткие 
похороны, без традиционных 
процессий от места жительства 
к кладбищу. С недавних пор на 
Апеннинах похороны все чаще 

проходят в присутствии только 
священника и сотрудника по-
хоронного бюро. На долю по-
следнего выпала незавидная 
миссия — он должен выбрать 
гроб, предварительно согласо-
вав его конфигурацию с семьей 
умершего по мессенджеру, об-
лачившись в защитный ко-
стюм, самостоятельно забрать 
тело из больницы или из дома, 
затем отвезти его в церковь для 
быстрого отпевания в пустом 

храме, а потом похоронить 
либо кремировать.

С точки зрения логистики, 
итальянский похоронный сек-
тор переживает колоссальную 
нагрузку — из-за большого чи-
сла смертей образовалась оче-
редь на погребение и кремацию. 
Достаточно вспомнить ужасаю-
щие кадры из Бергамо, на кото-
рых возле церкви видны вы-
строенные в ряд гробы с умер-
шими. В этом городе за несколь-

ко недель фактически умерло 
целое поколение. Поскольку ни 
местные кладбища, ни кремато-
рии не справлялись с количест-
вом погибших, их пришлось вы-
возить при помощи военных в 
соседние провинции. Похожая 
обстановка складывается в со-
седней Эмилии-Романье. Ситу-
ация усугубляется и тем, что по 

стране многие похоронные 
бюро тоже находятся на каран-
тине, а у тех, кто пока еще рабо-
тает, почти не осталось средств 
для антивирусной защиты.

Покойных запрещено перео-
девать в свою одежду, их всех хо-
ронят в медицинских робах. 
Усопших также нельзя причесы-
вать и наносить им посмертный 
макияж. Поскольку гробовщики 
сами нередко подхватывают ко-
ронавирус от умерших соотече-
ственников, инфицированных 
хоронят в закрытых цинковых 
гробах. Для того, чтобы хотя бы 
немного облегчить страдания 
близких усопшего, не имеющих 
возможности лично присутст-
вовать на церемонии прощания, 
сотрудники бюро ритуальных 
услуг, вооружившись смартфо-
ном, во время отпевания и по-
гребения выходят в прямой 
эфир на странице агентства в со-
цсети или на странице церков-
ного прихода. Во время онлайн 
трансляции, любой желающий 
может написать добрые слова об 
умершем и выразить соболезно-
вания его родным. Важно отме-
тить, что  появление дополни-
тельной опции в виде видеосъ-
емки никак не отразилось на 
стоимости похорон. Как удалось 
выяснить «РГ», общий прайс в 
период пандемии не претерпел 
изменений — похороны в Италии 
в среднем как стоили, так и сто-
ят от 1700 до 3400 евро.  

КРИЗИС Из Диснейленда 
во Флориде уволят 
43 тысячи сотрудников

Не до горок

Максим Макарычев 

Из тематического парка Диснейленд во Флориде уво-
лят весь персонал — 43 тысячи сотрудников.  При этом 
руководство управляющей парком компании Walt 
Disney World сообщило, что сохранит сокращенным 
сотрудникам  медицинские, стоматологические и 
страховые выплаты, предположительно, до конца года.  
Только около 200 человек останутся на работе, чтобы 
поддерживать «основные обязанности» во время за-
крытия парка. Им предложат должности в зависимо-
сти от стажа работы. Решение об увольнении сотрудни-
ков, отмечают эксперты, фактически означает, что по-
любившийся миллионам американцев и иностранных 
туристов Диснейленд на юге США  закроют на неопре-
деленный срок. Руководство корпорации дало понять, 
что совершенно не представляет того, когда парк смо-
жет вновь открыться. В середине марта закрылись те-
матические диснеевские парки по всему миру, в том 
числе Disneyland Resort в Калифорнии и во Франции. 
Всего в Disney World в США трудится около 77 тысяч 
человек. Тем временем водный парк развлечений 
SeaWorld Orlando, а также «родственные» ему парки 
по всей стране, которые закрылись в марте из-за коро-
навируса, объявили об увольнении 90 процентов сво-
их сотрудников.  

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА  
Американцы отправили 
сирийской оппозиции 
весьма странную 
«гуманитарную помощь»

Дубинки 
вместо масок

Александр Гасюк

Вероятная вспышка коронавирусной инфекции на под-
контрольной Вашингтону и удерживаемой силами си-
рийской оппозиции территории, расположенной на вос-
точном берегу Евфрата, грозит обернуться полномас-
штабной гуманитарной катастрофой. Еще больше 
осложняет взрывоопасную ситуацию наличие в Заевф-
ратье переполненных тюрем для пленных боевиков 
ИГИЛ (организация запрещена в РФ). Эпидемия 
COVID-2019 в таких лагерях с ужасающими условиями 
содержания приведет к массовым бунтам заключенных, 
чреватым полной дестабилизацией этого региона САР.

Осознав всю тревожность возникшей ситуации, в Ва-
шингтоне решили действовать. Как сообщило в начале 
апреля курирующее данный регион Центральное коман-
дование ВС США, контролирующим северо-восток САР 
оппозиционным «Сирийским демократическим силам» 
(СДС) от имени международной антиигиловской коали-
ции была передана партия оборудования для борьбы с 
COVID-2019 на сумму 1,2 миллиона долларов. При этом 
в номенклатуру пе-
реданного курдским 
формированиям 
оборудования поми-
мо собственно меди-
цинских средств, 
перчаток, дефибрил-
ляторов для больниц 
в городах Хасеке и 
Шаддади попали 
спецсредства для по-
давления бунтов — 
маски, палки и 
щиты. Такая, мягко 
говоря, странная в 
рамках борьбы с но-
вым коронавирусом 
«гуманитарная по-
мощь» далеко не слу-
чайна — из тюрьмы для захваченных боевиков ИГИЛ в 
том же Хасеке в конце марта уже была совершена попыт-
ка массового побега заключенных. До этого подобные 
инциденты происходили и в других центрах содержания, 
а новые бунты, похоже, не заставят себя ждать.

По данным СМИ, в американском руководстве все-
рьез опасаются, что плененные в боях за Ракку и дру-
гие сирийские города террористы используют назре-
вающий эпидемиологический кризис для еще большей 
радикализации своих членов, а также вербовки новых 
сторонников. Туберкулез и другие болезни, свирепст-
вующие более чем в 20 таких «местах, не столь отда-
ленных», уже подготовили все условия к вспышке ко-
ронавирусной инфекции.

«Тюрьмы очень, очень переполнены. Социальное 
дистанцирование просто невозможно, люди набиты в 
них очень, очень тесно», — так описывают изданию 
Politico ситуацию с содержанием подконтрольными 
американцам СДС более 10 тысяч пленных игиловцев 
два высокопоставленных офицера международной ко-
алиции. По их словам, все, что она может сделать в ны-
нешней ситуации, — это «предоставить тренировку, 
оборудование для борьбы с беспорядками и навыки 
обращения с заключенными в случае, если они выйдут 
из-под контроля».

Как сообщил финансируемый правительством США 
«Голос Америки», в случае проникновения COVID-2019 
в места лишения свободы для членов терорганизаций, 
среди которых около 2 тысяч иностранных граждан, 
там произойдет настоящая «медицинская катастрофа». 
Гасить ее с помощью дубинок и жестокости если и вы-
ход, то явно лишь временный и чреватый новой волной 
экстремизма в регионе. Если, конечно, США не намере-
ны негласно использовать смертоносное инфекционное 
заболевание в качестве «окончательного средства» ре-
шения проблемы заключенных игиловцев, которых в 
настоящее время нет никакой возможности ни предать 
суду, ни распустить по домам.  

КАК У НИХ  
Жители 
Швеции 
о мягком 
подходе 
властей 
к пандемии

КАЖДЫЙ 
УМИРАЕТ САМ
Диана Ковалева

На момент подписания номера 
в Швеции количество заражен-
ных коронавирусом достигло 
10 483 человек, а число смер-
тей составило 899. Однако 
власти отказываются приме-
нять жесткие меры. В прави-
тельстве уверены: рекоменда-
ций вполне достаточно, а даль-
ше народ сам будет решать, сле-
довать им или нет. «РГ» побесе-
довала с жителями Швеции, 
чтобы узнать, что они думают о 
таком подходе. 

Леонард Аукеа, 
аналитик данных, 
город Гётеборг:  

Как и многие другие, я рабо-
таю из дома, могу больше вре-
мени посвящать ремонту, очень 
редко бываю на улице и больше 
не хожу в спортзал. Но я по-
прежнему покупаю продукты в 
местном магазинчике, хожу за 
стройматериалами и не могу 
сказать, что жизнь вокруг оста-
новилась. Люди реже ходят в 
рестораны и кафе, но все так же 
встречаются со своими друзья-
ми и выходят на пробежку. Ма-
сок на ком-то я не видел, про-
давцы в магазинах «защищают-
ся» от клиентов пластиковыми 
стеклами на кассах. Многие 
учебные заведения и универси-
теты перешли на дистанцион-
ное обучение, открытыми оста-
ются лишь средние школы и 
детские сады. Правда, недавно я 
в новостях видел школьного ди-
ректора, который возмущался, 
что родители перестали водить 
своих детей на занятия. Навер-
ное, боятся. 

За границей почему-то мно-
гие думают, что шведские влас-
ти не проявляют никакую ини-
циативу. Проявляют. Просто в 
нашей стране другая культура. 
На шведов не нужно давить. 
Нам больше подходит форма 
рекомендаций, не надо вводить 
законы, штрафы и прочие нака-
зания. Они только вызовут не-
гативную реакцию, люди под-
умают, что правительство пося-
гает на их права. Но вообще, 
многие в Швеции думают, что 
рано или поздно коронавиру-
сом заболеют все, и бежать от 
него смысла нет. Тем более что, 
насколько я вижу, большинство 
страдает именно экономически 
от этого кризиса, нежели в пла-
не здоровья.   

Эвонн Хультквист, 
представитель службы 
по работе с клиентами, 
город Кальмар: 

Главное правило: если у вас 
нет признаков недомогания, то 
вы можете работать и планиро-
вать свою жизнь так, как дела-
ли это раньше. Но ответствен-
ность лежит на вас. Многие те-
перь ходят на прогулку в парк 
или в лес, где нет людей. В ре-
сторан можно пойти, только 
если до этого вы забронирова-
ли столик: так руководству лег-
че контролировать количество 
посетителей. 

Власти советуют компаниям 
продолжать работать. Кризис 
рано или поздно пройдет, а 
жизнь продолжится, и мы долж-
ны сделать все, чтобы она была 
не похожа на катастрофу. Да, 
возможно, мы наивны. Но уче-
ные говорят, что единственный 
способ заработать иммунитет к 
болезни — это открыться ей. 
Единственное, что действи-
тельно вызывает тревогу, так 
это то, что нам уже не хватает 
медперсонала. У меня есть зна-
комые медсестры, они большие 
профессионалы и привыкли ра-
ботать в условиях нехватки ра-
бочих рук. Но они все равно 
очень страдают из-за того, что 
слишком мало защитных мате-
риалов, им приходится защи-
щаться даже дождевиками.  

СИТУАЦИЯ Президент Турции отказался принять отставку 
объявившего комендантский час главы МВД 

Комендантский 
час отставки 

Константин Волков

М
инистр внутрен-
них дел Турции 
Сулейман Сой-
лу принял реше-
ние уйти в от-
ставку после об-
рушившегося на 
н е г о  ш к в а л а 
критики, но она 

не была принята президентом 
Реджепом Тайипом Эрдоганом. 
Причиной негативных откли-
ков со стороны части населе-
ния в адрес главы МВД стало 
его заявление о введении в 31 
провинции, включая Анкару и 
Стамбул,  комендантского 
часа. Запрет на выход из дома в 
течение двух суток был введен, 
чтобы помешать распростра-
нению коронавируса. В итоге 
испуганное перспективой 
остаться на два дня без продук-
тов население массово отпра-
вилось в еще работающие ма-
газины, чтобы успеть заку-
питься на два дня. При этом, по 
словам очевидцев, многие по-

купатели были без масок, хотя 
двумя неделями ранее было 
выпущено распоряжение пра-
вительства об обязательном их 
ношении.

«В течение двух часов в не-
которых районах возникли ско-
пления людей. Но это было 
лишь в определенных местах. 

Да, я не предвидел такого. Хотя 
у меня есть опыт. Но я не думаю, 
что то, что произошло, станет 
причиной серьезных проблем в 
плане распространения коро-
навируса», — заявил Сулейман 
Сойлу в свое оправдание.

Член Научного совета Мин-
здрава Турции профессор Се-
рап Шимшек Явуз отметил, что 

в результате действий главы 
МВД «все правила личной ги-
гиены и защиты от инфекции 
были нарушены». «Печально, 
что 30-дневные усилия мини-
стра внутренних дел по сдер-
живанию распространения ко-
ронавируса были потрачены 
впустую из-за хлеба и газиро-

ванной воды», цитирует учено-
го турецкая газета Hurriyet. По 
поводу того, что означает ре-
шение Сулеймана Сойлу уйти 
в отставку, мнения расходятся. 
Оппозиция утверждает, что за-
явление об отставке министра 
было заранее согласовано с 
главой государства. Другие, 
напротив, называют желание 

главы МВД уйти благородным 
поступком и проводят ассоци-
ации с фамилией министра — 
Сойлу по-турецки означает 
«благородный род».

Между тем двухдневный ко-
мендантский час в Турции уже 
закончился. Как отмечает МВД 
республики, в целом население 
соблюдало запрет на выход из 
дома, однако 18 770 человек 
были задержаны и «подвергну-
ты административным и про-
цедурным наказаниям». Су-
лейман Сойлу заверил, что 
владельцам домашних живот-
ных, которых оштрафовали за 
выгул питомцев, деньги будут 
возвращены. Но отказ от ко-
мендантского часа не означает 
снятия режима самоизоляции. 
Передвижение по улице лиц 
младше 20 и старше 65 лет в 
Турции по-прежнему ограни-
чено окрестностями дома. 
Школы, кафе, рестораны, тор-
говые центры остаются закры-
тыми, приостановлены пра-
ктически все молитвенные со-
брания. Как пишут в соцсетях 

жители Стамбула, во время ко-
мендантского часа мегаполис 
выглядел как город-призрак. 
Не было людей на улицах, авто-
мобильных пробок, привычно-
го шума этого обычно всегда 
оживленного города.

В Адане на юге Турции поли-
ция во время комендантского 
часа контролировала город с 
вертолетов. В Эскишехире на 
западе страны использовались 
уличные видеокамеры. Таким 
образом, Турция продолжает 
бороться с коронавирусом. 
Для общественного транспор-
та в Анкаре и Стамбуле введе-
ны новые ограничения — в са-
лон не будут пропускать без 
масок, допускается не более 
50-процентного заполнения 
пассажирского пространства, 
водитель тоже должен быть в 
маске.  На всех остановках 
установлены флаконы с дезин-
фицирующим гелем.  

Как пишут в соцсетях жители 
Стамбула, во время комендантского 
часа мегаполис выглядел словно 
город-призрак.

В Италии хоронят в присутствии 
только двух человек — священника 
и сотрудника похоронного бюро.

А К Ц Е Н Т

В Адане на юге Турции полиция 
во время комендантского часа 
контролировала город с вертолетов

Многие шведы 
ходят на прогулку 
в парк или в лес, 
где нет людей

При проникнове-
ния COVID-2019 
в тюрьмы 
для членов 
терорганизаций 
в Сирии произой-
дет медицинская 
катастрофа
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как считать 
сроки раздела общего 
имущества при разводе

Домашнее 
деление

Наталья Козлова

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ пересмотрела решение своих краснодарских 
коллег по спору бывших супругов. Предметом спора 
оказалось имущество, нажитое супругами в браке. Но 
требования по разделу этого имущества были выска-
заны не сразу после развода, а спустя годы. 

Сама по себе процедура дележа бывшими супруга-
ми совместно нажитого имущества никогда не была 
быстрым и легким процессом со всех точек зрения. 
Это, как правило, процессы длительные, материально 
затратные и нервные. Ведь граждане при разделе свое-
го общего добра обращаются в суд лишь в том случае, 
когда они не смогли сами и без посторонних разделить 
машины, квартиры и прочее нажитое, вплоть до ложек-
вилок и домашних животных.

Обыватель точно знает общее правило: закон дает 
бывшим супругам три года на то, чтобы поделить сов-
местно нажитое имущество. Но вот когда начинать от-
счет этого трехлетнего срока — со дня развода или с 
того момента, когда права другого супруга оказались 
нарушены? 

В одном из дел, 
рассмотренных Су-
дебной коллегией 
по гражданским де-
лам Верховного 
суда, нижестоящие 
суды не смогли 
определиться, как 
правильно считать 
исковую давность в 
таких спорах. 

В итоге высокая 
судебная инстанция 
растолковала, в ка-
ких случаях забрать свое добро, нажитое в браке, мож-
но даже спустя много лет после самого факта развода.

Наши герои из Краснодарского края прожили в бра-
ке больше десяти лет. Они успели за это время постро-
ить дом. Позже, при оформлении развода, делить об-
щее имущество — тот самый дом — они не стали. И разъ-
ехались так — в построенном за годы брака доме остал-
ся жить экс-муж. Его бывшая супруга против этого 
факта не возражала. Но вот от своего права собствен-
ности на этот дом она не отказывалась. 

А дальше произошло следующее: через год после 
развода мужчина заключил новый брак. В этом браке у 
него родились двое детей. Еще через шесть лет мужчи-
на скончался. И наследники стали делить его имущест-
во. В том числе и тот дом, в котором они жили. 

Наследники решили, что дом должен достаться в 
равных долях его вдове, его матери и двум сыновьям. 
Вот тут-то и появилась женщина, про которую все за-
были, — первая супруга умершего. Она заявила о своих 
правах на дом, который они с мужем при разводе де-
лить не стали.

Первая жена пошла с иском в районный суд и потре-
бовала признать за ней право собственности на поло-
вину дома. В ее иске ответчиком значилась вторая се-
мья мужчины. В суде главный аргумент ответчиков 
звучал так — срок исковой давности по требованию 
своей части дома первой женой уже пропущен. И спу-
стя семь лет после развода поздно вспоминать о разде-
ле имущества.

Краснодарский районный суд , выслушав все сторо-
ны, иск первой жены удовлетворил, присудив ей поло-
вину этого дома.

Ответчики обжаловали такое решение. И апелля-
ция — краевой суд — с ними согласилась, встав на сторо-
ну членов второй семьи мужчины. Вторая инстанция 
заявила, что по Семейному кодексу (статья 38) на раз-
дел общего имущества супругов отводится три года. 
И это время надо исчислять с момента официального 
расторжения брака. А это значит, что срок исковой 
давности истицей уже давно пропущен.

Проигравшая первая жена обжаловала этот вер-
дикт в Верховном суде страны. Там Судебная коллегия 
по гражданским делам дело затребовала, изучила и 
сказала, что истица, вообще-то, права.

Судебная коллегия по гражданским делам в качест-
ве аргумента напомнила коллегам про постановление 
Пленума Верховного суда ( № 15 ) «О применении су-
дами законодательства при рассмотрении дел о рас-
торжении брака». По этому постановлению срок иско-
вой давности по подобным спорам составляет действи-
тельно три года. Но не со времени прекращения брака, 
а со дня, когда лицо узнало или должно было узнать о 
том, что его права нарушены. Это сказано в статье 200 
Гражданского кодекса РФ. Срок исковой давности по 
требованиям о разделе общего имущества супругов, 
брак которых расторгнут, исчисляется с момента, ког-
да бывшему супругу стало известно о нарушении свое-
го права на общее имущество, а не с момента возник-
новения иных обстоятельств. Под «иными обстоятель-
ствами» подразумевается регистрация права собст-
венности на имущество за одним из супругов в период 
брака, прекращение брака, неиспользование спорного 
имущества и тому подобное.

Дом, о котором идет спор, был построен в период 
брака и законно являлся совместной собственностью. 
Спора относительно дома не было. Это означает, что не 
было и нарушения прав со стороны ответчика, подчер-
кнул Верховный суд РФ. При этом от прав собственно-
сти на этот дом первая жена не отказывалась. Следова-
тельно, срок исковой давности по делу не истек. Зна-
чит, выводы апелляции о его пропуске неверны. 

Верховный суд заметил, что в регионах в подобных 
ситуациях местные суды часто считали, что трехлет-
ний срок исковой давности необходимо исчислять с 
даты расторжения брака. Что неверно. В таких ситуа-
циях важно установить, когда бывшему супругу стало 
известно о нарушении его права. 

В итоге Верховный суд РФ отправил дело на новое 
рассмотрение в Краснодарский краевой суд.  

ИНИЦИАТИВА Закон запретит высаживать из общественного транспорта детей, 
не имеющих билета

До шестнадцати — не «заяц»
Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект, стро-
го запрещающий высажи-

вать из автобусов детей до 
16 лет. 

Возможно, некоторым кон-
дукторам при оформлении на 
работу удаляют человечность. 
Поэтому время от времени в 
ленте новостей появляются 
истории, как где-то кондукторы 
или контролеры  высадили из 
общественного транспорта оче-
редного ребенка и бросили по-

среди дороги. Мороз, грязь, глу-
хой ли лес вокруг — неважно: 
бедные дети должны ходить 
пешком. 

Похоже, так рассуждал кон-
дуктор в Брянске, высадивший 
осенью прошлого года 12-лет-
нюю школьницу на остановке. 

Как рассказала в соцсетях 
мама девочки, у ребенка закон-
чились деньги на транспортной 
карте. В итоге ребенку при-
шлось идти пешком несколько 
километров до дома. Как часто 
бывает, неприятности ходят 
пачками: у школьницы еще села 

батарея на телефоне, и преду-
предить родителей о незаплани-
рованной прогулке возможно-
сти не было.

Но это еще мягкий вариант. В 
Нижнем Новгороде год назад 
зимой кондуктор в маршрут-
ном такси высадила на мороз 
девочку-подростка за то, что та 
пыталась расплатиться мело-
чью. У ребенка были монеты по 
одному-два рубля, а еще медяки 
по 50 и 10 копеек. Но это вполне 
законные деньги. Тем не менее 
кондуктор посчитал, что медя-
ки унижают его достоинство, и  

оставил школьницу одну зимой 
на обочине в темноте.

Неприязнь контролеров к 
«зайцам» понять можно. Но по-
чему злость некоторых работ-
ников транспорта распростра-
няется и на детей?

Как бы то ни было, прави-
тельство России подготовило 
проект поправок в «Устав авто-
мобильного транспорта и го-
родского наземного электриче-
ского транспорта». Инициатива 
предлагает законодательно за-
претить высаживать из автобу-
сов детей, у которых на руках не 
оказалось билетов.

Законопроект внесен в Гос-
думу. Сейчас Комитет Государ-
ственной Думы по транспорту и 
строительству отправил доку-
мент в рассылку для сбора отзы-
вов. Пакетом с документом идет 
и проект поправок в КоАП.

«Подготовленные инициа-
тивы направлены на устране-
ние существующих пробелов, — 
говорит председатель правле-
ния Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Пред-
лагается установить в законо-
дательстве безусловный запрет 
на высадку из общественного 
транспорта детей до 16 лет, не 
имеющих возможности опла-
тить билет».

По его словам, если несовер-
шеннолетние, не достигшие 16 
лет, следуют без взрослых, то ни 
контролеры, ни водители не 
вправе будут заставить их вый-
ти из автобуса. Даже если у ре-
бенка нет билета, надо дать ему 
возможность вернуться домой.

«Вопросы же в таких случа-
ях надо задавать его родителям. 
Известны факты, когда безби-
летных детей высаживали из 
общественного транспорта в 
тех случаях, когда их здоровье 

и даже жизнь оказывались под 
угрозой, — говорит Владимир 
Груздев. — Также вводятся нор-
мы, наделяющие контролеров в 
общественном транспорте пра-
вом требовать у пассажиров 
документы, удостоверяющие 
личность. Кроме того, проект 
поправок в КоАП предлагает 
отнести к административной 
ответственности провоз без би-
лета детей, проезд которых 
подлежит оплате, в том числе 
частичной».

В проекте предполагается 
разрешить контролерам на об-
щественном транспорте требо-
вать паспорта у пассажиров. 
Как уточнял в свое время ми-
нистр транспорта России Евге-
ний Дитрих, такое право контр-
олерам регионы смогут давать 
на свое усмотрение.

«Сегодня это тоже большая 
проблема — привлечь безбилет-
ника к ответственности за про-
езд, поскольку правом требо-
вать такие документы до сего 
времени наделены только пра-
воохранительные органы», — 
сказал Евгений Дитрих.

По его оценке, в целом зако-
нопроект позволит более де-
тально урегулировать и права 
граждан в процессе взаимоот-
ношения с контролерами, и бо-
лее четко прописать полномо-
чия самих контролеров.

Кстати, помимо прочего 
предлагается ввести интере-
сную норму. Бывает так, что че-
ловек растерялся и не смог сра-
зу найти билет. Его, конечно же, 
высадят. Но если он потом най-
дет билет, то сможет обратиться 
к перевозчику, и транспортная 
компания в течение десяти дней 
вернет «стоимость проезда про-
порционально непроследован-
ному расстоянию».  

РЕШЕНИЕ 

Гражданина 
наказали 
за стрельбу 
холостыми 
патронами

ДОРОГАЯ 
ОЧЕРЕДЬ
Владислав Куликов

Суд в Вологде оштрафовал 
местного жителя за салют из 
небоевого оружия в празднич-
ный день. 

Гражданин Н. хотел поднять 
себе и людям настроение 
стрельбой из автомата. Жела-
ние по-человечески понятное: 
есть масса людей на свете, кому 
грохот огнестрельного оружия 
кажется веселой музыкой. 

Но есть загвоздка: стрелять 
из автомата в городе нельзя ни 
с горя, ни от радости. Запреще-
но. Потому что, во-первых, 
пули могут ненароком задеть 
посторонних, и кому-то уже не 
будет весело. Во-вторых, 
стрельба не всех веселит. Неко-
торых пугает. В-третьих, у чест-
ного гражданского человека ав-
томата нет и быть не может.

Правда, в данном случае 
гражданин Н. был очень уве-
рен, что к нему антистрелко-
вые нормы КоАП не относятся. 
Потому что автомат Калашни-
кова в его руках был списан-
ным и охолощенным. То есть 
некогда боевое оружие превра-
тилось после специальных ма-
нипуляций, по сути, в игрушку. 
Теперь оно стреляет исключи-
тельно холостыми патронами, 
производящими много шума 
из ничего.

Поэтому, когда мужчина 
вышел на набережную в Волог-
де и открыл радостный огонь, 
он не чувствовал подвоха. Тем 
удивительней для него было 
получить претензии со сторо-
ны полиции.

«Н. в судебном заседании 
вину в совершении админи-
стративного правонарушения 
не признал. Указал, что он 
стрелял холостыми патронами 
для салюта, имитируя выстре-
лы, полагая, что списанное 
оружие не относится к огне-
стрельному, просил производ-
ство по делу прекратить», — 
рассказывают в Вологодском 
областном суде.

Мировой судья не принял 
данный довод во внимание, по-
скольку согласно закону «Об 
оружии» в границах населен-
ных пунктов запрещается ис-
пользовать вне специально от-
веденных мест любое оружие, в 
том числе и отнесенное к спи-
санному.

Но учитывая личность нару-
шителя, его имущественное по-
ложение, суд назначил мужчи-
не минимальное наказание, 
предусмотренное соответству-
ющей статьей КоАП. Гражданин 
Н. должен заплатить штраф в 
размере 40 тысяч рублей, а ав-
томат и патроны к нему долж-
ны быть конфискованы.

«В соответствии с ч. 2 ст. 
20.13 КоАП РФ стрельба из ору-
жия в населенных пунктах или 
в других не отведенных для это-
го местах влечет наложение ад-
министративного штрафа в 
размере от 40 000 до 50 000 ру-
блей с конфискацией оружия и 
патронов к нему либо лишение 
права на приобретение и хране-
ние или хранение и ношение 
оружия на срок от полутора до 
трех лет с конфискацией ору-
жия и патронов к нему», — поя-
сняют в Вологодском област-
ном суде.

Как уточняют юристы, спе-
циально отведенными для 
стрельбы местами являются, 
например, полигоны и стрель-
бища, стрелковые и охотничьи 
стенды, тиры. Если они откры-
ты на законных основаниях и 
оружие легальное, можно спу-
скать курок. Открыть же огонь 
из любого оружия на улице — 
нарушение. Если стрельба ни-
кому не навредила, человека 
накажут по КоАП. Если были 
серьезные последствия, то гро-
зит уже УК.  

Тест на доверчивость

Автора пока не нашли, 
но уже выяснили, что 
сообщения по всей 

стране шли из Красноярского 
края. Полиции пришлось разъя-
снять, что ФСИН граждан не 
штрафует. А сам штраф можно 
получить исключительно по 
протоколу, который на месте 
должны составить сотрудники 
полиции. И главное — штраф ни-
когда не платят по номеру теле-
фона. Но все ли прочли это пре-
дупреждение?

Несчастье для многих оказа-
лось чуть ли не золотой жилой 
для мошенников всех мастей. 
Мошенники стали обманывать 
людей буквально на всем, до 
чего, образно говоря, могут до-
тянуться. 

Так, совсем недавно троих 
жителей Подмосковья задер-
жали в Москве при попытке 
продать ... поддельные тесты на 
коронавирус. У обманщиков 
забрали 350 поддельных те-
стов. Цена вопроса — 2300 ру-
блей за штуку. Ну, а за тесты вы-
давались вакуумные пробирки 
для анализа крови, наполнен-
ные непонятным веществом. 
Изъятые образцы полиция от-
правила на исследование. От-
вета пока нет.

Желание мошенников зара-
ботать на масках также оказа-

лось не разовым явлением. На 
днях некая гражданка увидела 
в одной из социальных сетей 
объявление о том, что крупный 
и уважаемый российский банк 
выплачивает жителям страны 
компенсацию за приобретен-
ные одноразовые медицинские 
маски. Чтобы получить деньги 
от банка, надо только запол-
нить скромную анкету на сай-

те. Женщина перешла по ука-
занной ссылке, после чего ука-
зала в анкете свой номер теле-
фона и все реквизиты своей 
банковской карты, на которые 
должны были прийти выплаты. 
Доверчивая дама поняла, что 
стала жертвой мошенников, 
только тогда, когда на ее номер 
телефона пришло сообщение 
от ее банка о том, что все сред-
ства с ее счета списаны.

Другие граждане стали полу-

чать буквально на днях звонки 
якобы от лица авиакомпаний. И 
в этом случае мошенники, как 
оказалось, прекрасно знают, 
кому звонят — обращаются по 
имени и фамилии. Этим людям 
предлагают вернуть деньги за 
отмененные перелеты. Для воз-
врата денег всего-то требуется 
сообщить данные своей банков-
ской карты.

Но самой легкой добычей 
для таких обманщиков оказа-
лись незащищенные люди — ста-
рики. Мошенники звонят им по 
телефону или сразу в дверь. И 
представляются врачами, во-
лонтерами, социальными ра-
ботниками. Они предлагают 
старикам провериться на нали-
чие опасного заболевания, при-
везти лекарство от вируса, 
оформить льготу... список мож-
но продолжить. Узнав реквизи-

ты или попав в квартиру, эти 
люди уносят деньги и ценности..

Правоохранители говорят, 
что на фоне вспышки коронави-
руса активизировались интер-
нет-мошенники, собирающие 
личные данные граждан. Об 
этом предупредил Роскомнад-
зор. По сообщению ведомства, 
сейчас массово рассылаются 
ложные рекомендации по про-
филактике заболевания, при 
этом авторы рассылки просят 
пользователей социальных се-
тей, мессенджеров предоставить 
им номера телефонов, адреса 
электронной почты, банковские 
и прочие данные.

Увидев, что люди стали подо-
зрительно относиться к прось-
бам сообщить персональные 
данные и реквизиты банков-
ской карты, мошенники пошли 
дальше. Они объявили акцию 
под названием « Антикоронави-
рус». Выглядит это следующим 
образом - жулики звонят чело-
веку и предлагают  поучаство-
вать в акции. При этом собесед-
нику сообщается, что власть 
приняла решение выплатить ка-
ждому участнику акции ком-
пенсацию от государства в раз-
мере 150 тысяч рублей. Гражда-
нам объясняют, что для получе-
ния этой суммы, им не нужно 
выходить из дома. Но главное- 

ни в коем случае не сообщать 
никому свои персональные дан-
ные или данные банковской 
карты. Это успокаивает людей. 
Далее позвонивший сообщает, 
что для получения положенной 
суммы надо только  ввести не-
сколько символов и определен-
ную комбинацию цифр. И если 
человек поверит обманщикам, 
мошенник получит доступ к 
сим-карте гражданина. Следом 
исчезнут деньги.

Но персональные данные 
граждан жулики используют не 
только для снятия денег с их 
карт. На днях полицейские  за-
держали в столице двоих муж-
чин, которые продавали пенси-
онерам поддельные лекарства. 

Оказалось, что  мужчины ку-
пили базу с персональными дан-
ными москвичей и обзванивали 
пенсионеров, предлагая им ку-
пить лекарства, поскольку у них 
якобы обнаружены серьезные 
заболевания, в том числе и онко-
логические. Представлялись  со-
трудниками поликлиник.  После 
того, как перепуганные люди со-
глашались, к ним приезжал ку-
рьер и передавал им дорогое 
«лекарство», которое было  рас-
твором глюкозы.  

Иск о разделе нажитого в браке добра экс-супруг может 
подать, если его имущественные права будут нарушены.
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Высаживать из общественного транспорта несовершеннолетних безбилетников будет запрещено.

Суд растолковал, 
в каких случаях 
забрать нажитое 
в браке можно 
даже спустя много 
лет после развода

Даже если 
оружие, по сути, 
игрушечное, 
но внешне стреля-
ет, как настоящее, 
стрельба на улице 
будет нарушением. 
Штраф составит 
от 40 до 50 тысяч 
рублей с конфи-
скацией ствола 
и патронов

1

СМС с требованием заплатить 
штраф — еще одна из уловок 
мошенников.

А К Ц Е Н Т

В сообщении говорилось, что, если 
гражданин не хочет получить уголовное 
дело, он должен перевести штраф 
на указанный в СМС номер телефона
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СИТУАЦИЯ Педагогические 
вузы по всей стране 
меняют учредителя

Класс учителя

Анна Владимирова

Тридцать три государственных педагогических вуза 
переходят из подчинения Министерства науки и выс-
шего образования в Министерство просвещения РФ. 
Распоряжение, подписанное председателем прави-
тельства Михаилом Мишустиным, опубликовано на 
официальном портале правовой информации. 

Среди таких вузов — МПГУ, ОмГПУ, НГПУ, ПГГПУ, 
РГПУ им. А. И. Герцена, ТГПУ, УрГПУ, МГППУ и другие.

Зачем это нужно? Что это даст школам и вузам? 
Главное: минпросвещения теперь может самостоя-
тельно формировать контрольные цифры приема, эф-
фективнее влиять на образовательные программы и 
повышение квалификации. В общем, заниматься ка-
драми для школ без посредников. Для сравнения, у 
минсельхоза сегодня  — 58 вузов; у минздрава — 46 ву-
зов; у минкультуры — 48 вузов. Логично, что и педаго-
гические вузы теперь будут под крылом профильного 
министерства. 

— Цель — обеспе-
чить прямое вклю-
чение вузов в систе-
му профессиональ-
ного развития педа-
гога. Это обновле-
ние содержания об-
разования, повыше-
ние его практико-
ориентированно-
сти, повышение сте-
пени участия сту-
дентов в образова-
нии школьников и 
развитие механизмов наставничества, — прокоммен-
тировали новость в министерстве просвещения.

Что еже важно? Будет выстроена более четкая вер-
тикаль профподготовки «колледж-вуз». Ведь работу 
педагогических колледжей уже давно координирует 
«минпросвет». Школы смогут заказывать себе кадры 
под ключ: например, подготовку многопрофильного 
учителя для сельской местности — по целевому набору. 
Часть образовательных модулей для такого специали-
ста можно будет дать на базе вуза, а часть — на базе кол-
леджа, с учетом его материальной базы, мастерских и 
лабораторий. Планируется также, что выпускники пе-
дагогических колледжей смогут продолжить обучение 
в педвузе по индивидуальному плану.

Будут обновляться образовательные программы, у 
студентов-педагогов будет больше практики. На базе 
лучших школ планируется создать стажировочные 
площадки для студентов и уже работающих учителей.

— Мы попали в сложную ситуацию с коронавиру-
сом, когда именно школе нужны новейшие техноло-
гии. И если бы в педвузах система образования была 
выстроена немного по-другому, возможно, сейчас 
учителям было бы гораздо легче, — считает председа-
тель совета Академической гимназии №56 Санкт-Пе-
тербурга Майя Пильдес. — Это очень важный этап. 
Нужно сконцентрировать усилия в одном центре: тог-
да решения в системе образования будут принимать-
ся быстрее и эффективнее. Передача педвузов в веде-
ние минпросвещения, на мой взгляд, позволит улуч-
шить качество практики студентов и систему профо-
риентации.  

Комментарий

Алексей Лубков, ректор МПГУ:
— Это решение я однозначно поддерживаю, так как подго-

товка педагогических кадров, повышение квалификации и 

содержание общего образования сейчас будет рассматри-

ваться в комплексе. Но вместе с тем хочу подчеркнуть, что 

мы по-прежнему остаемся частью высшей школы страны. 

Хотя бы уже потому, что подготовку педагогических кадров 

ведет также более 200 непедагогических вузов. Впереди 

работа в единой команде: научное и методическое обеспе-

чение подготовки учителя, в том числе для села, решение 

проблемы содержания общего образования, воспитания 

детей. Для этого необходима мощная современная ресур-

сная база. И здесь мы рассчитываем на поддержку нашего 

учредителя.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Проректор РАНХиГС Максим Назаров: Дистанционная форма 
обучения подходит не для всех

Место на платформе
Мария Агранович

Ч
то самое сложное в 
переходе на онлайн-
обучение? Вернутся 
ли студенты в ауди-
тории, когда эпиде-
мия коронавируса 
закончится? Какие 
предметы просто 
нельзя преподавать 

полностью дистанционно? Об 
опыте вузовской удаленки рас-
сказывает проректор РАНХиГС 
Максим Назаров. 

Максим Николаевич, вузам 
пришлось экстренно перево-
дить весь учебный процесс в 
дистант. Справились?

МАКСИМ НАЗАРОВ: Быстро переве-
сти все в онлайн-формат — зада-
ча не из легких. Нам повезло: 
многие преподаватели РАН-
ХиГС к этому моменту уже 
прошли курсы повышения ква-
лификации по использованию 
дистанционных технологий в 
образовании. Кроме того, у ака-
демии есть своя цифровая плат-
форма. Мы оперативно выдали 
пошаговые инструкции и сту-
дентам, и преподавателям. Раз-
решили пользоваться не только 
платформой академии, но и 
внешними ресурсами. 

Главное — сохранить действу-
ющее расписание занятий, на-
ладить удобную связь препода-
вателя со студентом.  

В чем фишка цифровой плат-
формы РАНХиГС? 

МАКСИМ НАЗАРОВ: Полная интегра-
ция системы управления учеб-
ным процессом с системой ди-
станционного обучения. Воеди-
но связаны вся информация о 
студентах, учебные планы, рас-
писание занятий. Прямо из рас-
писания можно переходить в 
систему дистанционного обуче-
ния и проводить занятие. 

Видеотрансляции, вебинары, 
чаты, форумы... Учиться и 
учить стало сложнее? 

МАКСИМ НАЗАРОВ: Еще рано гово-
рить о каких-то результатах. Но 
коллеги говорят, что работать 
стало удобнее. По крайней мере 
не надо тратить время на доро-
гу. А вот студенты с удивлением 
отмечают: нагрузка увеличи-
лась, стало больше заданий. 
Учиться без очного контакта с 
преподавателем труднее: до-
машняя обстановка отвлекает и 
расслабляет. Преподавателям 
важно продумывать сценарий, 
чтобы не потерять внимание 
слушателей по ту сторону экра-
на.  Так, для меня, как препода-
вателя математики, всегда важ-
но было писать на доске. Не по-
казывать слайды, а именно пи-
сать «живые» задачи, которые 

мы решаем вместе. На дистанте 
это сложно, но возможно. 

В чем плюсы и минусы учебы 
на удаленке?  

МАКСИМ НАЗАРОВ: Мы учимся вы-
страивать свои материалы в 
четкую и понятную систему, 
правильно их преподносить, от-
крываем новые возможности. 
Конечно, лодырю на дистанци-
онке легче «спрятаться», а нам 
сложнее его мотивировать. 
Сложнее почувствовать, все ли 
хорошо «доходит», ведь у ребят 
не всегда есть возможность опе-
ративно переспросить что-то. 

Большой плюс в том, что все 
эти сценарии можно будет ис-
пользовать и потом, когда вер-
немся к очной форме занятий. 
Это не эксперимент, а жизнь.  

Все ли предметы вписывают-
ся в онлайн-формат?  

МАКСИМ НАЗАРОВ: На мой взгляд, 
чисто дистанционная форма 
подходит не для всех. Напри-
мер, математику я бы хотел пре-
подавать очно. Есть и другие на-
правления,  которые очень 
сложно перевести в дистант: на-
пример, медицина, ядерная фи-
зика, авиационная техника, во-
кальное искусство. На самом 
деле таких направлений доста-
точно много. 

Честно говоря, я сторонник 
смешанного формата обуче-
ния. Но допускаю, что и сту-
денты, и преподаватели могут 
не захотеть возвращаться к ау-
диторной версии занятий по 
тем предметам, которые не те-
ряют в качестве на удаленке. 

Не вижу в этом проблемы. Дру-
гое дело, что таких предметов 
немного.  

Этим летом часть госэкза-
менов в вузах, возможно, тоже 
пройдет в онлайн-режиме. 
Как гарантировать объек-
тивность?  

МАКСИМ НАЗАРОВ: Например, ис-
пользовать прокторинг. Про-
грамма сама сверяет фотогра-
фию и все данные на представ-
ленном документе с лицом того, 
кто сидит перед компьютером, с 
его данными в вузовской систе-
ме дистанционного обучения. 
Более того, можно отследить 
движение студента, наличие по-
сторонних в комнате по видео 
или звукам, использование те-
лефонов и интернета.  

Перенесены сроки приемной 
кампании в вузы, и, скорее 
всего, она  будет дистанцион-
ной. В академии к этому го-
товы?  

МАКСИМ НАЗАРОВ: В целом да. Если 
потребуется, то собственные 
вступительные испытания бу-
дем организовывать через циф-

ровую платформу академии, ис-
пользуя технологии прокторин-
га. Право сдавать наши вступи-
тельные испытания есть только 
у ребят с ограниченными воз-
можностями здоровья, ино-
странных абитуриентов и тех, 
кто учился за рубежом.   

А могут традиционные фор-
мы обучения и экзаменов вооб-
ще остаться в прошлом? 

МАКСИМ НАЗАРОВ: Скорее, они ста-
нут более активно использовать 
новые технологии. Кстати, се-
рьезный апгрейд может слу-
читься у заочного образования. 
Если его грамотно усилить 
«цифрой», то, на мой взгляд, 
оно снова станет одним из зна-
чимых форматов обучения.  

ПРОЕКТ Какой будет новая 
школьная золотая медаль

Пятерка 
по дизайну

Ксения Колесникова

Министерство просвещения опубликовало проект 
приказа, который определяет новый дизайн медали 
«За особые успехи в учении».

Золотая медаль выдается выпускникам вместе с ат-
тестатом с отличием. Получить его не так-то просто: 
свои знания нужно подтвердить высокими баллами 
ЕГЭ по русскому языку (70 баллов) и математике 
(70 баллов — за профильную или «отлично» — за базо-
вую математику).

Как будет выглядеть новая медаль? Это полирован-
ный диск из желтого металла — золотистого оттенка. 
На лицевой стороне медали (аверсе) — рельефное изо-
бражение Государственного герба РФ. На оборотной 
стороне медали (реверсе) — в верхней части слева по 
окружности идет надпись «За особые успехи в уче-
нии». Посередине — стилизованное изображение рас-
крывающейся книги на фоне исходящих от центра лу-
чей. По нижней части окружности книга обрамлена де-
коративной пальмовой ветвью. 

В документе описаны даже такие тонкости: «Ме-
даль упаковывается в пластиковый футляр красного 
цвета».

— Это значимая награда для школьников, подчерки-
вающая их усердие и тягу к знаниям. Золотая медаль 
выдается вместе с аттестатом с отличием тем, кто по-
лучил высшую оценку по каждому предмету и доказал 
уровень своих знаний в рамках итоговой аттестации, — 
рассказали «РГ» в министерстве просвещения.  

АКТУАЛЬНО Выдержат ли школы стресс-тест на удаленке

Уроки карантина

П
о данным минпросвеще-
ния, примерно 95 про-
центов российских школ 

перешли на дистанционку. Как 
учиться без интернета? Могут 
ли дети продолжать ходить в 
школу? И что делать, если завис 
электронный дневник? Разби-
рались корреспонденты «РГ».

За виртуальной партой
— Учитель по английскому 

отправила презентацию — яр-
кую, интересную. Но мы потра-
тили 40 минут, чтобы ее из-
учить, а потом еще сделать зада-
ние. И так по каждому предмету, 
а учеников в семье двое, — гово-
рит мама Наталья Гусева из Мо-
сквы. — А ведь мы с мужем тоже 
сейчас работаем на удаленке. 

Объем виртуальных уроков 
вверг в шок очень многих роди-
телей. «Там и письменные рабо-
ты, и просмотр презентаций, и 

изучение тем. По физкультуре 
надо снять зарядку и приложить 
видео», — делится жительница 
Екатеринбурга Елена.

По-прежнему больная тема: 
дневниковые системы и образо-
вательные сервисы не выдержи-
вают нагрузки, тормозят и за-
висают. Айтишники работают 
круглосуточно в попытках уве-
личить мощности, устанавлива-
ют новые серверы… Но никто к 
такому наплыву учеников готов 
не был.

— Дневник.ру висит не только 
у нас. Задания в итоге кинули в 
чат мессенджера. Там же дого-
ворились, что будем пока сда-
вать их в личку учителю, — рас-
сказывает мама из Нижнего 
Новгорода. 

Интернета.net
В Свердловской области 

один из ведущих на Урале опе-

раторов связи обещал поста-
вить в глубинку 400 модемов с 
безлимитным интернетом для 
учителей и 11 тысяч сим-карт 
для школьников. И в селах само-
го западного Красноуфимского 
района уже активно идет IT-пе-
ревооружение. Установлены ро-
утеры для усиления и устойчи-
вости сигналов сотовой связи. 
Причем местность здесь холми-
стая, леса — потребовалось до-
полнительное оборудование. 

В Дагестане 80 процентов 
школ — сельские, и трудности 

тоже известные: нет интернета, 
не хватает компьютеров, не 
всем доступны смартфоны и 
другие гаджеты. Как местные 
власти выходят из положения? 
По-разному. К примеру, в неко-
торые школы организована до-
ставка учебного материала на 
флешках, минуя интернет.

Классное ноу-хау 
В Якутии для 12 тысяч детей 

в 164 школах, где невозможно 
перейти на дистант, уроки про-
водятся по-прежнему в классах.

— Речь идет в основном о ма-
леньких арктических селах со 
спутниковой связью, — сообщил 
глава министерства инноваций, 
цифрового развития и инфо-
коммуникационных техноло-
гий Якутии Анатолий Семенов.

Школы в таких селах в основ-
ном малокомплектные: во мно-
гих классах не набирается и де-
сяти учеников.

Еще 132 тысячи ребят в ре-
спублике переведены на уда-
ленное обучение. Причем, ска-
жем, в школе № 33 Якутска в 
расписании оставили и уроки 
физкультуры, и технологий, и 
даже внеклассные занятия. 
Здесь придумали «рабочий 
лист» — своеобразный типовой 
план урока, только предназна-
ченный не для учителя, а для 
учеников. Он позволяет педаго-
гу вести занятия в режиме он-
лайн так, словно все происходит 
в классе. Подсказывать, делать 
замечания, «вызывать к доске». 

Этим ноу-хау воспользовались 
и многие другие школы города.

— Первый дистанционный 
урок со старшеклассниками я 
посвятила волейболу — истории, 
правилам, нюансам игры. А моя 
коллега провела в младших клас-
сах обычные занятия, используя 
платформу Zoom, — показывала 
упражнения, ребятишки повто-
ряли, все, как в спортзале, — де-
лится учитель физкультуры 33-й 
школы Надежда Исламова.

Кстати, в Якутии начали 
транслировать занятия и по 
местному телевидению. А детям 
из малообеспеченных семей 
Якутска управление образова-
ния закупило более пяти сотен 
планшетов. К каждому — безли-
митная сим-карта до 1 мая. 

Как дела, Большая Тихая? 
В Алтайском крае школьни-

ки начали учиться только вчера. 
На дистант перешли и дети из 
села Большая Тихая. Того само-
го, где с сентября не работает 

началка, потому что нет педаго-
га. Напомним: «Российская га-
зета» объявила акцию по пои-
ску учителя в местную школу. 

До карантина ребятишек 
возили в соседнее село Карпово, 
где они учились и неделю жили 
кто в интернате, кто у родствен-
ников. Но как маленьким ти-
хинцам перейти на удаленку, 
если в селе ни интернета, ни мо-
бильной связи?

— Раз в неделю в село будет 
приезжать учитель из карпов-
ской школы и давать задания на 
неделю, — рассказала и.о. пред-
седателя комитета по образова-
нию Солонешенского района 
Ольга Головина. — Потом будет 
забирать тетради на проверку и 
консультировать по пройден-
ным самостоятельно темам.  

Подготовили Светлана 
Добрынина, Мария Волкова, 
Ксения Колесникова, Тимур 
Алиев, Татьяна Кузнецова, 
Владимир Таюрский

Учителя показывают упражнения, ребятишки повторяют — в общем, все, как в спортзале.

В документе четко прописано: медаль должна быть изготовле-
на из металла желтого цвета методом холодной штамповки.
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80 процентов учителей столкнулись с проблемами дистанционного об-

учения. Среди них — нехватка у детей компьютеров и мобильных 

устройств, технические проблемы в школах и отсутствие опыта работы в 

интернете.

К таким результатам пришли специалисты ОНФ и образовательного цен-

тра MAXIMUM, опросив почти тридцать тысяч учителей по всей стране. 

Опрошенных также попросили оценить готовность школы, учителей и 

учеников к дистанционному обучению. Школы и учителя получили в 

среднем 2,78 из пяти баллов, ученики — 2,46 из пяти баллов.

Согласно другому исследованию, 78 процентов учителей считают, что 

работы с переходом на дистанционное образование стало больше. У по-

ловины опрошенных рабочий день в среднем увеличился на 1—3 часа, у 

36 процентов — более чем на 3 часа.

Такие данные получили аналитики Учи.ру по результатам опроса, в кото-

ром участвовали 3,5 тысячи педагогов со всей России. У 31 процента пе-

дагогов больше времени стало уходить на подготовку к урокам, а 27 про-

центов заявили об увеличении нагрузки в части работы с родителями. 

У 15 процентов — увеличились часы, затрачиваемые на работу с доку-

ментами.

Подготовила Ксения Колесникова

Студенты на «удаленке» удивляются: 
нагрузка увеличилась, заданий 
стало больше.

Обновятся 
образовательные 
программы, 
у студентов-
педагогов будет 
больше практики

А К Ц Е Н Т

Как проходят уроки физкультуры? 
Школьникам предлагают снять зарядку 
на видео и отправить учителю

Между тем

Онлайн-обучение не уступает по эффективности очным занятиям. Это 

показало исследование Высшей школы экономики. Кроме того, оказа-

лось, что онлайн-формат дает вузам возможность учить почти на 

20 процентов больше студентов, не увеличивая при этом расходы 

на обучение.

Как проходил эксперимент? Студентов инженерных направлений раз-

делили на три группы. Первая училась очно (исследование проходило 

еще до перевода вузов на удаленку), вторая смотрела лекции онлайн и 

приходила на очные семинары (смешанный формат), а третья осваива-

ла весь курс в Сети. Как выяснилось, во всех трех группах знания «уло-

жились» в головах одинаково хорошо. Правда, студентам, которым вы-

пало полностью дистанционное обучение, немного не хватило умения 

правильно распределять свое время.

Важный вывод: при обучении онлайн вузы сохраняют до 80 процентов 

средств даже с учетом расходов на создание онлайн-курсов.

А К Ц Е Н Т

В онлайн очень сложно перевести 
занятия по медицине, ядерной физике, 
авиационной технике, вокалу
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ДУБЛЬ ДВ@: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ 
На фестивале — последний 
конкурсный фильм 

Пока люди 
пьют чай...

Валерий Кичин

«Выше неба». Режиссер Оксана Карас. Сценарий Ека-
терины Мавроматис. Продюсеры Рубен Дишдишян, 
Николай Ларионов, Анастасия Казанкова.

Как мы видели на фестивале, в нашем кино теперь 
часто имитируют чеховскую атмосферу: прекрасная 
праздность, тихие воды пруда под террасой, прозрач-
ные кроны деревьев, как бы необязательные реплики 
расслабленных персонажей… Ностальгируют по гени-
альному девизу чеховского искусства: «люди пьют 
чай, а в это время…».Только в этом конкурсе как мини-
мум три картины напоминали о Чехове — впрямую 
(«Конец сезона») или косвенно («Воскресенье», 
«Выше неба»). 

«Выше неба» Ок-
саны Карас  — драма 
отношений в семье, 
давшей трещину. 
Первое, что в ней 
покоряет, — работа 
оператора Сергея 
Мачильского, его 
поэтическая каме-
ра одинаково не-
жно касается и сияющей на солнце листвы, и женской 
плоти, которой в картине много. Вместо барской 
усадьбы — старомодный подмосковный санаторий, 
вместо философствующих интеллигентов — семья из-
вестного режиссера-аниматора: жена и дочка, кото-
рая больна пороком сердца и живет под неусыпным 
контролем бдительной матери. Идет необязательный 
девичий треп на пленэре — и здесь новая волна «жен-
ского кино» являет себя со всей ранее недоступной 
экранам откровенностью. Люди пьют колу, а в это вре-
мя… Проявляются тайные семейные проблемы: су-
пруги давно охладели друг к другу, жену воодушевля-
ет только идея охраны семейного очага, а муж смотрит 
на хорошенькую подругу дочки. В реке обнаруживает-
ся труп, а в лесу — юноша-парапланерист с мрачной 
тайной… 

Не буду спойлерить, хотя в этой картине важнее не 
то, что происходит, а то — как. Там есть даже крими-
нальная подкладка, которая заставит поволноваться 
за героев. Оксана Карас делает фильм и отважно, пред-
лагая непривычную (иногда необязательную) меру ин-
тима, и старомодно — не обращая внимания на воз-
растные несовпадения, как в фильмах 50-х, отчего де-
вочек-подростков пубертатного периода играют впол-
не сформировавшиеся актрисы. Впрочем, опыт старо-
го кино и театра доказал возможность и даже плодот-
ворность такого метода: искусство полно условностей, 
и юношу Гамлета редко играет актер моложе сорока.

Картина чувственна и, что называется, атмосфер-
на: ее смотришь — как музыку слушаешь. Такое кино 
нечастый гость на наших экранах, и режиссер Оксана 
Карас, не так давно стартовавшая как раз на фестивале 
«Дубль дв@», полюбилась зрителям именно потому, 
что пишет свои акварельные картины тонкой кистью, 
и ее почерк не похож ни на какой другой.  

АКТУАЛЬНО Более 500 деятелей культуры обратились к Правительству с просьбой 
спасти книгоиздание в России 

Книга первой необходимости 
Павел Басинский

Б
олее 500 подписей россий-
ских писателей, издателей 
и любителей книги стоит 

под «Открытым письмом книж-
ников в Правительство Россий-
ской Федерации». 

Среди «подписантов» извест-
ные общественные деятели, по-
литики, журналисты, библиоте-
кари, режиссеры, актеры, педа-
гоги, телеведущие, представите-
лей других творческих профес-
сий, напрямую не связанных с 
книгоизданием. Но все они в 

один голос говорят: без книги 
Россия погибнет как культурная 
держава. Без книги не будет ни 
кино, ни театра, ни радио, ни те-
левидения. Книга — это хлеб куль-
туры.

Суть «Письма» в том, что в 
условиях пандемии коронавиру-
са и вынужденной самоизоляции 
закрыты книжные магазины, на 
долю которых приходится более 
70% книгораспространения. Это 
фактически парализует работу 
всей книжной индустрии: от из-
дателей до полиграфических 
предприятий. 

«Сейчас мы стоим на пороге 
величайшей социальной ката-
строфы, которая ставит книгу и 
книжную отрасль на грань вы-
живания. Только за март книж-
ные магазины потеряли более 
50—60% объемов продаж, а ситу-
ация с закрытием магазинов на 
месяц и более длительный срок 
может привести к череде бан-
кротств и краху всей книжной 
индустрии», — утверждают авто-
ры «Письма».

В связи с этим они обращают-
ся к Правительству с убедитель-
ной просьбой:

«Дополнить перечень това-
ров первой необходимости, ут-
вержденный распоряжением 
Правительства РФ от 27.03.2020 
№762-р, книжной продукцией.

Включить книжную инду-
стрию в список сфер деятельнос-
ти, наиболее пострадавших в 
условиях ухудшения ситуации в 
связи с распространением новой 
коронавирусной инфекции, для 
оказания первоочередной адре-
сной поддержки».

Мы попросили некоторых из 
подписавших это «Письмо» от 
себя лично прокомментировать 
ситуацию.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Феликс Коробов получил звание народного артиста РФ 
в новых условиях 

Не разводить руками
Светлана Елина

Д
ирижер Феликс Коро-
бов получил звание 
народного артиста 
Российской Федера-
ции. Из-за действую-
щего режима самои-
золяции граждан в 
условиях пандемии 
коронавируса вруче-

ние наград прошло без офици-
альной церемонии, что не умаля-
ет значимости события для мира 
культуры. Об изменившихся 
планах и прежних мечтах, о цен-
ности «добровольного заточе-
ния» и способе спасения в нем 
«РГ» поговорила с главным дири-
жером Московского академиче-
ского Музыкального театра им. 
К.С. Станиславского и Вл.И. Не-
мировича-Данченко Феликсом 
Коробовым. 

Состоятся ли в Милане в теа-
тре Ла Скала запланирован-
ные на 2020 год премьеры ба-
летов «Щелкунчик» и «Ромео 
и Джульетта»? 

ФЕЛИКС КОРОБОВ:  Весь мир оказал-
ся в очень сложной ситуации, и, к 
огромному сожалению, многие 
дорогие для сердца и важные 
профессионально концерты от-
меняются и переносятся. Бук-
вально на днях я должен был ле-
теть в Милан на постановку «Ро-
мео и Джульетта», мы давно жда-
ли эту совместную работу. В дан-
ный момент я должен был нахо-
диться в Саратове, где мы плани-
ровали начать замечательный 
абонемент: парный музыкаль-
ный портрет — все симфонии Шу-
мана в первом отделении и все 
концерты Брамса (два фортепи-
анных, двойной и скрипичный) 
во втором. Также сорвался инте-
ресный концерт в рамках абоне-
мента к юбилею Бетховена, кото-
рый в Нижнем Новгороде приду-
мал Александр Скульский. Там 
каждая симфония Бетховена 
рифмовалось с не менее великой 
симфонией другого композито-
ра под тем же номером. Мне до-
стался 4-й номер: на прошлой не-
деле мы должны были играть 
Четвертую симфонию Бетховена 
и Четвертую симфонию Малера. 
Надеюсь, все проекты перене-
сутся и состоятся в будущем. И 
что касается Ла Скала, театр под-
твердил, что мы не отменяем 
премьеры, а переносим их на ка-
кой-то более реальный срок. 

Один из ваших любимых ком-
позиторов — Верди. Верны ли 
вы мечте исполнить антоло-
гию его произведений?  

ФЕЛИКС КОРОБОВ:  Думаю, испол-
нить в одном месте одному дири-
жеру все произведения Верди 
практически нереально. По 
крайней мере, таких случаев я не 
знаю. Но постепенно коллекция 
собирается. В следующем году 
должна состояться премьера 
«Риголетто» — это будет уже 
седьмой мой Верди в нашем теа-
тре. Помимо Верди, другая моя 
«коллекция» и любимый компо-
зитор — это Моцарт, и есть мечта 
исполнить все его оркестровые и 
камерные произведения. Многое 
уже сделано. Например, с заме-
чательными музыкантами орке-

стра «Виртуозы Москвы» (мои-
ми большими друзьями), в соста-
ве «Квартет-Квартет» мы почти 
закончили цикл «Все струнные 
квартеты Моцарта» — осталось 
два концерта до завершения это-
го достаточно серьезного труда. 

Завершится ли этот сезон в 
Театре им. Станиславского и 
Немировича-Данченко (в 
частности, запланированные 
на май «Макбет» и «Отел-
ло» в афише июня)? 

ФЕЛИКС КОРОБОВ:   Я надеюсь, мы 
все-таки выйдем из карантина до 
конца сезона. Но, к сожалению, 
никто не понимает, когда имен-
но. Человек так убедил себя в 
том, что он царь природы, что 
сам в это поверил. И когда ты 
вдруг оказываешься один в бу-
шующем океане, то понимаешь: 
никакой ты не царь и ты ничего 
не можешь сделать. Сейчас при-
мерно такая ситуация. Казалось 
бы, XXI век, а мы опять верну-
лись во времена «Декамерона», 
когда Боккаччо во время чумы 
сидел со своими друзьями в цер-
кви Санта-Мария-Новелла во 
Флоренции, рассказывал исто-
рии и писал свой знаменитый ро-
ман. Сейчас происходит то же са-
мое: мы все сидим дома. Здоро-
вье всегда важно, но сейчас необ-
ходимо думать не только о себе, 
своих удовольствиях и привыч-
ках. Добровольное заточение — 
это и забота о других людях. На-
конец настало время подумать 
об окружающих.  

Как вы распоряжаетесь вре-
менем в своем «добровольном 
заточении»? 

ФЕЛИКС КОРОБОВ:  В мемуарах Вла-
димира Дмитриевича Набокова 

(отца писателя), касающихся пе-
риода его заточения в тюрьме, 
есть замечательные слова о спа-
сении себя в условиях изоляции. 
Это строгое соблюдение своего 
ежедневного рабочего режима, 
который он сам себе прописал. 
Он вставал, писал статьи, читал 
газету, занимался гимнастикой — 
все по расписанию. Это позволи-
ло ему выжить и остаться самим 
собой. Такую игру ведем сейчас и 
мы. Не помню автора этих заме-
чательных слов: «Только от нас 
самих зависит, находимся мы во 
Дворце Дожей или в темнице». 

Самоизоляция — хорошее вре-
мя заняться теми вещами, на ко-
торые в обычном режиме (когда 
утром у тебя репетиция, вечером 
концерт, а днем студенты) не хва-
тало времени: прочесть накопив-
шиеся стопками книги, послу-
шать музыку, которую давно хо-
телось освежить в памяти, поси-
деть и спокойно поработать с 
партитурами, немного впрок. 
Недавно я написал в своем 
Instagram, что мне всегда хоте-
лось «поиграть» в Мравинского 
или Рождественского: сесть 
дома, открыть за столом парти-

туру (обязательно зеленая лампа 
и чай в серебряном подстаканни-
ке) и погрузиться в изучение нот. 
Ведь из-за наших действительно 
жутких графиков порой прихо-
дилось новую партитуру учить 
во время предыдущих гастролей, 
иногда в поезде или в самолете. 
Сейчас есть время на спокойный 
разговор с близкими, и не по мо-
бильному телефону, а по «до-
машнему», стационарному — 
ведь это другая история. Мне ка-
жется, это замечательное время, 
чтобы остановиться и задумать-
ся о своей жизни. Все мы спешим, 
скорости XXI века запредельны, 
но мы, быть может, чего-то глав-
ного не успеваем. Задуматься о 
ценностях и немного отдохнуть 
перед следующей активностью, 
которая, несомненно, наступит. 

Какая партитура у вас сейчас 
в работе? 

ФЕЛИКС КОРОБОВ:  Некоторые пар-
титуры являются тайной наше-
го театра, мы их пока не озву-
чиваем. Для себя пересмотрел 
заново симфонии Шостакови-
ча (исполнить их все — одна из 
моих идей в серии музыкаль-

ных коллекций). Я очень благо-
дарен оркестрам Петербурга и 
Новосибирска за возможность 
исполнить подряд Вторую и 
Третью симфонии Шостакови-
ча, которые в обычной жизни 
практически не попадаются ди-
рижерам — это редкие гости на 
филармонических сценах. Пе-
ресматриваю Малера и Брукне-
ра. Готовлюсь к следующему се-
зону с Камерным оркестром 
консерватории. Это отдельная 
моя любовь: когда я только воз-
главил этот коллектив, один 
мой знакомый сказал: ну зачем 
тебе это нужно, ты всю жизнь 
будешь дирижировать «Струн-
ной серенадой» Чайковского и 
«Маленькой ночной серена-
дой» Моцарта. Я счастлив тем, 
что полностью опроверг это 
предположение. Вот уже почти 
15 лет мы ежегодно играем око-
ло десяти новых программ, не 
повторив ни одного произведе-
ния! 

Удается ли вам оставаться 
на связи с музыкантами орке-
стра и учениками?  

ФЕЛИКС КОРОБОВ:  Конечно, мы пе-
резваниваемся, узнаем, кто чем 
занят. Московская консервато-
рия начала уроки онлайн, сей-
час я пытаюсь освоить эту си-
стему, так что есть чем зани-
маться. Читаю, готовлю. 

Что дома готовят дириже-
ры? 

ФЕЛИКС КОРОБОВ:  Что угодно! Я лю-
блю готовить, это одно из моих 
любимых занятий и время от-
дохновения — когда ты сосредо-
точен на процессе, запираешься 
на кухне, тебя никто не беспоко-
ит, есть возможность подумать, 
покрутить какие-то идеи в голо-
ве. Недаром Россини был фанта-
стическим кулинаром...  

Феликс Коробов: Мы все спешим, 
скорости запредельны, но главного 
не успеваем. Сейчас время остано-
виться и задуматься о своей жизни.

В условиях пандемии закрыты книжные магазины, на долю которых прихо-
дится более 70% книгораспространения. Это фактически парализует работу 
всей книжной индустрии: от издателей до полиграфических предприятий. 

А К Ц Е Н Т

Казалось бы, XXI век, 
а мы опять вернулись во времена 
«Декамерона», когда Боккаччо во время 
чумы сидел с друзьями в церкви 
Санта-Мария-Новелла, рассказывал 
истории и писал свой роман

— Программа фестиваля на сайте 
d2.rg.ru

Картина чувственна и, что называется, атмосферна: ее смо-
тришь — как музыку слушаешь.

— Что почитать с детьми 
во время самоизоляции: 
10 книжных новинок для детей 
rg.ru/art/1855656

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Наталия Солженицына, 
Президент Фонда Солженицына:
— Я подписала это письмо. Я горячо поддерживаю 

книжников и все меры, которые предлагаются в от-

крытом письме!

Алексей Варламов, 
писатель, ректор Литературного 
института им. А.М. Горького:
— В нобелевской лекции Иосиф Бродский говорил о 

том, что самое страшное преступление нации, за ко-

торое оно расплачивается своей историей, — это пре-

небрежение книгой. Не включение книг в перечень 

товаров первой необходимости, особенно в услови-

ях, когда у людей есть потребность занять себя чем-

то важным, сердечным, — чудовищно. Это либо бли-

зорукость, либо легкомыслие, недопустимые в наше 

ответственное время. Книга сегодня не излишество, а 

хлеб наш насущный, и умная власть не может этого 

не понимать.

Евгений Водолазкин, писатель:
 — Сегодня много говорят о закрывающихся стадио-

нах, салонах, дешевеющей нефти, но никто не гово-

рит о книгах. А ведь это тоже индустрия. Все идет по 

цепочке: остановлены типографии, закрываются ма-

газины, читатели не получают книг. Пока до них дохо-

дят электронные и аудиокниги, но главный вид книги, 

бумажная, лежит в магазинах без движения. Это по-

чти катастрофа. Нефть нефтью, но ведь и книга всегда 

была важной статьей нашего культурного импорта. Я 

всегда выступал за принятие мер по удешевлению 

книги. Потому что она, на мой взгляд, в России и так 

дорогая. На Президентском совете и Наталья Дмит-

риевна Солженицына, и я говорили о том, что книгу 

стоит признать предметом первой необходимости и 

разработать комплекс мер, которые удешевили бы 

ее. Но сейчас надо просто предотвращать катастро-

фу, и правительство так же, как оно помогает разным 

сферам производства, торговли , должно помочь из-

данию и продаже книг.

Елена Шубина, 
главный редактор «Редакции Елены 
Шубиной» издательства АСТ: 
— Сейчас самое главное — продолжить работу, не сни-

жать планку, быть на связи с авторами. Чтобы выйти с 

интересными книгами, когда это испытание, а это, 

безусловно, испытание, и человеческое, и професси-

ональное, — закончится.

 

Сергей Шаргунов, 
писатель, главный редактор журнала 
«Юность», зампред Комитета по культуре 
Госдумы: 
— Если в продуктовый сходить все еще можно, книж-

ные магазины закрыты. Многие из них ввели услугу 

доставки. Директор столичного «Циолковского» Мак-

сим Сурков лично развозит книги по квартирам — 

прекрасно, но, конечно, не выход из наших окаянных 

дней. Книгоиздание новой России на 2/3 — малый и 

средний бизнес, уже оказавшийся у пропасти. Необ-

ходимо включить книжную отрасль в ряд наиболее 

пострадавших от коронавируса. Пришло время обра-

титься к мировому опыту защиты книжного дела, вы-

работанному еще до этих печальных обстоятельств. 

Предложения известны. Нулевой НДС; создание ме-

ханизмов возмещения аренды и поддержки сотруд-

ников; льготы на зарплаты; различные формы креди-

тования... Без книг мир будет дик. 

 Подготовили Светлана Зорина, Андрей Васянин

Из отзывов зрителей

«Топливо»
От этой фильмы с меня сорвало ветром крышу. С первых ка-

дров повеяло ураганным энтузиазмом 20-х — 30-х гг. Веяло 

кинокамерой Дзиги Вертова, ожили в памяти гимнические 

восторги Андрея Платонова, славящего пришествие Маши-

ны, и строчки Лебедева–Кумача «Ой вы, кони, вы, кони 

стальные». Мелькнула горделивая мысль: уж не к 90-летию 

ли пионера советского тракторостроения Фордзона затея-

но кино? Но очень скоро явилось леденящее прозрение и 

пронзило мистическим ужасом. Машине, предназначенной 

выдать солярку для трактора, оказывается, самой требуется 

топливо. Догадываетесь какое!? Да-да-да! Это — плоть и 

кровь живых существ. Ветры поменяли направление, поне-

слись клочки по закоулочкам, задуло зловещим: от «Войны 

миров» Герберта Уэллса до «Кровавой езды» Дэвида Стрей-

тона. И вот ведь какое дело. Машина-молох, машина-вам-

пир, она ко всему прочему завораживает и гипнотизирует 

свою жертву. И вот уже в этой жертве я узнаю себя — жертву 

цивилизации и подопытного крыса ее находок, вплоть до он-

лайн-общения, которым я и занимаюсь в настоящий мо-

мент. А-а-а!!! 10 из 10.

Иван Лидийский-Блоувер

«Его дочь»
Второй день не отпускает этот фильм. Перед глазами лица ге-

роев, пытаюсь понять, что в них такое, что невозможно за-

быть. При внешней простоте — потрясающая глубина, тайна, 

нечто божественное. Фильм какой-то магический. Невоз-

можно оторваться с первых минут. В нем все совершенно — 

это подлинное произведение искусства. Музыка — нечто 

особенное. Актеры не играют, а живут. Даже не хочется ана-

лизировать все составляющие фильма, — в душе и памяти 

остался цельный образ. Хочется сказать слова восхищения и 

благодарности режиссеру Татьяне Эверстовой! И компози-

тору Жири Эгеру!  

Ольга Анатольевна

«Битва»
Непривычный для фестиваля формат у этой картины. Сто-

процентно кассовое кино. Молодежный сюжет, модная му-

зыка, блеск, гламур, тачки, преодоление себя, дружная ко-

манда единомышленников, дети с проблемами слуха, и все 

счастливы в концовке, даже прожженный воротила шоу-биз-

неса. Качественно сделанная работа, рассчитанная на боль-

шую зрительскую аудиторию. И снова остается руки разво-

дить: ну как этот фильм в массовой прокат не попал? Ни на 

йоту не уступая, на мой взгляд, миллиардному «Холопу».

Николай Челноков
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Знаете, дирижер — весьма странная профессия. Я могу сколь угодно 

разводить руками, но без моих коллег-музыкантов, без оркестра, пев-

цов, солистов музыка не зазвучит. Дирижер зависит от очень многих 

людей. Моему родному театру (МАМТ им. К.С. Станиславского и В.И. 

Немировича-Данченко) в прошлом году исполнилось 100 лет. Наш му-

зей и литературный отдел выпустили энциклопедию, где отражены все 

события жизни театра за этот век. Так вот — страшно сказать — пятая 

часть этой книги (последние 20 лет) связаны и со мной, что очень при-

ятно. А еще мои студенты — Камерный оркестр Московской консерва-

тории, которым я руковожу уже более 15 лет... Вообще консерваторцы 

— это серьезное звание: мы все «консерваторской» крови — в свое вре-

мя я окончил ее по трем специальностям. Ну и, кроме того, мои посто-

янные контакты с оркестрами Санкт-Петербургской филармонии, орке-

стром Театра Ла Скала, гастроли по стране к любимым коллективам Ни-

жнего Новгорода, Новосибирска и многим другим — вот это всё и есть 

те «звуки», которые помогают дирижеру быть услышанным. 

G
E

T
T

Y
IM

A
G

E
S



10 Документы
dok.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
14 апреля 2020
вторник № 80 (8134)

Документы FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

Глава 1
Права и свободы человека  и гражданина: общественное восприятие, 

мониторинг обращений и результаты их рассмотрения
1.1. Права и свободы в общественном восприятии

В демократическом государстве общественное мнение выступает важнейшим 
индикатором соблюдения прав и свобод человека, критерием оценки эффективно-
сти их защиты. В своей деятельности Уполномоченный опирается на мониторинг 
общественного восприятия ситуации с правами и свободами человека и граждани-
на, который ежегодно проводится Фондом «Общественное мнение» (далее —  
ФОМ) на основании соглашения о сотрудничестве с Уполномоченным.

Результаты социологических исследований, проведенных в 2019 году, показа-
ли, что общественные настроения в этой сфере не претерпели существенных изме-
нений по сравнению с прошлым годом: если в 2018 году 53% опрошенных негатив-
но оценивали качество соблюдения прав человека, а положительную оценку дали 
34%, в 2019 году на проблемы с соблюдением прав человека в России указали 54% 
опрошенных, 33% выразили мнение о соблюдении прав человека .

Граждане в последние годы стали более требовательно относиться к соблюде-
нию и защите своих личных и социальных прав. И эта тенденция, по нашему мне-
нию, будет нарастать.

В ходе опросов граждане традиционно на первое место ставят состояние при-
знания и соблюдения социально-экономических прав. Почти половина опрошен-
ных (46%) обеспокоена высокими ценами на услуги ЖКХ, еще 44% —  низким уров-
нем заработных плат, более трети (39%) —  повышением цен на товары и услуги .

Такая обеспокоенность общества обусловлена тем, что, несмотря на рост 
реальных доходов граждан на 0,8% в 2019 году , произошла стагнация в реальных 
доходах населения . Поэтому вопросы, связанные с преодолением застоя в сфере 
доходов граждан, со снижением количества людей, живущих на уровне минималь-
ного размера оплаты труда, с преодолением бедности, являются приоритетными 
для государства .

На этом фоне в России отмечается высокая степень расслоения населения на 
бедных и богатых . 19,2 млн человек, или 13,1% от общей численности населения 
страны по уровню доходов продолжают находиться за чертой прожиточного мини-
мума  (в 2018 году —  18,9 млн человек, или 12,9% от общей численности населе-
ния ). В основном это пенсионеры, безработные, многодетные семьи, инвалиды. 
Так, по данным Правительства Российской Федерации, порядка 51% многодетных 
семей находятся за чертой бедности .

Первостепенное значение социально-экономических проблем прослеживается 
по рейтингу значимости прав и свобод, сформированному по итогам социологиче-
ских исследований в 2019 году .

По-прежнему наибольшее значение россияне отводят правам в сфере здраво-
охранения, образования, жилищного и социального обеспечения, трудовых право-
отношений.

Как и в прошлые годы, преобладающее число опрошенных (80%) среди наибо-
лее значимых прав указали право на бесплатную медицинскую помощь. В 2017 году 
этот показатель составил 81%, в 2018 году —  78%. Чаще всего право на бесплатную 
медицинскую помощь называли участники опроса, проживающие в Южном, Сибир-
ском, Приволжском федеральных округах (по 82%). Обращает на себя внимание и 
то, что в 2018 году максимальные показатели значимости рассматриваемого права 
также наблюдались в Южном и Сибирском федеральных округах (соответственно 
81% и 80%).

Опросы подтверждают, что не удовлетворены ситуацией в российском здраво-
охранении 53% граждан, 35% считают ее удовлетворительной, хорошей —  всего 
7%. Особенно часто плохую оценку системе здравоохранения давали лица старше-
го возраста (60% среди лиц 45 — 60 лет, 59% среди лиц старше 60 лет), а также 
граждане с низким уровнем дохода (65%).

Большое беспокойство граждан вызывают высокие цены на лекарства (66%), 
нехватка врачей (59%), длительные сроки ожидания медицинской помощи (39%), 
плохая организация приема пациентов в поликлиниках и больницах (33%) .

Своевременной реакцией на общественные настроения стало утверждение Пре-
зидентом Российской Федерации Стратегии развития здравоохранения в Россий-
ской Федерации на период до 2025 года , которая предусматривает комплекс мер по 
повышению качества и доступности медицинской помощи, включая развитие 
инфраструктуры медицинских организаций, оснащение их современным оборудо-
ванием, совершенствование кадрового обеспечения. Кроме того, в августе 2019 
года дан старт подготовке региональных программ модернизации первичного 
звена здравоохранения в субъектах Российской Федерации, которая должна быть 
завершена до 1 июля 2020 г.

Второе место в рейтинге заняло право на бесплатное образование. Как и в 2018 
году, его отметили в качестве значимого 62% респондентов.

В территориальном разрезе показатели значимости права на бесплатное обра-
зование также сопоставимы с результатами социологических исследований 2018 
года: самый высокий спрос на бесплатное образование в 2019 году по-прежнему 
демонстрируют Южный (67%) и Сибирский (66%) федеральные округа.

Право на жилище и его справедливую оплату сохраняет третье место среди наи-
более значимых для граждан прав и свобод, однако показатели заинтересованно-
сти граждан в реализации этого права несколько увеличились в сравнении с прош-
лыми годами и составили 56% (на 3% больше, чем в 2018 году, и на 1% больше, чем 
в 2017 году).

Максимальная доля респондентов, отметивших право на жилище и его спра-
ведливую оплату, наблюдалась в Сибирском федеральном округе (62%). Также 
средний показатель по России был превышен в Южном, Приволжском, Дальнево-
сточном федеральных округах (по 57%).

Как показывают опросы, значительная часть граждан недовольна высокими 
ценами на услуги ЖКХ (46%), недоступностью и дороговизной жилья (22%), неу-
довлетворительным состоянием жилищно-коммунального хозяйства (19%) . Вме-
сте с тем позитивно сказалась на позиции граждан по данному вопросу реализация 
государственной программы переселения из ветхого и аварийного жилья, которая 
софинансировалась из федерального бюджета. Надеемся, что новая программа по 
переселению граждан из аварийного жилья, стартовавшая 1 января 2019 г., про-
должит позитивную тенденцию.

Значимость права на труд и его справедливую оплату (53%) среди респонден-
тов выросла на 7% в сравнении с 2018 годом, что подняло его в рейтинге с пятого на 
четвертое место. Наибольшая заинтересованность в соблюдении права на труд и 
его справедливую оплату отмечена в Сибирском (62%) и Приволжском (59%) 
федеральных округах.

Повышение значимости для граждан права на труд наблюдается, несмотря на 
наличие в указанной сфере позитивных тенденций: так, в 2019 году снижение до 
4,6% продемонстрировал уровень безработицы . При этом, как показывают опросы, 
проведенные в 2019 году, страх перед безработицей остается в российском обще-
стве одним из самых распространенных: он уступает лишь опасениям повышения 
цен и вооруженных конфликтов .

Недовольство работающих граждан вызывают случаи задержки заработной 
платы. В ходе опроса каждый седьмой (13%) отмечал, что за последние полгода в 
организации, где он работает, заработная плата выплачивалась несвоевременно .

Право на социальное обеспечение, отмеченное 48% респондентов, заняло 
пятую строчку в рейтинге значимости прав и свобод. Количество граждан, отметив-
ших указанное право, увеличилось в 2019 году в сравнении с предыдущим годом на 
7%. Чаще всего респонденты отмечали названное право в качестве значимого в 
Приволжском (52%) и Сибирском (53%) федеральных округах.

В ходе опроса, посвященного социальным и экономическим проблемам регио-
нов России, каждый третий опрошенный высказал обеспокоенность по поводу низ-
кого уровня пенсий, стипендий, пособий (36%), каждый пятый —  недостаточного 
качества социальной защиты населения (19%) . В этой связи Уполномоченный под-
держивает инициативы о снижении налоговой нагрузки для наименее социально 
защищенных категорий населения и надеется на их скорейшее отражение в дейст-
вующем законодательстве .

Показатели права на свободу и личную неприкосновенность в сравнении с 2018 
годом не претерпели изменений: на его значимость, как и в предыдущем году, ука-
зали 47% опрошенных, что позволило ему сохранить в вышеназванном рейтинге 
шестое место. Наибольшая доля респондентов, отметивших значимость указанно-
го права, наблюдалась в Южном (52%) и Центральном (51%) федеральных округах.

На одну ступеньку в рейтинге (седьмое место) поднялась значимость права на 
справедливый суд и равенство перед законом (в 2018 году —  27%, в 2019 году —  
33%). Чаще всего значимость данного права отмечалась респондентами в Цен-
тральном и Уральском федеральных округах (по 35%). Уполномоченный считает, 
что начатая в 2019 году по инициативе Верховного Суда Российской Федерации 
реформа, связанная с выделением апелляционных и кассационных судов, будет 
способствовать повышению объективности выносимых решений и открытости 
судов.

Право на неприкосновенность собственности и жилища занимает восьмое 
место в рейтинге наиболее значимых прав и свобод. В течение последних лет по 
результатам социологических опросов значимость указанного права претерпевает 
плавное, но последовательное снижение: в 2017 году его отметили в числе значи-
мых 33% опрошенных, в 2018 году —  31%, в 2019 году —  30%. Наибольшую заин-
тересованность в реализации названного права выразили жители Сибирского 
(33%), Центрального (31%), Уральского (31%) федеральных округов.

Девятую позицию в рейтинге наиболее существенных прав и свобод заняло 
право иметь землю в частной собственности (28%), наибольшая актуальность 
которого отмечена респондентами в Южном (36%) и Северо-Кавказском (35%) 
федеральных округах. В целом доля опрошенных, отметивших указанное право, 
увеличилась в сравнении с 2018 годом (27%), однако незначительный рост не 
повлиял на его место в рейтинге наиболее значимых прав и свобод.

Десятое место сохраняет право на благоприятную окружающую среду, отме-
ченное 27% респондентов. При этом наблюдается рост значимости для граждан 
данного права (в 2018 году его отметили в числе значимых 23% респондентов, в 
2017 году —  21%). Максимальная доля опрошенных отнесла его к числу особо зна-
чимых в Сибирском и Дальневосточном федеральных округах (по 31%).

Почти каждый десятый из опрошенных (8%) среди наиболее значимых недо-
статков, характерных для своего региона, указал экологическую ситуацию, состоя-
ние окружающей среды . В числе особенно острых экологических проблем респон-
денты называют мусорные свалки и трудности в обеспечении переработки мусора 
(21%), загрязнение водоемов (15%), состояние воздуха (12%) .

Наметилась тенденция повышения значимости политических прав. В сравнении 
с 2018 годом отмечается увеличение доли респондентов, указавших в числе значи-
мых свободу слова (с 20% до 24%), право на участие в управлении обществом и 
государством (с 3% до 6%), свободу публичных мероприятий (с 2% до 4%), право 
направлять индивидуальные и коллективные обращения в органы публичной влас-
ти (с 2% до 3%), свободу создания и деятельности общественных объединений (с 
1% до 2%).

Результаты социологических исследований, проведенных в 2019 году, демон-
стрируют сохранение запроса граждан на социальную справедливость и на укре-
пление гарантий благополучной жизни, которые гражданское общество связывает 
в первую очередь с реализацией социально-экономических прав и свобод граждан .

В ходе опросов с каждым годом все большая доля респондентов в числе акту-
альных проблем, связанных с нарушением прав граждан, называет коррупцию в 
органах власти (в 2019 году —  каждый четвертый, или 25% от числа участников 
опроса; в 2018 году —  24%, в 2017 году — 23%; в 2016 году — 22%; в 2015 году — 
18%) . Статистические данные подтверждают актуальность коррупционной пробле-
матики. По данным МВД России, в 2019 году зарегистрировано 30 991 преступле-
ние коррупционной направленности (на 1,6% больше показателей 2018 года) .

Представляется, что снижению масштабов коррупции должна способствовать 
дальнейшая реализация Национального плана противодействия коррупции на 
2018—2020 годы . Меры, предусмотренные названным программным документом, 
предполагают решение широкого круга задач. Ожидается, что выполнение предус-
мотренных им мероприятий повысит уровень борьбы с коррупционными проявле-
ниями .

Сохраняющаяся внешнеполитическая напряженность, политизация междуна-
родных инструментов защиты прав человека нашли отражение и в результатах 
социологических исследований. Граждане России обеспокоены возможным напа-
дением со стороны других государств: в 2019 году среди угроз, в наибольшей сте-
пени волнующих участников опроса, данная тема заняла второе место (29%), усту-
пив только повышению цен и бедности.

Указанные факторы свидетельствуют о необходимости консолидации усилий 
общества в интересах защиты прав человека как на международном , так и на наци-
ональном уровне. В этих условиях правозащитное сообщество по-прежнему при-
держивается позиции о сохранении запроса общества на принятие программного 

документа, который объединит в себе комплекс целей, задач, механизмов и средств 
проведения целенаправленной государственной политики и консолидации усилий 
гражданского общества по укреплению правового каркаса гарантий прав и свобод 
человека и гражданина, развитию правового просвещения и правоприменительной 
практики в контексте соблюдения передовых стандартов поощрения и защиты прав 
и свобод человека и гражданина.

В его основу могут быть положены разработанные Управлением Верховного 
комиссара ООН по правам человека Руководящие принципы, касающиеся нацио-
нальных планов действий по образованию в области прав человека, и Справочник 
по национальным планам действий в области прав человека, а также опыт более 50 
зарубежных государств по созданию национальных планов действий в области 
прав человека.

Представляет также интерес мнение населения о том, какие органы в наиболь-
шей степени защищают права и свободы человека в Российской Федерации . Как и в 
предыдущие годы, больше всего респондентов отметили значимую роль Президен-
та Российской Федерации в защите прав и свобод граждан. В сравнении с 2018 
годом их доля претерпела некоторое увеличение, составив порядка 37%. Примерно 
каждый пятый опрошенный (19%) отметил весомый вклад Уполномоченного и его 
Аппарата в дело защиты прав человека (в 2018 году —  12%). Рост доверия граждан 
к институту Уполномоченного накладывает особую ответственность, повышает 
актуальность вопросов дальнейшего совершенствования его инструментария, 
укрепления результативности и эффективности его деятельности. В числе государ-
ственных органов наиболее высокие показатели продемонстрировало также Пра-
вительство Российской Федерации (13%), органы прокуратуры (12%), Уполномо-
ченный при Президенте Российской Федерации по правам ребенка (11%).

Среди институтов гражданского общества, играющих важную роль в обеспече-
нии соблюдения и защиты прав и свобод человека, по-прежнему наибольшее число 
респондентов указывают средства массовой информации (14%). С 6% до 8% уве-
личилась доля опрошенных, отметивших значимость Совета при Президенте Рос-
сийской Федерации по развитию гражданского общества и правам человека. При-
мерно столько же (8%)  положительно оценили деятельность негосударственных 
правозащитных организаций.

Однако нужно отметить, что защищенность прав человека остается той задачей, 
решение которой требует консолидации усилий органов всех уровней и ветвей 
власти с правозащитными общественными объединениями и иными институтами 
гражданского общества. Только объединенными усилиями мы сможем укрепить 
гарантии прав и свобод, обеспечить развитие нашей страны как демократического, 
социального и правового государства.

1.2. Масштабы, динамика и структура обращений
В 2019 году к Уполномоченному поступило 38 328 письменных обращений, из них 

1683 (4,4%) — коллективные.
Обращения к Уполномоченному поступали по различным каналам.
В 2019 году Уполномоченным проведены 33 личных приема граждан, в том числе 

с выездами в Московскую, Нижегородскую, Брянскую, Омскую области, Ханты-Ман-
сийский автономный округ —  Югру, Республику Татарстан, Приморский край. Руко-
водством Аппарата проведены 112 приемов граждан, в ходе которых принято 346 
человек.

Введенная в 2017 году практика приема граждан с использованием видео-конфе-
ренц-связи в 2019 году была продолжена. В таком формате проведены приемы гра-
ждан в Республиках Саха (Якутия) и Бурятия, Краснодарском крае.

Всего в режиме личного приема сотрудниками Аппарата принято 4482 граждана. 
По телефону даны необходимые консультации 12 009 гражданам.

В 2019 году продолжена доказавшая свою эффективность работа горячих теле-
фонных линий, организуемых Аппаратом в преддверии значимых событий в общест-
венной жизни. В частности, такая линия действовала накануне и в Единый день голо-
сования.

По результатам мониторинга информации в Интернете и СМИ приняты к рассмо-
трению более 100 сообщений, по которым были осуществлены соответствующие 
меры по реагированию на нарушения прав граждан: проведены проверки, подготов-
лены и направлены ходатайства Уполномоченного в прокуратуру, органы внутренних 
дел, к руководителям государственных органов исполнительной власти и главам 
субъектов Российской Федерации.

В потоке обращений в сравнении с 2018 годом произошли определенные измене-
ния. Увеличилось число обращений, поступивших по вопросам уголовно-процессу-
ального и уголовно-исполнительного законодательства, законодательства о соци-
альном страховании и социальном обеспечении. Напротив, уменьшилось число 
обращений о нарушении прав граждан в сфере жилищного законодательства и зако-
нодательства в области религиозных отношений.

Почти треть обращений (32%) касалась вопросов реализации уголовно-процес-
суального законодательства (12 168), что на 9% больше по сравнению с 2018 годом. В 
этой группе обращений произошло увеличение количества жалоб по вопросам 
дознания и предварительного следствия — 4961 (на 27%), из которых заметный рост 
продемонстрировали жалобы на обоснованность уголовного преследования —  2114 
(на 34%). Кроме того, на 29% увеличилось количество жалоб, связанных с отказом в 
регистрации заявлений о преступлениях, и на 27% —  на решения об отказе в возбу-
ждении уголовного дела (1396).

Несмотря на общее снижение количества обращений, жалобы граждан по вопро-

сам соблюдения и защиты жилищных прав остаются на втором месте по своим мас-
штабам. Поступило 4492 таких обращения (11,7%). По сравнению с 2018 годом их 
количество сократилось на 15,7%. Так, значительное уменьшение объема обращений 
произошло по поводу участия в долевом строительстве жилья (на  43%). Наряду с 
этим уменьшилось количество обращений по вопросам обеспечения жилыми поме-
щениями отдельных категорий граждан, переселения из аварийного жилищного 
фонда и признания права собственности на жилое помещение.

В группе жилищных обращений наиболее острыми остаются темы платы за 
жилье и коммунальные услуги, постановки на жилищный учет, предоставления соци-
ального жилья.

Каждое девятое обращение поступило по вопросам реализации уголовно-испол-
нительного законодательства (4187). В данном секторе произошел рост количества 
обращений на 13%. Так, значительно увеличилось число жалоб по вопросам содер-
жания в изоляторах временного содержания и следственных изоляторах с 791 до 
1059 (на 34%), досрочного освобождения от отбывания наказания с 195 до 250 (на 
28%), также наблюдается рост числа жалоб на применение физической силы и спе-
циальных средств с 152 до 364 (более чем в 2 раза).

Увеличение объема обращений произошло в связи с реализацией законодатель-
ства о социальном страховании и социальном обеспечении. Рост составил 8,4% и 
отмечен по всему спектру этой тематики. На 14,7% увеличилось количество обраще-
ний по вопросам перерасчета пенсий —  1102 (что связано главным образом с прове-
дением пенсионной реформы), льгот для инвалидов — почти  в два раза (545).

В 2019 году на 10 тыс. человек населения приходилось в среднем по 2,61 обраще-
ния к Уполномоченному, что меньше, чем в 2018 году (2,63) и меньше, чем в 2017 
(2,85).

Выше среднего по стране были показатели в Центральном федеральном округе 
—  3,39 обращения на 10 тыс. населения (в 2018 году —  3,32) и Южном федеральном 
округе —  2,79 (в 2018 году —  3,43). Показатели в остальных федеральных округах 
ниже.

В субъектах Российской Федерации наиболее высокий коэффициент интенсив-
ности обращений с увеличением по сравнению с 2018 годом наблюдался в республи-
ках Калмыкия (6,16) и Карелия (3,67), Краснодарском крае (3,17), Архангельской 
(4,93), Калужской (4,77), Липецкой (4,77) и Курской (4,01) областях. Несмотря на сни-
жение коэффициента по сравнению с 2018 годом, он также является наиболее высо-
ким в республиках Коми (3,69, снижение на 0,6), Мордовии (3,26, снижение на 0,36) и 
Крым (3,19, снижение на 0,54), в городах Москве (4,68, снизился на 0,1) и Севастопо-
ле (3,29, снижение на 27,1), Московской области (3,13, снижение на 0,8) и в Ямало-
Ненецком автономном округе (3,90, снижение на 0,24).

В сравнении с 2018 годом коэффициент интенсивности обращений наиболее зна-
чительно увеличился в Республике Калмыкия (+4,45), Архангельской (+2,64), Липец-
кой (+2,49), Курской (+2,36) и Калужской (+1,05) областях.

Прирост коэффициента интенсивности в Республике Калмыкия (с 1,71 до 6,16) 
связан с резким увеличением количества обращений, касающихся условий отбыва-
ния наказания в исправительных учреждениях (с 2 до 118).

Заметное увеличение коэффициента в Архангельской области (с 2,29 до 4,93) 
связано с большим количеством поступивших обращений о разрешении земельных 
споров (242 жалобы). В 2018 году этот вопрос не поднимался.

Прирост коэффициента интенсивности по сравнению с 2018 годом отмечается в 
Липецкой области (с 2,28 до 4,77). Он произошел ввиду увеличения количества обра-
щений по вопросам уголовно-процессуального законодательства более чем в 1,7 
раза (с 96 до 170), социального страхования и социального обеспечения (с 13 до 62) и 
увольнения с военной службы, пребывания в запасе (с 2 до 22).

В Курской области увеличение коэффициента интенсивности (с 1,65 до 4,01) свя-
зано с ростом обращений о социальном страховании и социальном обеспечении (с 11 
до 63) и о браке и семье (с 4 до 29).

В Калужской области (рост с 3,72 до 4,77) значительно увеличилось количество 
обращений по вопросам социальной защиты военнослужащих и членов их семей 
(права на жилище, охрану здоровья, трудоустройство, пенсионное обеспечение, 
социальную защиту членов семей, потерявших кормильца, льготы на транспорте, 
пособия на детей военнослужащих срочной службы) —  с 88 до 131 и в связи с рас-
смотрением жалоб в государственных органах —  с 4 до 40.

Более подробный анализ обращений по группам прав, территориальной принад-
лежности заявителей, интенсивности обращений, а также примеры восстановления 
прав граждан в 2019 году по регионам содержатся в «Правозащитной карте России», 
которая размещена на официальном сайте Уполномоченного.

1.3. Основные результаты рассмотрения обращений граждан
Главным назначением института Уполномоченного является оказание содействия 

людям, которые не смогли найти правды при защите своих прав и свобод в органах 
публичной власти, но не утратили веру в законность и справедливость. При этом не 
имеет значения социальное положение заявителя, его вероисповедание или нацио-
нальность, место проживания и нахождения. Защищая с помощью предоставленного 
законом инструментария каждого конкретного человека или целые коллективы 
людей, институт Уполномоченного вносит свой вклад в развитие цивилизационного 
пространства, основанного на принципах уважения человека, его чести и достоинст-
ва.

Благодаря взаимодействию с органами государственной власти, правозащитным 
сообществом, международными организациями и зарубежными омбудсменами 
институту Уполномоченного ежегодно удается добиваться отмены многих незакон-
ных и необоснованных решений органов власти и должностных лиц, восстановления 
нарушенных прав, реабилитации невиновных, в том числе выплаты компенсаций за 
причиненный вред и возвращения доброго имени невинно пострадавшим. Не стал 
исключением и 2019 год.

В рамках договоренностей Президента Российской Федерации В.В. Путина и Пре-
зидента Украины В.А. Зеленского и в результате кропотливой совместной деятель-
ности российских и украинских уполномоченных по правам человека и силовых 
структур стало возможным взаимное возвращение заключенных граждан России и 
Украины. На протяжении последних трех лет поступали десятки обращений от самих 
обвиняемых и осужденных, их родственников и близких, общественных организаций 
с просьбой помочь возвращению домой.

Данной гуманитарной акции предшествовала большая работа в русле правоза-
щитной дипломатии, в том числе проведение совместно с украинским омбудсменом 
и компетентными органами власти верификации списков граждан, документирова-
ния тех, кто утратил свои паспорта, поиск правовой формы их освобождения. Прихо-
дилось неоднократно выезжать на Украину с целью проведения переговоров с укра-
инским омбудсменом, встреч с нашими соотечественниками, находящимися под 
стражей, участия в судебных заседаниях, ознакомления с условиями содержания в 
местах несвободы, мониторинга состояния их здоровья. Уполномоченный и сотруд-
ники Аппарата посещали и граждан Украины, которые находились в московском 
СИЗО в связи с расследованием преступлений. Родным и близким людей, оказав-
шихся в этом положении, было крайне важно услышать из первых уст об их состоя-
нии, потому что ситуация порождала немало фейков и провокаций, обрастала слуха-
ми и домыслами. В результате 7 сентября 2019 г. 70 граждан России и Украины верну-
лись домой. В списке возвращенных в Россию 35 человек.

В течение года правозащитную помощь в восстановлении нарушенных прав и 
свобод получили труженики 35 предприятий, жители 47 населенных пунктов с небла-
гоприятной экологической обстановкой и жильцы 7 аварийных домов.

На основании обращений граждан и в результате содействия восстановлению 
их прав удалось вернуть задолженность по заработной плате работникам Усть-
Катавского вагоностроительного завода им. С.М. Кирова в Челябинской области 
(3351 человек), холдинга «Настюша» (ООО «Торговый дом «Настюша», ОАО «Чер-
кизово», ЗАО «Хлебокомбинат «ПЕКО») в г. Москве (614 человек), филиала «Азов» 
ООО «Гринмакс» в Ростовской области (500 человек), АО «Завод МДФ» в ХМАО — 
Югре (287 человек) и другим.

Оказана адресная помощь в защите нарушенных прав 2503 гражданам. Всего же 
позитивный эффект от правозащитных мероприятий в связи с рассмотрением жалоб 
ощутили сотни тысяч человек (более 460 тыс.).

В защиту прав граждан К., Ч., Т. и других потерпевших по уголовному делу, воз-
бужденному по признакам составов преступлений, предусмотренных ч. 4 ст. 159, 
ч. 2 ст. 172.2 и ч. 2 ст. 210 УК РФ, в Аппарат обратилась уполномоченный по правам 
человека в Пензенской области Е.Н. Рогова. В связи с длительным сроком рассле-
дования заявители просили оказать содействие в передаче уголовного дела в ГСУ 
Следственного комитета России. В ходе рассмотрения обращения также стало 
известно о том, что с момента возбуждения уголовного дела признаны и допроше-
ны в качестве потерпевших 3183 человека, проживающих в 25 регионах России. В 
настоящее время в интересах этих людей уголовное дело расследуется ГСУ Следст-
венного комитета России.

Рассмотрение обращений граждан, оказание им содействия в восстановлении 
нарушенных прав является сердцевиной работы Уполномоченного. Данная деятель-
ность осуществляется в рамках инструментария, предусмотренного Федеральным 
конституционным законом «Об Уполномоченном по правам человека в Российской 
Федерации». По поступившим обращениям дано 20 697 разъяснений заявителям 
относительно средств и способов защиты своих прав и свобод. В адрес органов про-
куратуры, других государственных и муниципальных органов направлено 12 486 
мотивированных обращений о проведении проверок и принятии мер реагирования, 
оказании адресной помощи гражданам в реализации их прав, 1945 запросов о предо-
ставлении сведений, документов и материалов, необходимых для рассмотрения 
жалоб. Изучено 75 уголовных и гражданских дел, дел об административных правона-
рушениях, прекращенных производством дел и материалов, по которым отказано в 
возбуждении уголовных дел. Подготовлено и направлено в адрес должностных лиц 
39 заключений по результатам рассмотрения конкретных жалоб граждан. Уполномо-
ченный и сотрудники Аппарата присутствовали на 88 судебных процессах с тем, 
чтобы можно было провести личный мониторинг и оценить аргументы заявителей в 
условиях состязательности.

Результативными были и личные приемы граждан с выездами в регионы, кото-
рые проводились с приглашением руководителей тех органов, на которые жалова-
лись люди.

В г. Владивостоке, например, гражданин в присутствии руководителя следст-
венного подразделения органов внутренних дел рассказал, что в течение полутора 
лет не может добиться привлечения к уголовной ответственности лица, жестоко его 
избившего, хотя последний был установлен материалами дела. При этом потерпев-
ший на личном приеме представил видеоматериалы, которым в процессе следст-
вия не было дано оценки. В этот же день руководителем следственного подразделе-
ния были приняты меры по исправлению ситуации по данному уголовному делу. 

В целом во взаимодействии с государственными органами и институтами гра-
жданского общества положительное разрешение получили 1442 жалобы, в том числе 
82 коллективные, по которым были восстановлены нарушенные права граждан. По 
сравнению с 2018 годом эффективность рассмотрения жалоб граждан выросла (с 
9,6% до 12,7%). Больше всего увеличилось число положительных решений по защи-
те прав человека в уголовном процессе, в местах принудительного содержания, а 
также по защите жилищных и трудовых прав.

Самое заметное количество обращений, по которым оказано содействие в защите 
нарушенных прав, приходится на сферу уголовного судопроизводства. Положитель-
ных результатов удалось достичь по 620 жалобам, оказана правовая поддержка 4055 
участникам уголовного процесса. Среди этих лиц 134 подозреваемых, обвиняемых и 
подсудимых, 3921 пострадавший от преступлений.

Гражданка С. обратилась за помощью и справедливостью, так как Туймазин-
ским межрайонным судом Республики Башкортостан она была необоснованно осу-
ждена за халатность, повлекшую по неосторожности смерть человека. При изуче-
нии материалов дела стало ясно, что судом не были указаны мотивы принятого 
решения, а также какие конкретно должностные обязанности нарушила осужден-
ная, какими документами они на нее возложены. На этом основании Председателю 
Верховного Суда Российской Федерации В. М. Лебедеву в защиту прав С. было 
направлено ходатайство, которое в июне 2019 г. удовлетворено. Впоследствии пре-
зидиумом областного суда приговор в отношении С. отменен, уголовное преследо-
вание прекращено по реабилитирующим основаниям.

Положительно разрешены 196 жалоб, поступивших в защиту прав осужденных и 
лиц, содержащихся под стражей. Поддержка оказана более чем 4 тыс. человек.

Еще в 2018 г. было возбуждено уголовное дело в отношении 15 сотрудников 
УИС по признакам преступления, предусмотренного п. «а» ст. 286 УК РФ, в резуль-
тате избиения осужденного М. в ФКУ ИК-1 УФСИН России по Ярославской области. 
В январе 2020 г. двое виновных в жестоком обращении с заключенными были осу-
ждены к 3,5 годам лишения свободы.

Из ФКУ ИК-7 УФСИН России по Удмуртской Республике от осужденного Т., 
инвалида I группы, поступила просьба об оказании содействия по вопросу досроч-
ного освобождения от отбывания наказания по состоянию здоровья. В защиту его 
прав во ФСИН России было направлено обращение, на основе которого проведена 

Ежегодный доклад о деятельности Уполномоченного 
по правам человека в Российской Федерации за 2019 год

Уважение прав и свобод человека и 
гражданина — нравственно-правовая 
парадигма современного мироустройст-
ва, которая, как камертон, настраивает 
все остальные институты общественно-
государственного устройства на посту-
пательное и системное движение вперед 
к многовековому идеалу равенства и 
справедливости, основанному на пред-
ставлениях о добре и зле. Степень защи-
щенности прав и свобод является инди-
катором уровня цивилизованности и 
демократии в обществе.

Оценка соблюдения прав граждан 
постоянно эволюционирует, и то, что 
люди терпеливо принимали в одни вре-
мена (в силу ли осознания исторической 
необходимости или из страха перед 
репрессиями), вызывает у них чувство 
протеста — в другие. Борьба за право на 
справедливое распределение матери-
альных благ, свободу передвижения и 
плюрализм мнений, имевшая место в 
конце ХХ века на пороге судьбоносных 
для России перемен, сегодня уступает 
место отстаиванию прав на уважение 
достоинства личности (в том числе 
обвиняемых и осужденных), на высокое 
качество жизни и свободу слова.

Этот сложнейший процесс происхо-
дит сегодня в постоянной дискуссии 
органов власти и отдельных институтов 
гражданского общества, которая порой 
приобретает крайне острые формы, 
вплоть до протестных акций. К счастью, 
в 2019 году они не превратились в инсти-
туциональные ловушки, когда каждая из 
сторон не может предложить что-то луч-
шее в решении вопроса, а в конечном 
счете проигрывают обе стороны. Вместе 
с региональными уполномоченными по 
правам человека мы постоянно работа-
ли по этой теме, нередко фактически 
выполняя роль медиатора (город 
Москва, Свердловская область, Респу-
блика Ингушетия), пытаясь прежде 
всего обеспечить превенцию нарушения 
прав граждан, а если это не удавалось, 
использовали весь свой инструмента-
рий для восстановления нарушенного 
права, реабилитации невиновного, 
сатисфакции за причиненный ему вред.

В этом отношении 2019 год был вре-
менем обретений и неудач, осмысления 
процессов в сфере правозащиты и пои-
ска нового инструментария для реагиро-
вания на вызовы и угрозы правам чело-
века в современных реалиях. Надеюсь, 
наработанные нами положительные 
практики будут востребованы нашими 
региональными и зарубежными колле-
гами, а также будущими поколениями 
омбудсменов. 

Наиболее острыми темами 2019 года 
были бедность, качество и доступность 
медицины, безопасная окружающая 
среда, жестокость и насилие в отноше-
нии обвиняемых и осужденных, исполь-
зование недозволенных методов в отно-
шении участников уголовного процесса 
при собирании доказательств по уголов-
ному делу, злоупотребление мерой пре-
сечения в виде заключения под стражу к 
лицам, совершившим ненасильствен-
ные преступления, несоразмерное при-
менение силы к участникам несанкцио-
нированных акций протестов.

При этом в диапазоне общественно-
го запроса на справедливость, как пока-
зывает социология института Уполномо-
ченного по правам человека в Россий-
ской Федерации (далее — Уполномочен-
ный), социальная справедливость как 
явление, представляющее особую зна-
чимость для человека в системе соци-
альных и экономических прав, несколь-
ко уступила место процессуальной спра-
ведливости. 

Люди боятся необоснованных уго-
ловных преследований и провокаций, 
применения к ним насилия, назначения 
несоразмерных содеянному наказаний, 
отсутствия возможности доказывать 
свою невиновность. Высказывается 
мнение, что быть бедным не так страш-
но, как невинно осужденным. Восстано-
вить социальный статус при поддержке 
государства, как считают многие, проще, 
чем потерянную репутацию в результате 
признания человека обвиняемым или 
осуждения. И даже снятая судимость 
или опровержение в СМИ о необосно-
ванном привлечении к уголовной ответ-
ственности не дают возможности вер-
нуться к полноценной жизни.

В связи с этим все большую актуаль-
ность приобретают осмысление катего-
рии «процессуальная справедливость» в 
современной России и выработка пози-
ции прокуратуры, руководства следст-
венных органов и органов дознания в 
отношении этого явления. Надеемся, что 
прокуроры, руководители органов пред-
варительного расследования будут 
нетерпимы к негативным фактам и 
используют все предоставленные им 
законом средства, чтобы потребовать от 
следователей и дознавателей строгого 
соблюдения законности при расследо-
вании по уголовным делам, собирании 
доказательств, ориентируясь на закре-
пленные в УПК РФ принципы уважения 
чести и достоинства, презумпции неви-
новности, охраны прав и свобод лично-
сти в уголовном процессе. Как здесь не 
вспомнить слова Анатолия Федоровича 
Кони из его знаменитой статьи «Нравст-
венные начала в уголовном процессе»: 
«Эти приобретения человечества купле-
ны слишком дорогою ценою многовеко-
вых страданий и заблуждений, чтобы с 
ними можно было легко и надолго рас-
статься». Они были сказаны по поводу 
состязательного суда, хотя по праву 
могут быть отнесены ко всем стадиям 
уголовного процесса.

В этом сегменте институт Уполномо-
ченного особенно востребован, и я с 
благодарностью хочу отметить, что в 
большинстве случаев встречаю макси-
мальное понимание и стремление ока-
зать помощь в восстановлении справед-
ливости и законности по конкретным 
делам со стороны судей, прокуроров, 

руководителей органов дознания и след-
ственных органов всех ведомств.

Разрыв между обязательствами 
государства по признанию, соблюдению 
и защите прав и свобод человека и гра-
жданина и их практическим воплощени-
ем в жизнь довольно большой. Значи-
тельное количество нарушений по всему 
спектру основных прав и свобод под-
тверждается официальной статистикой, 
оценками экспертов, результатами 
опросов общественного мнения и мони-
торингов соблюдения прав человека, 
проводимых в 2019 году российскими и 
международными организациями. Об 
этом свидетельствуют также жалобы 
граждан, поступающие в мой адрес и в 
адрес коллег — уполномоченных по 
правам человека в субъектах Россий-
ской Федерации.

По результатам опроса, проведенно-
го в 2019 году фондом «Общественное 
мнение» — нашим партнером на протя-
жении многих лет, на проблемы с 
соблюдением прав человека в России 
указали 54% опрошенных, и лишь 35% 
выразили мнение о соблюдении прав 
человека. Самыми «проблемными» в 
глазах населения являются право на 
охрану здоровья, право на жилье, право 
на социальное обеспечение, право на 
труд.

В связи с этим крайне важными 
видятся предложенные Президентом 
Российской Федерации поправки в Кон-
ституцию Российской Федерации по 
установлению дополнительных гаран-
тий прав граждан в социальной сфере. 
Они отвечают общественному запросу и 
при условии их неукоснительной реали-
зации, обеспеченной жестким контр-
олем и мерами реагирования на наруше-
ния, позитивно скажутся на обществен-
ном климате в государстве. Соответству-
ющий комментарий по данному вопросу 
дан мною в публичном пространстве.

В начале 2020 года широкое обсу-
ждение получил рейтинг регионов по 
качеству жизни, который строился на 
основе 70 показателей, включающих 
доходы жителей, уровень безработицы, 
качества и доступности медицины и 
образования и т. д. В значительной сте-
пени он совпадал и с нашими оценками, 
в том числе отраженными в картах тер-
риториальной интенсивности общего 
числа обращений. Регионы с самым низ-
ким уровнем качества жизни (Карачае-
во-Черкесская Республика, Республика 
Северная Осетия — Алания, Еврейская 
автономная область, Республика Тыва и 
некоторые другие) фактически являют-
ся территориями, где имеют место мно-
гочисленные нарушения прав граждан. В 
связи с этим представляется важным, 
что новый состав Правительства Рос-
сийской Федерации среди первых своих 
решений определил пути поддержки, в 
первую очередь финансовой, для изме-
нения ситуации в этих регионах.

Соблюдение прав человека и качест-
во жизни — это взаимозависимые явле-
ния. И если бы при выстраивании рей-
тинга в качестве показателя учитывалась 
динамика жалоб граждан на нарушения 
их прав, картина была бы более полной, 
а решения по изменению ситуации — 
более взвешенными. Ориентиром в этой 
работе должна быть социокультурная 
аксиома — «государство для человека, а 
не человек для государства».  

Один из выводов, который напраши-
вается в результате анализа повседнев-
ной работы с жалобами, где люди рас-
сказывают о постигших их несчастьях, о 
невозможности быть услышанными и 
получить понятные аргументированные 
ответы на свои жалобы, а также с учетом 
изучения итогов проведенного монито-
ринга протестных акций и генезиса 
системных проблем в сфере соблюде-
ния прав человека, состоит в том, что в 
обществе наблюдается дефицит кон-
структивных коммуникаций между орга-
нами государственной власти, принима-
ющими решения, и членами общества, 
вынужденными их выполнять, которые 
позволили бы найти компромисс, «дого-
вориться» по разрешению наиболее 
острых системных проблем, а в целом 
— снизить напряженность. По крайней 
мере тот диалог, который ведется Пре-
зидентом Российской Федерации В. В. 
Путиным в формате прямой линии для 
ответов на вопросы населения страны 
или на встрече с правозащитниками и 
представителями общественных орга-
низаций — членами СПЧ и в других ауди-
ториях, не находит масштабного про-
должения в отдельных регионах. 

Определенным показателем ситуа-
ции с правами человека является коли-
чество положительно разрешенных 
жалоб в Европейском Суде по правам 
человека. На момент выхода Доклада на 
рассмотрении суда находилось более 18 
тыс. жалоб российских граждан. И хотя 
по показателю поданных жалоб на 10 
тыс. населения мы находимся далеко не 
на первом месте, сама по себе эта реаль-
ность заставляет задуматься о происхо-
дящем. Чаще всего заявители жалуются 
на ненадлежащие условия содержания 
под стражей, пытки, унижающее и бес-
человечное обращение, на нарушения 
права на свободу и личную неприкосно-
венность, на ограничения права на сво-
боду слова. Решениями ЕСПЧ по жало-
бам против России заявителям в качест-
ве компенсаций за нарушения их прав из 
казны государства в 2019 году прису-
ждено около 25,5 млн евро. 

В сфере защиты прав человека в 
2019 году были и успехи. Как обычно, 
они воспринимаются населением без 
особых эмоций. Но нельзя не признать, 
что за этим стоит большой труд и Аппа-
рата Уполномоченного, и государствен-
ного аппарата и прежде всего тех его 
представителей, которые нацелены на 
развитие нашего государства и укрепле-
ние гарантий прав человека.

Анализ динамики обращений в адрес 
Уполномоченного показывает, что наря-

ду с общим снижением количества 
жалоб, пусть небольшим, но все же сни-
жением, в некоторых сферах защиты 
прав граждан оно было весьма ощутимо: 
в сфере жилищных отношений (особен-
но по вопросам долевого строительства 
жилья, переселения из аварийных 
домов, постановки на жилищный учет, 
платы за жилье и оказания коммуналь-
ных услуг); в сфере трудовых отноше-
ний (в первую очередь по вопросам 
оформления трудовых отношений и 
правил охраны труда); в сфере защиты 
семьи, материнства, отцовства и детства 
(в отношении исполнения алиментных 
обязательств и взаимоотношений с 
органами опеки и попечительства); в 
сфере гражданства и внешней миграции 
(по вопросам получения разрешений на 
временное проживание и вида на 
жительство, легализации пребывания на 
территории Российской Федерации лиц, 
не имеющих для этого соответствующих 
документов) и в ряде других областей.

Данные результаты являются след-
ствием в том числе начавшейся реализа-
ции национальных проектов стратегиче-
ского развития страны, совершенство-
вания законодательства о правах и сво-
бодах человека, усиления контроля со 
стороны институтов гражданского 
общества. Последние получили мощную 
поддержку в форме президентских 
грантов.

Используя весь арсенал полномо-
чий, предусмотренных законом для осу-
ществления защиты прав человека, 
непосредственно Уполномоченному уда-
лось во взаимодействии с государствен-
ными органами, в первую очередь с 
органами прокурорского надзора, при 
поддержке институтов гражданского 
общества добиться положительных 
решений по 1442 жалобам, в том числе 
82 коллективным. Оказана адресная 
помощь в защите прав 2503 гражданам. 
Всего же положительный эффект от 
правозащитных мероприятий в связи с 
рассмотрением жалоб «ощутили» сотни 
тысяч человек. Помощь в восстановле-
нии своих нарушенных прав получили 
труженики 35 предприятий, жители 47 
населенных пунктов с неблагоприятной 
экологической обстановкой, жильцы 7 
аварийных домов. 

Еще одним значимым успехом стал 
российско-украинский обмен заключен-
ными в формате 35 на 35, в числе кото-
рых были освобождены из-под стражи и 
вернулись к своим родным и близким 
бывший руководитель РИА «Новости 
Украины» Кирилл Вышинский, военно-
служащие Черноморского флота Алек-
сандр Баранов и Максим Одинцов и дру-
гие. Мы принимали самое непосредст-
венное участие в этой акции в тесней-
шем взаимодействии с профессионала-
ми из силовых структур и правоохрани-
тельных органов после того, как были 
достигнуты договоренности между Пре-
зидентом Российской Федерации В. В. 
Путиным и Президентом Украины В. А. 
Зеленским. Этому кульминационному 
моменту предшествовали большой 
переговорный процесс с Уполномочен-
ным Верховной рады Украины по правам 
человека, работа с международными 
органами и т. д.

Помимо работы с обращениями гра-
ждан Федеральный конституционный 
закон «Об Уполномоченном по правам 
человека в Российской Федерации» 
предусматривает еще четыре направле-
ния его деятельности: международное 
сотрудничество, правовое просвещение, 
совершенствование законодательства о 
правах человека и координация деятель-
ности региональных уполномоченных 
по правам человека. Каждому из назван-
ных направлений посвящен самостоя-
тельный раздел данного Доклада, где 
изложена концепция их развития (миро-
воззренческая составляющая) и дана 
фактология мер по продвижению прав 
человека с использованием форм и 
методов в конкретной системе коорди-
нат (практическая составляющая). Поэ-
тому во вступительном слове мне хоте-
лось бы обратить внимание только на 
несколько обстоятельств, имеющих, как 
представляется, принципиально важное 
значение.  

В результате взаимодействия с зару-
бежными коллегами-омбудсменами в 
двустороннем формате, наращивания 
активности в рамках созданного два 
года назад Евразийского Альянса 
Омбудсменов и укрепления коммуника-
ций с правозащитными учреждениями 
ООН и Совета Европы удалось привлечь 
внимание к проблемам защиты прав 
наших соотечественников за рубежом, 
призвать к поддержке по вопросам про-
тиводействия русофобии, поднять гло-
бальные проблемы недопустимости 
политизации темы прав человека, двой-
ных стандартов и использования языка 
ненависти в межгосударственном диа-
логе на правочеловеческую тематику. В 
2019 году в организованной нами в горо-
де Москве III Международной конферен-
ции «Проблемы защиты прав человека 
на евразийском пространстве: обмен 
лучшими практиками омбудсменов» 
приняли участие омбудсмены и предста-
вители независимых правозащитных 
учреждений из 21 государства. А в Евра-
зийский Альянс Омбудсменов вступили 
еще два члена — омбудсмены Сербии и 
Таджикистана. Теперь уже семь участни-
ков ЕАО решили главной темой работы 
Альянса в 2020 году определить 
75-летие окончания Второй мировой 
войны.

Еще одним важным событием года 
стало начало работы Научно-образова-
тельного центра по правам человека при 
МГЮА им. О. Е. Кутафина (далее — 
НОЦ). Предложение о его создании вно-
силось Президенту Российской Федера-
ции два года назад. Инициатива была 
поддержана. И вот теперь после реше-
ния организационно-правовых вопросов 
идея воплощена в жизнь. Трудно перео-

ценить значение этого события для 
института Уполномоченного. Мы возла-
гаем на него большие надежды. 

Основной задачей Центра являются 
обучение и повышение квалификации 
уполномоченных по правам человека, 
уполномоченных по правам ребенка, 
уполномоченных по правам предприни-
мателей, членов их аппаратов, а также 
членов ОНК и общественных правоза-
щитников, фундаментальные исследо-
вания в области защиты прав и свобод 
человека и гражданина. На Уполномо-
ченного возложено научно-методиче-
ское руководство НОЦ. 

Построен и в 2019 году открыт Дом 
прав человека в городе Москве. Отныне 
в этом здании сосредоточена основная 
рабочая активность Уполномоченного и 
его Аппарата. Новейшие разработки тех-
ники приема населения, представлен-
ные в новом здании, призваны повысить 
комфортные условия и доступность 
помощи для всех граждан, и создают 
дополнительный импульс для развития 
института уполномоченных в целом.

Продолжал укрепляться и разви-
ваться институт региональных уполно-
моченных по правам человека. Значи-
тельно улучшилось качество их работы 
на основе единой методологии и общих 
концептуальных подходов к проблемам 
обеспечения прав и свобод человека на 
всем пространстве Российской Федера-
ции. И как следствие — выросло их при-
знание.

11 марта 2020 г. Советом Федерации 
одобрен Федеральный закон «Об упол-
номоченных по правам человека в субъ-
ектах Российской Федерации», в подго-
товке которого активное участие прини-
мали уполномоченные по правам чело-
века.

Важным событием в истории рос-
сийской государственной правозащиты 
стала встреча Президента Российской 
Федерации с уполномоченными по пра-
вам человека в Кремле 10 декабря 2019 
г., на которой были обсуждены наиболее 
важные проблемы признания, соблюде-
ния и защиты прав человека.

Сегодня запрос общества на повы-
шение уровня защиты прав и свобод 
человека и гражданина требует от инсти-
тута уполномоченных по правам челове-
ка в Российской Федерации большей 
результативности, поиска новых форм 
работы, повышения эффективности 
использования уже имеющегося инстру-
ментария. Новые условия работы не 
только позволяют, но и обязывают к 
этому. Согласно принятым в 2019 году 
Венецианским принципам омбудсмены 
должны являться связующим звеном 
между государственной администра-
цией и гражданином и, как правило, 
последним средством, позволяющим 
устранить нарушения закона.

Сегодня мы сталкиваемся все чаще с 
ситуациями, когда индивидуальные 
права и права большого количества 
людей нарушаются государственно-
частными и частными организациями, 
которые сегодня выполняют функции, 
ранее бывшие прерогативой органов 
государственной власти. Однако уполно-
моченные по правам человека здесь 
ограничены в возможностях оказать 
помощь, поскольку их сфера контроля 
опосредована деятельностью государст-
венных и муниципальных органов. В 
связи с этим мы намерены выработать 
предложения по разрешению данной 
проблемы.

Дефицит взаимной терпимости и 
самоограничения в реализации своих 
прав и полномочий актуализирует зада-
чу формирования культуры уважения 
прав человека во всех сферах жизни, и в 
первую очередь в среде служащих 
публичной власти. И эту задачу мы перед 
собой ставим, разрабатывая и частично 
уже предлагая комплекс мер по право-
вому просвещению.  

В представленном Докладе о дея-
тельности Уполномоченного по правам 
человека в Российской Федерации за 
2019 год (далее — Доклад) сохраняется 
преемственность с докладами прошлых 
лет. Как и прежде, в настоящем Докладе 
приведены тематическая статистика, 
динамика состояния дел в сфере прав 
человека, актуальная информация о 
состоянии и проблемах защиты прав и 
свобод человека и гражданина в России, 
о мерах, которые были приняты в целях 
обеспечения гарантий их защиты, 
соблюдения и уважения государствен-
ными органами, органами местного 
самоуправления и должностными лица-
ми.

Доклад состоит из вступительного 
слова, восьми глав, объединяющих 28 
параграфов. Традиционно он заверша-
ется рекомендациями и предложения-
ми, адресованными государственным 
органам власти в целях принятия мер, 
направленных на совершенствование 
законодательства и правоприменитель-
ной практики для повышения эффек-
тивности защиты прав и свобод челове-
ка и гражданина.

Эмпирического материала при этом 
оказалось так много, что во избежание 
значительного увеличения объема 
Доклада вынуждены были оставить за 
его рамками освещение целого ряда 
проблем, в развитии которых в 2019 году 
не обнаружилось какой-либо динамики 
или новых тенденций. В качестве само-
стоятельного издания выпущен сборник 
лучших практик Уполномоченного и его 
Аппарата по оказанию содействия в 
защите прав человека.

Выражаю свою искреннюю благо-
дарность всем гражданам и правозащит-
никам, а также государственным учре-
ждениям и общественным объединени-
ям, оказавшим содействие в подготовке 
настоящего Доклада. 
Уполномоченный по правам человека

в Российской Федерации
Т. Н.  Москалькова
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ДЕНЬГИ  

Закон 
ограничит 
размеры пени 
при просрочке 
кредита

ШТРАФЫ 
НЕ КУСАЮТСЯ
Владислав Куликов

Заместитель председателя Со-
вета Федерации Николай Жу-
равлев сообщил, что в ближай-
шее время планируется принять 
поправки в закон «О потреби-
тельском кредите». Нововведе-
ния защитят граждан от лишних 
расходов за навязанные услуги и 
чрезмерных штрафов. 

По словам Николая Журавле-
ва, предлагаемые новации в том 
числе будут касаться ограниче-
ний штрафов и пеней двадцатью 
процентами от тела долга.

«Мы введем дополнительные 
ограничения на практику навя-
зывания сопутствующих услуг, 
будет уточнен расчет полной 
стоимости кредита, введен за-
прет на заключение договора 
страхования на весь срок креди-
та, если этот срок превышает 
год», — отметил зампред Совета 
Федерации.

Заявление прозвучало на Пе-
тербургском международном 
юридическом форуме «9 1/2: за-
коны коронавируса». Общение 
юристов проходило в онлайн-
формате. В прямом эфире было 
показано 23 сессии — спикеры 
подключались к ним дистанци-
онно. Форум также сохранил 
традицию «живого» общения го-
стей. Зарегистрированные 
участники могли общаться в 
специальном чате, задавать во-
просы спикерам и дискутиро-
вать друг с другом. Участие в фо-
руме приняли 124 спикера из 20 
стран мира. Одна из сессий была 
посвящена защите прав потре-
бителей финансовых услуг в пе-
риод пандемии. 

По данным Центрального 
банка на конец прошлого года, в 
РФ насчитывалось 50—55 мил-
лионов граждан, которые имели 
хотя бы один кредит. На 1 марта 
этого года совокупный объем за-
долженности по кредитам гра-
ждан составлял 18 триллионов 
рублей.

Заместитель председателя 
Совета Федерации пояснил, что 
закон уже сейчас эффективно 
работает и ставит в приоритет 
защиту прав потребителей. Од-
нако законодатели считают не-
обходимым постоянно вносить в 
него дополнительные нормы и 
изменения.

Законопроект, который вво-
дит дополнительную защиту за-
емщиков, разработало прави-
тельство России.

«Инициатива направлена на 
повышение защиты законных 
интересов граждан при соблю-
дении баланса интересов креди-
тора и заемщика, — подчеркнул 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев. — В частности, законо-
проект запрещает кредиторам 
вводить условие, обязывающее 
заемщиков постоянно иметь на 
счету сумму, равную очередно-
му платежу по кредиту. Главное, 
чтобы гражданин внес средства 
своевременно и банк мог спи-
сать платеж в установленный 
день».

Также, по его словам, проек-
том исключается возможность 
навязывания кредитором в дого-
воре условий, обязывающих за-
емщика заключать договор стра-
хования на весь срок кредита, 
даже если он превышает год, с 
единовременной уплатой стра-
ховых платежей. 

«Запрещается и навязывать 
при выдаче кредита дополни-
тельные услуги за плату, оказы-
ваемые заемщикам кредитора-
ми или третьими лицами», — рас-
сказал Владимир Груздев.

По данным Банка России, в 
прошлом году от граждан посту-
пило 55,5 тысячи жалоб, связан-
ных с потребительским кредито-
ванием. Из них 17,4 процента 
жалоб касалось навязанных 
услуг. Проект вводит строгое 
правило для банков, решивших 
хитростью выманить  лишние 
деньги. В случае нарушения пра-
ва заемщика на свободный вы-
бор услуг банк будет обязан вы-
платить клиенту компенсацию в 
двукратном размере.  

Если банк 
при выдаче креди-
та навяжет клиен-
ту платную услугу, 
то заплатит 
компенсацию

А много ли поступает 
жалоб в связи с введени-
ем ограничительных 

мер?  
ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Подавляю-
щее большинство людей с по-
ниманием  относятся к ситуа-
ции  и принимают ее. Тем не ме-
нее количество обращений по 
телефону «Горячей линии» и 
электронной почте увеличи-
лось почти в десять раз по срав-
нению с прежними годами. 
Хотя почти половина  из них не 
назовешь жалобами. Люди зво-
нят, чтобы просто поделиться 
своими эмоциями, пережива-
ниями. В этом случае мы ско-
рее выступаем в качестве ско-
рой психологической помощи, 
чем представителей государст-
венной правозащиты. Многие 
граждане обращаются за кон-
сультациями по самым разным 
вопросам, связанным с ограни-
чительными мерами. Напри-
мер, как оформить электрон-
ный больничный или получить 
пропуск на передвижение к ме-
сту работу. 

Жалобы, конечно, тоже есть. 
За последние две недели их по-
ступило более 300. 

Что больше всего волнует лю-
дей в условиях режима ограни-
чений и самоизоляции? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: До сих пор 
большое количество жалоб свя-
зано с отсутствием в аптеках ма-
с о к  и  д е з и н ф и ц и р у ю щ и х  
средств, с невозможностью в ша-
говой доступности провести эк-
спресс-анализ  на коронавирус и 
высокой ценой на эту услугу.   

 Врачи из ряда регионов сооб-
щают о нехватке защитных ко-
стюмов и аппаратов искусствен-
ной вентиляции легких. Надо 
сказать, что количество заболев-
ших врачей растет. И это вызы-
вает большую тревогу.  

На дальних месторождениях 
из-за прекращения  авиасообще-
ния внутри корпораций были 
случаи «зависания» отработав-
ших вахтовых бригад.  

Самые многочисленные  об-
ращения были связаны с  эвакуа-
цией граждан России из-за рубе-
жа по причине ограничения ави-
арейсов, из-за отсутствия необ-
ходимого количества мест в так 
называемых карантинных цен-
трах.   

В нашей газете был опублико-
ван Ваш комментарий по по-
воду Поправок в Конститу-
цию Российской Федерации, и 
нашим читателям позиция 
Уполномоченного, в принципе, 
известна. Будете ли вы 
участвовать в наблюдении в 
день общероссийского голосо-
вания?  

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Конечно. У 
нас наработан хороший опыт ор-
ганизации наблюдения на выбо-
рах. Эти формы и методы мы на-
мерены использовать и во время  
общероссийского голосования 
по поправкам в Конституцию 
Российской Федерации.   

Возвращаясь к  Отчетному 
докладу за 2019 год, какова си-
туация с правами человека в 
стране?   

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Результаты 
социсследований Фонда «Об-
щественное мнение», с которых 
начинается Доклад, показыва-
ют, что общественные настрое-
ния не претерпели существен-
ных изменений по сравнению с 
прошлым годом: в 2018 году не-
гативно оценивали качество со-
блюдения прав человека 53 % 
опрошенных, положительно — 
34 %, а в 2019 году соответст-
венно 54 % и  33 %. 

Надо сказать, что в послед-
ние годы наблюдается требова-
тельное отношение граждан к 
соблюдению и защите своих 
личных и социальных прав. И 
эта тенденция, думаю, будет 
возрастать. 

Нарушения каких прав наибо-
лее болезненны, если судить по 
результатам соцопросов? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Люди ставят 
на первое место социально-эко-
номические права: в сфере 
здравоохранения, образования, 
жилищного и социального обес-

печения, трудовых правоотно-
шений, охраны окружающей  
среды.  

 Почти половина опрошен-
ных (46 %) обеспокоена высо-
кими ценами на услуги ЖКХ, 
еще 44 % — низким уровнем зар-
плат, более трети (39 %) — повы-
шением цен на товары и услуги.  
По данным Правительства РФ,  
за чертой бедности находились 
порядка 51 процента многодет-
ных семей, и это очень печаль-
ное явление.  Поэтому особенно 
важно, что в условиях  сложной 
эпидемиологической ситуации 
социальную поддержку в пер-
вую очередь получит именно 
эта категория граждан. 

Сколько к вам поступило об-
ращений и жалоб в 2019 году? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: 38 328 обра-
щений. Причем 1 683 из них — 
коллективные. Большинство 
граждан обращались к нам тра-
диционно в письменной форме 
по почте,   4 136  таких обраще-
ний были получены в процессе 
личного приема мною и сотруд-
никами Аппарата Уполномо-
ченного, в том числе с выездами 
в регионы.  Более 100 сообще-
ний в соцсетях  и СМИ, содержа-
щих сведения о нарушении прав 
человека, также были приняты 
к рассмотрению.    

По всем принятым к рассмо-
трению обращениям проводи-
лись проверки, и в случае под-
тверждения фактов нарушения 

прав граждан принимались 
меры по их восстановлению.  

По каким темам увеличива-
ется количество обращений, а 
по каким уменьшается? 

 ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Обществен-
ный  запрос на справедливость 
сегодня наиболее четко обозна-
чен не только и даже не столько в 
социальной сфере, сколько — в 
правоохранительной. Количест-
во обращений  в уголовно-про-
цессуальной сфере, особенно в 
области защиты прав потерпев-
ших от преступлений и соблюде-
ния законности при расследова-
нии преступлений, увеличи-
лось. Так, по вопросам уголовно-

го преследования — на  34%, в 
том числе на  отказы в регистра-
ции заявлений о преступлениях 
— на 29%, на отказы в возбужде-
нии уголовного дела — на 27%. 
Больше, чем в прошлом году, по-
ступило  обращений и по вопро-
сам  уголовно-исполнительного 
законодательства. О неправо-
мерном, по мнению заявителей, 
применении физической силы  к 
заключенным  жалоб пришло  в 
2 раза больше.  

По вопросам соблюдения 
прав законодательства о соци-
альном страховании и социаль-
ном обеспечении граждане так-
же обращались чаще, чем год на-
зад.   

Вместе с тем уменьшилось 
количество обращений  о нару-
шении прав граждан в сфере жи-
лищного законодательства и за-
конодательства в области рели-
гиозных отношений.  

 Кому и как удалось помочь 
конкретно? Вам по-прежне-
му приходится, например, 
«выколачивать» из работо-
дателей долги по зарплате? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: В сотрудни-
честве с прокуратурой, Верхов-
ным судом, службой судебных 
приставов удалось  добиться со-
действия в защите и восстанов-
лении нарушенных прав в отно-
шении 2 503 граждан. А с  учетом 
неопределенного круга лиц, 
если пользоваться юридической 
терминологией,  — 460 тысяч.     

Рады, что в отношении ряда 

граждан  прекращено необосно-
ванное уголовное преследова-
ние, заменена мера пресечения в 
виде содержания под стражей на 
другую, не связанную с лишени-
ем свободы, отменены или изме-
нены  приговоры, а также отме-
нены постановления об отказе в 
возбуждении уголовного дела, и 
заявители были признаны потер-
певшими, заменена мера пресе-
чения, отменены  постановления 
об административных правона-
рушениях, изменены меры адми-
нистративного наказания.  

Восстановлены права гра-
ждан по 82 коллективным обра-
щениям.  Особенно важно, что 
удалось во взаимодействии с 
органами власти добиться пога-
шения задолженности по зар-
плате более 15 тыс. тружеников 
35 предприятий на сумму 582,5 
млн руб. В том числе работни-
кам холдинга ОАО «Черкизово» 
в Москве, работникам филиала 
«Азов» ООО «Гринмакс» в Ро-
стовской области, АО «Завод 
МДФ» в ХМАО — Югра. 

Я всегда благодарю коллег, 
потому что один в поле не воин. 
У омбудсмена большие полно-
мочия, но вместе мы можем по-
мочь гораздо большему количе-
ству людей. А это самое главное. 
То, ради чего мы и работаем.   

Отдельная тема этого года 
связана с Украиной. В России 
после инцидента с нарушени-
ем нашей границы в Керчен-
ском проливе были задержа-
ны, а затем привлечены к уго-
ловной ответственности 
украинские военные моряки. 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Я посещала 
их в СИЗО-2 ФСИН России «Ле-
фортово», чтобы проверить ус-
ловия и порядок их содержания,  
в связи с обращениями оказать 
им медицинскую помощь. При 
содействии руководства учре-
ждения и департамента здраво-
охранения мэрии Москвы трем 
обвиняемым, которые при за-
держании получили ранения, 
была оказана дополнительная 
медицинская помощь. Они 
прошли комплексное медицин-
ское освидетельствование и по-
лучили необходимое лечение, в 
том числе один из них был проо-
перирован в государственной 
клинической больнице № 1 им 
Н. И. Пирогова. 

Конечно, меня очень волно-
вала судьба и наших российских 
граждан, содержащихся в ме-
стах лишения свободы на Украи-
не. Это М.Одинцов, А.Баранов, 
К.Вышинский…Их имена сегод-
ня знает вся страна. Мне удалось 
их посетить в Киевском и Нико-
лаевском СИЗО, а затем участ-
вовать вместе с органами госв-
ласти в российско-украинском  
обмене заключенными 35 на 35, 

который состоялся благодаря 
договоренности  президентов 
В.В.Путина и В.А.Зеленского. И 
сегодня они на свободе, дома, на 
Родине, со своими дорогими и 
близкими.   

Весьма остросюжетными 
были попытки помочь росси-
янам, оказавшимся в местах 
принудительного содержания 
за рубежом. 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Чтобы воз-
вращение произошло, мы все, 
МИД России, правоохранитель-
ные органы  и ваш покорный 
слуга, провели большую работу.  
Я не раз выезжала на Украину, 
встречалась с соотечественни-
ками, находящимися там под 
стражей, проверяла условия и 
порядок их содержания, состоя-
ние здоровья, посещала судеб-
ные заседания.  

В числе возвратившихся 
много тех, чьи родные и близкие 
обращались за помощью имен-
но к омбудсмену, и мы с этим 
работали на протяжении по-
следних 3 лет. 

А вообще, взаимодействуя со 
своими коллегами из зарубеж-
ных стран в рамках Евразийско-
го Альянса Омбудсменов и ра-
ботая с МИД России, мы оказы-
вали помощь российским гра-
жданам, находящимся за грани-
цей, по самым разным вопро-
сам: возвращение на Родину, де-
портация, получение необходи-
мой медицинской помощи, сня-
тие запрета на въезд и выезд, 
оформление документов. 

 Так, по моему письму Глав-
ному Омбудсмену Турецкой Ре-
спублики Шерефу Малкочу  нам 
удалось помочь российским мо-
рякам теплохода «Стримлайн», 
арестованного в порту Стамбу-
ла. У них уже заканчивалось 
продовольствие и средства ги-
гиены на борту, не выплачива-
лась зарплата. В результате еду 
и все необходимое им привезли, 
а позднее экипаж в полном со-
ставе покинул порт, но с выпла-
той зарплаты в полном объеме! 

Что появилось нового в защи-
те прав человека? 

ТАТЬЯНА МОСКАЛЬКОВА: Расшири-
лись возможности по повыше-
нию качества работы. При под-
держке Президента Российской 
Федерации В.В.Путина создан 
Н ау ч н о - о б р а з о в ател ь н ы й 
центр по правам человека, кото-
рый предназначен для повыше-
ния уровня квалификации реги-
ональных уполномоченных по 
правам человека, уполномочен-
ных по правам ребенка,  их ап-
паратов, членов ОНК, других 
участников правозащитной де-
ятельности, проведения фунда-
ментальных исследований в об-
ласти прав человека. 

У нас появился и новый пра-
вовой инструментарий — 18 
марта Президент Российской 
Федерации подписал первый в 
истории нашего государства 
комплексный закон «Об упол-
номоченных по правам челове-
ка в субъектах Российской Фе-
дерации», устанавливающий 
общие принципы  организации 
и деятельности  региональных 
уполномоченных, их взаимо-
действия с федеральным упол-
номоченным.  

Знаковым событием стало 
открытие Дома прав человека, 
который строился без малого 
20 лет. И тут дело не в новых ка-
бинетах и больших окнах, хотя 
условия труда сотрудников ап-
парата тоже важны. Для нас 
важнее работа с обращениями 
граждан. Инновации в области 
защиты прав человека связаны 
в том числе и с информацион-
ными технологиями. Мы совер-
шенствуем систему электрон-
ного документооборота, нара-
щиваем приемы граждан по ви-
деосвязи. В  условиях действия 
административно-правовых 
режимов эти формы работы 
оказались особенно востребо-
ваны. 

На ближайшую перспективу 
мы намерены обратиться в Пра-
вительство Российской Федера-
ции за содействием в создании 
единого цифрового контура для 
федерального и региональных 
уполномоченных, что позволит 
улучшить качество нашей рабо-
ты.  

Но самое главное — нам нуж-
но создать единое, комфортное 
и понятное для граждан про-
странство взаимодействия с ом-
будсменом и его региональны-
ми коллегами. Чтобы любой 
гражданин в режиме «одного 
окна», не отходя от компьюте-
ра, смог получить необходимую 
помощь — консультацию, реак-
цию и оперативный ответ со 
стороны компетентных госу-
дарственных органов на нару-
шения его прав.   

Татьяна Москалькова: Я всегда 
благодарю коллег, потому что 
один в поле не воин.

А К Ц Е Н Т

Инновации в области защиты прав 
человека связаны  с информационными 
технологиями. Мы совершенствуем 
систему электронного документо-
оборота, наращиваем приемы граждан 
по видеосвязи. Сейчас это особенно 
востребовано 

Ограничения 
адекватные угрозе

проверка. По ее результатам установлено, что у Т. имеется заболевание, препятст-
вующее дальнейшему отбыванию наказания в виде лишения свободы. Поэтому 
заявитель был освобожден.

По вопросам соблюдения и защиты жилищных прав положительное разрешение 
получили 153 жалобы, оказано содействие в реализации своих прав 25 375 лицам.

Так, после обращения Уполномоченного прокуратурой Приморского края в 
Законодательное Собрание Приморского края был внесен законопроект, направ-
ленный на повышение уровня защиты жилищных прав детей-сирот и детей, остав-
шихся без попечения родителей. Благодаря его принятию 1472 человека, относя-
щихся к данной категории граждан, которые своевременно не смогли реализовать 
право на льготное обеспечение жильем, получили право на компенсацию расходов 
за наем жилого помещения до обеспечения их жилыми помещениями. С 2019 г. в 
бюджете Приморского края предусмотрены средства на исполнение данных меро-
приятий.

Позитивный результат достигнут по 67 заявлениям в сфере социального обеспе-
чения.

Гражданин Р., находящийся в ОГАУСО «Психоневрологический интернат в пос. 
Дальнее Поле» (ПНИ) в пос. Дальнее Поле Ульяновской области, пожаловался на 
ненадлежащие условия проживания (отсутствие постельного белья и ремонта, 
грязь в палатах, плохое питание). По результатам проверки, проведенной в целях 
восстановления его прав, прокуратурой Ульяновской области директору ПНИ вне-
сено представление об устранении допущенных нарушений, которое исполнено в 
полном объеме. Директор учреждения привлечен к административной ответствен-
ности. Восстановлены права как обратившегося Р., так и иных проживающих в ПНИ 
граждан.

Содействие в реализации права на охрану здоровья и медицинскую помощь гра-
ждане получили по 56 жалобам, в том числе по 5 обращениям — в отношении нео-
пределенного круга лиц. 

Нарушения прав граждан на оказание медицинской помощи были выявлены в 
деятельности СОГБУ «Издешковский психоневрологический интернат для инвали-
дов молодого возраста». В адрес директора данного учреждения внесено представ-
ление об устранении нарушений. Требования были восприняты администрацией.

Трудовые права защищены по 40 заявлениям. Юридическую помощь получили 
15 478 граждан. В результате этой работы и по материалам, направленным в соответ-
ствующие органы власти, прокуратурой: внесено 25 представлений и 8 предостере-
жений; поданы в суды 293 заявления о выдаче судебного приказа о взыскании задол-
женности по заработной плате. Погашена задолженность по оплате труда в общем 
размере на сумму более 580 млн руб.

В связи с публикациями в СМИ о забастовке работников ООО «Тольяттинский 
кирпичный завод» из-за невыплаты заработной платы Уполномоченным в прокура-
туру Самарской области направлено обращение с просьбой провести проверку. По 
ее итогам установлено, что общая сумма задолженности по заработной плате 
составила 6,5 млн руб. Внесено 2 представления, 6 предостережений, 14 должност-
ных лиц привлечены к административной ответственности. Задолженность по 
заработной плате 165 работникам погашена полностью.

Образовательные права граждан защищены по 22 жалобам. Соответствующая 
помощь оказана 380 гражданам.

Гражданка К. и другие родители 114 воспитанников МБДОУ «Танаевский дет-
ский сад» Республики Татарстан пожаловались на его закрытие и отсутствие 
информации о порядке дальнейшего обучения детей. В целях защиты права детей 
на получение дошкольного образования было подано обращение в МКУ «Управле-
ние образования Елабужского муниципального района». Как следует из поступив-
шего ответа, здание детского сада было вынужденно закрыто в связи с образовани-
ем трещины в стене, что повлекло необходимость ее демонтажа. При этом приняты 
меры по обеспечению прав воспитанников: большая их часть размещена для вре-
менного обучения в здании Танаевской средней общеобразовательной школы, 
некоторые дети по согласованию с родителями направлены в другие дошкольные 
учреждения. Выделены денежные средства на осуществление ремонта в связи с 
аварийной ситуацией.

Положительно разрешены 47 жалоб на нарушения прав граждан в сфере эколо-
гии и природопользования. Соответствующие меры поддержки получили 121,4 тыс. 
граждан.

Поступила жалоба П. на неблагоприятную экологическую обстановку в Дзер-
жинском районе Калужской области вследствие нарушения промышленными 
предприятиями санитарно-эпидемиологического законодательства. В этой связи в 
Калужскую межрайонную природоохранную прокуратуру было направлено обра-
щение. По результатам проверки в связи с выявленными нарушениями промыш-
ленное предприятие ООО «Калужский завод по производству альтернативного 
топлива» привлечено к административной ответственности, нарушения законода-
тельства устранены, в адрес руководителя управления Роспотребнадзора по 
Калужской области внесено представление об устранении нарушений законода-
тельства, начальник территориального отдела привлечен к дисциплинарной ответ-
ственности. 

Во взаимодействии с органами прокуратуры по 3 жалобам оказано содействие в 
защите прав участников публичных мероприятий.

К Уполномоченному обратился Ш. с жалобой на отказ администрацией Коло-
менского городского округа Московской области в согласовании публичного меро-
приятия. Как следует из материалов жалобы, группа граждан направила уведомле-
ние в администрацию Коломенского городского округа о проведении в центре 
г. Коломны митинга против повышения тарифов на вывоз мусора. В согласовании 
мероприятия было отказано, предложена альтернативная площадка, однако, по 
мнению заявителя, ее выбор ограничивал численность участников и препятствовал 
достижению целей митинга. В целях проверки доводов, изложенных в жалобе, 
Уполномоченный обратилась в Коломенскую городскую прокуратуру. Вопрос 
решен положительно.

По 18 обращениям оказано содействие в защите прав граждан при производстве 
по делам об административных правонарушениях. 

Граждане А. и К. пожаловались на действия сотрудника отделения по вопросам 
миграции ОМВД России по району Филевский парк г. Москвы в связи с незаконным 
привлечением к административной ответственности по ч. 4 ст. 18.9 КоАП РФ (неи-
сполнение принимающей стороной обязанностей в связи с осуществлением мигра-
ционного учета). Уполномоченный обратилась в Дорогомиловскую межрайонную 
прокуратуру г. Москвы в целях проведения проверки и принятия мер прокурорско-
го реагирования. По результатам проверки установлено, что А. и К. привлечены к 
административной ответственности в нарушение требований федерального зако-
нодательства. Постановления о привлечении заявителей к административной 
ответственности отменены.

9 граждан получили поддержку в реализации своего права на рассмотрение обра-
щений в государственных органах.

Гражданин В. написал о неправомерных действиях сотрудников ОМВД России 
по Бутырскому району, которые дважды передавали его обращения в государст-
венные органы, не наделенные процессуальными полномочиями по решению 
вопроса. По запросу Уполномоченного Останкинская межрайонная прокуратура г. 
Москвы провела проверку, по результатам которой в адрес начальника ОМВД Рос-
сии по Бутырскому району г. Москвы внесено представление об устранении нару-
шений, а виновное должностное лицо привлечено к дисциплинарной ответственно-
сти.

Оказано содействие в реализации права на гражданство и свободу передвижения 
по 29 жалобам. Помощь при этом получили 65 человек.

Уполномоченный по правам человека в Ленинградской области С.С. Шабанов 
обратился в защиту прав гражданки Украины Е., участника Великой Отечественной 
войны, прибывшей в Российскую Федерацию в 2014 г. из Луганской области и 
получившей статус беженца в мае 2015 г. В связи с утратой Е. ряда документов, 
необходимых для получения гражданства Российской Федерации, вопрос о ее при-
еме в гражданство не был решен. В 2018 г. пакет документов для получения граж-
данства был подготовлен и предоставлен в ГУ МВД России по г. Санкт-Петербургу и 
Ленинградской области, вместе с тем решение вопроса необоснованно затянулось. 
Уполномоченным было направлено обращение в УВМ ГУ МВД России по г. Санкт-
Петербургу и Ленинградской области, в результате чего в январе 2019 г. заявитель-
нице вручен паспорт гражданина Российской Федерации.

Во взаимодействии со своими коллегами из других государств, в рамках совмест-
ной работы с МИД России, компетентными органами зарубежных стран оказана 
помощь 57 российским гражданам, находящимся за границей.

В феврале 2019 г. поступило коллективное обращение от российских моряков 
теплохода «Стримлайн», арестованного в порту г. Стамбула. Им не выплачивалась 
заработная плата, а на борту судна заканчивались продовольствие и средства гиги-
ены. Уполномоченным были направлены обращения в МИД России и Главному 
Омбудсмену Турецкой Республики Ш. Малкочу, в результате чего обеспечены про-
довольственные и бытовые потребности членов экипажа, а позднее им выплачена 
заработная плата в полном объеме.

По обращениям зарубежных коллег, самих граждан и заинтересованных лиц осу-
ществлялась поддержка в реализации прав иностранных граждан и лиц без граждан-
ства, пребывающих на территории России. В общей сложности в результате рассмо-
трения обращений коллег-омбудсменов удалось оказать содействие 35 иностранным 
гражданам. Особенно широко данная работа проводилась в отношении граждан 
Украины, находящихся в местах принудительного содержания в Российской Федера-
ции.

В период нахождения на территории России украинских военных моряков, 
которые незаконно пересекли границу в Керченском проливе, их неоднократно 
посещала в СИЗО-2 ФСИН России «Лефортово» Уполномоченный с целью про-
верки условий и порядка содержания, качества оказания им медицинской помо-
щи, в том числе 12 февраля 2019 г. —  совместно с вице-президентом Европей-
ского Института Омбудсмана Н.И. Карпачевой, а 3 апреля 2019 г. —  совместно с 
Комиссаром Совета Европы по правам человека Д. Миятович. Во взаимодействии 
с руководством СИЗО и органами следствия была оказана дополнительная меди-
цинская помощь в гражданских лечебных учреждениях обвиняемым 
А.А. Артеменко и А.Д. Эйдеру, которые прошли комплексное медицинское осви-
детельствование и получили соответствующее лечение, а также В.В. Сороке, 
которому была сделана операция на руке в Городской клинической больнице № 1 
им. Н.И. Пирогова Департамента здравоохранения г. Москвы за счет российского 
бюджета.

По системным вопросам, вытекающим из рассмотрения обращений, готови-
лись предложения по совершенствованию законодательства в области защиты 
прав и свобод человека и гражданина. В адрес соответствующих государственных 
органов направлено более 40 таких предложений, значительная их часть восприня-
та органами власти в нормотворческой деятельности.

Заслуживает отдельного обсуждения тема расширения категорий жалоб, по 
которым уполномоченные по правам человека могут принять меры. В настоящее 
время мы рассматриваем жалобы лишь на решения или действия (бездействие) 
государственных органов, органов местного самоуправления, должностных лиц, 
государственных служащих. Однако нередко заявители, обращаясь за помощью, 
указывают на нарушения своих прав со стороны организаций, не относящихся к 
органам публичной власти. В этом случае закон не позволяет Уполномоченному про-
вести проверку и принять меры реагирования, ограничиваясь направлением посту-
пившего обращения в иные надзорные органы. Поэтому актуальным представляет-
ся распространение предмета деятельности Уполномоченного на область общест-
венных отношений, складывающихся в связи с деятельностью негосударственных 
организаций, выполняющих делегированные публичные функции, когда ими допу-
скаются нарушения прав и свобод человека и гражданина. Граждане, вовлекаемые в 
сферу деятельности этих организаций, также должны располагать дополнительны-
ми гарантиями защиты своих прав от их неправомерных действий. В мировой пра-
ктике имеются примеры подобного рода компетенции омбудсмена. Такими полно-
мочиями, в частности, наделен Защитник прав человека в Республике Армения.

Несмотря на то что нам удалось в 2019 году добиться лучших результатов, сле-
дует признать, что, к сожалению, по многим жалобам мы не смогли достучаться до 
сердец тех, от кого зависело принятие решения о восстановлении нарушенных 
прав, пробиться через толстое стекло равнодушия и формализма, устоявшихся 
стереотипов о том, что отмена ранее принятого решения, даже если есть понимание 
о его незаконности, воспринимается как брак в работе, за который кто-то должен 
быть наказан. Но мы не теряем надежду на изменение ситуации, настраиваясь в 
первую очередь на совершенствование своей деятельности.

Повышение результативности в работе с обращениями граждан зависит от ряда 
факторов. В их числе поднятие уровня профессиональной подготовки служащих 
Аппарата, внедрение в работу новых информационных технологий, усиление ответ-
ственности руководителей государственных органов по исполнению запросов и 
восприятию рекомендаций Уполномоченного, более активное использование 
потенциала общественных правозащитных организаций при рассмотрении жалоб 
граждан на нарушения их прав, совершенствование организационно-правового 
статуса омбудсмена и другие меры, которые мы намерены осуществлять.

Ежегодный Доклад о деятельности Уполномоченного по правам человека 
в Российской Федерации за 2019 год подготовлен в соответствии с частью 1 статьи 33 

Федерального конституционного закона «Об Уполномоченном по правам человека 
в Российской Федерации» для направления Президенту Российской Федерации, 

в Совет Федерации и Государственную Думу Федерального Собрания 
Российской Федерации, Конституционный Суд Российской Федерации, Верховный Суд 

Российской Федерации, Генеральному прокурору Российской Федерации 
и Председателю Следственного комитета Российской Федерации.

Полный текст Доклада с графическими материалами и сведениями об источниках 
доступен на официальном сайте Уполномоченного: ombudsmanrf.org, а также на rg.ru
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— Полную версию доклада 
Уполномоченного по правам 
человека читайте на сайте 
rg.ru/art/1862871

— Банк России сообщил о новых 
схемах хищения денег с карт — 
узнайте подробности на сайте 
rg.ru/art/1858950
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СОВЕТ ЗВЕЗДЫ Чемпионка по боксу Софья Очигава поставит удар, а Александр Легков поделится 
секретом подготовки лыжников

Прокачают по полной
Анна Козина

П
рофессиональным спор-
тсменам гораздо легче 
организовать домашнюю 

тренировку  во время самоизо-
ляции, чем, к примеру, любите-
лям, привыкшим к контролю со 
стороны фитнес-инструктора, и 
тем более людям, никогда не де-
лавшим утреннюю зарядку. Бла-
годаря различным соцсетям 
наши чемпионы постоянно пы-
таются вдохновить своих по-
клонников и подписчиков на ре-
гулярные занятия. Но одно дело 
посмотреть за 40-минутной 
тренировкой, прокрученной в 
ускоренном режиме, и в очеред-
ной раз восхититься чужой пре-
красной формой, а другое — по-
заниматься вместе со своим ку-
миром, как с личным тренером.

Такую возможность предо-
ставила, к примеру, Федерация 
бокса России, которая выпусти-
ла уже несколько серий цикла 
обучающих видео «Тренируйся 
дома».  Их можно найти на 
YouTube. Отличные уроки запи-
сали с серебряным призером 
Олимпийских игр-2012, дву-
кратной чемпионкой мира по 
боксу, чемпионкой мира среди 
профессионалов по версии IBA 
Софьей Очигавой. Наверное, се-
крет в том, что во время паузы в 
профессиональной карьере Со-
фья готовила юных боксеров. 

Более продвинутых пользо-
вателей Очигава научит азам 
бокса, покажет технику ударов. 
Но начинается все с разминки. 
Оказывается, прыгать со ска-
калкой тоже нужно с умом. 
Итак, повторяем за Софьей.

«Перед тем как начать пры-
гать, предлагаю подготовить 
ноги, — объясняет Очигава. — 
Сначала разминаем голено-
стоп: по 4 вращения в одну и 

другую стороны. Так по 2 повто-
рения. Затем выполняем пере-
каты с носка на пятку. 10 повто-
рений. Можно немного похо-
дить на носках вперед-назад. То 
же самое делаем на пятках, а 
также на внешней и внутренней 
сторонах стопы.

Скакалка лежит на полу. 
Поднимаемся на носки, делаем 
два шага вперед, переступая 
скакалку, два назад. На пятки не 
наступаем. Добавляем движе-
ние в стороны. Пробуем то же 
самое, но выполняем прыжки 
одновременно двумя ногами 
вперед-назад и в стороны. Еще 
раз подчеркну,  важно при 
прыжках не наступать на пятки, 
амортизировать за счет движе-
ния носками вверх-вниз. Начи-
наем прыгать со скакалкой. Еще 
один важный момент — не под-
нимаем руки вверх, а работаем 
за счет вращения кисти. Стара-
емся пропрыгать три минуты. 
Можно прыгать двумя ногами 
одновременно или поперемен-
но два раза на одной, два на дру-
гой. Выбираем любой темп. 
Если сбились, просто продолжа-
ем работать дальше. 

Ч т о б ы  р а з н о о б р а з и т ь 
упражнение, можно чуть выше 
поднимать колени или крутить 
скакалку назад. Если чувствуе-
те усталость, сложите скакалку 
пополам, возьмите в одну руку 
и поделаете «восьмерку», что-
бы восстановить дыхание. Глав-
ное — не ударить себя скакал-
кой». 

Правительство Московской 
области запустило проект 
«Живу спортом дома». За пер-
вую неделю участниками он-
лайн-тренировок стали более 25 
тысяч человек. Любой желаю-
щий может поучаствовать в мод-
ных нынче челленджах, выло-
жив видео своей домашней тре-

нировки, или присоединиться к 
занятию под руководством из-
вестных спортсменов. 

В роли инструктора себя уже 
попробовал олимпийский чем-

пион Сочи-2014, призер чемпи-
онатов мира по лыжным гонкам 
Александр Легков. Он подошел 
к занятию креативно. На своем 
примере показал, чем можно за-

менить профессиональный ин-
вентарь. Вместо гимнастиче-
ского мяча или фитбола Алек-
сандр использовал обычную пя-
тилитровую бутылку с водой.

«В связи со сложной ситуа-
цией в мире, когда в воздухе ле-
тает коронавирус и многие си-
дят дома, но хотят заниматься и 
тренироваться, предлагаю сде-
лать комплекс упражнений, ко-
торый лыжники выполняют 
каждый день при подготовке к 
сезону. Но он подойдет и для лю-
бителей. Это очень простой ком-
плекс. Нужен всего лишь коврик 
и мяч. Если нет мяча, то исполь-
зуйте пятилитровую бутылку 
воды и сделайте крутые упраж-
нения на прокачку микромышц, 
чтобы потом весь день чувство-
вать себя бодрыми и веселыми. 

 Комплекс рассчитан на 20 
минут. Каждое упражнение не-
обходимо выполнять одну ми-
нуту 15 секунд. Затем берем 15 
секунд на отдых и переходим к 
следующему упражнению. Их 
много. Покажу то, что делаю 
каждый день на протяжении лет 
десяти. Итак, прокачиваем 
пресс. Ложимся на коврик. Ноги 
полусогнуты в коленях, руки за 
головой, локти разведены. Под-
нимаемся не до конца вверх и 
опускаемся не до конца вниз. 
Пресс не расслабляем. Он всег-
да в напряжении. Второй вари-
ант. Остаемся на спине. Руки на 
поясе. Приподнимаем ноги и 
поочередно подтягиваем коле-
ни к себе. Здесь главное не отры-
вать поясницу от пола. Во время 
выполнения можно подстрахо-
ваться и проверить, чтобы ладо-
ни не проходили под поясницей. 
Чтобы облегчить себе задачу, 
можно поднять ноги повыше.

Теперь упражнение с ба-
клажкой воды. Поднимаем 
ноги и немного сгибаем их. На 
вытянутых руках держим бу-
тылку и, как в первом упражне-
нии, поднимаем корпус как 
можно выше и не до конца опу-
скаемся вниз».  

ПРЯМАЯ  РЕЧЬ Защитник сборной России Дмитрий Кулагин принял участие 
в первенстве страны по кибербаскетболу

Мячи стали виртуальными
Павел Петровский 

Н
акануне завершил-
ся первый раунд де-
бютного чемпиона-
та России по кибер-
баскетболу. Напом-
ним, что еще в фев-
рале, в соответст-
в и и  с  п р и ка з о м 
минспорта, инте-

рактивный баскетбол был при-
знан видом спорта, развитие ко-
торого осуществляется на об-
щенациональном уровне. Вот 
почему российская федерация 
баскетбола (РФБ) не только ре-
шила провести такой чемпио-
нат России, но и заодно присту-
пить к подготовке сборной стра-
ны к выступлениям на междуна-
родной арене.

В турнире, завершившемся 
накануне, кроме известных гей-
меров приняли участие и реаль-
ные спортсмены. Например, за-
щитник сборной России и ПБК 
«Локомотив-Кубань» Дмитрий 
Кулагин сумел пробиться в 
плей-офф по итогам группового 
раунда. Увы, один из лучших 
российских игроков выбыл в 
1/8 финала, уступив будущему 
чемпиону — Сергею Морозову, 
управлявшему условным клу-
бом НБА «Нью-Орлеан» и вы-
с т у п а в ш е м у  п о д  н и к о м 
TwitchFFLighto. 

У Кулагина из-за проблем с 
интернетом его клуб «Голден 
Стэйт» сначала уступил с круп-
ным счетом (8:31), а затем и во-
все не смог продолжить борьбу.

Впрочем, сам баскетболист 
признался в беседе с журнали-
стами, что ему понравились 
виртуальные баталии:

— В процессе возрастания ин-
тереса и любви к баскетболу 
игры на приставке не обошли 
меня стороной. 

За какие команды вам прихо-
дилось играть виртуально?

ДМИТРИЙ КУЛАГИН: Не скажу, что 
был ярым фанатом прохожде-
ния игры за команды или игро-
ка, мне нравится динамика! 

Интересно, а профессионалы 
часто играют в баскетбол на 
приставке?

ДМИТРИЙ КУЛАГИН: Время от време-
ни, особенно с партнерами по 
команде во время выездов, лю-
били проверить свои силы!

Опыт участия в столь солид-
ном турнире для вас первый?

ДМИТРИЙ КУЛАГИН: Да, это дебют. 
Было здорово, приятные эмо-
ции, азарт и самое главное — лю-
бовь к игре, которая делает нас 
лучше и счастливее! 

Но вернемся к итогам перво-
го этапа чемпионата. 

В борьбе за главный приз 
первого этапа, составляющий 
десять тысяч рублей, вступили 
три десятка геймеров. Но в фи-
нале осталось лишь двое. 

Решающая серия преврати-
лась в противостояние «Вашин-
гтона», которым управлял Вя-
чеслав Ямандий и упоминавше-
го с я  у ж е  « Н ь ю - О р л е а н а » 
Сергея Морозова.

В первом матче «Пеликаны» 
выиграли не без труда (54:50), 
но ближе к концу второго Моро-
зов добился заметного переве-
са. Его «Нью-Орлеан» победил 
58:44 и заслуженно стал чемпи-
оном первого тура. К слову, Мо-
розов (известный под ником  
TwitchFFLighto) выиграл в свой 
день рождения! 

Турниры «на паузе»
Исполком международной 

федерации баскетбола (ФИБА) 
внес ряд изменений в глобаль-
ный календарь турниров нацио-
нальных сборных.

Как сообщили в пресс-служ-
бе ФИБА, накануне в формате 
видеоконференции прошло вне-
очередное заседание Исполко-
ма международной федерации 
баскетбола, посвященное ситу-
ации в мировом календаре ба-

скетбольных турниров на фоне 
пандемии коронавирусной ин-
фекции.

Перенос Олимпиады в Токио 
на следующий год (23 июля — 8 
августа) неизбежно повлек за 
собой и другие сдвиги в системе 
соревнований ФИБА. Так, четы-

ре квалификационных турнира 
к Играм-2020, в одном из кото-
рых должна сыграть сборная 
России, также перенесены на 
год вперед и пройдут в интерва-
ле с 22 июня до 4 июля 2021 года 
(конкретные даты должны быть 

утверждены в МОК и будут объ-
явлены позднее). 

Мужские чемпионаты Евро-
пы и Америки 2021 года перене-
сены на период с 1 по 18 сентя-
бря 2022 года. Как известно, 
следующий Евробаскет пройдет 
в четырех странах — Грузии, 

Италии, Чехии и Германии. На 
эти же сроки по оригинальному 
календарю выпадало четвертое 
из шести отборочных окон Куб-
ка мира-2023, теперь оно пере-
несено с сентября на август. Та-
ким образом, в рамках подго-
товки к ЧЕ-2022 некоторые ко-
манды проведут не только това-
рищеские матчи, но и два офи-
циальных. Это позволит опти-
мизировать нагрузку на игро-
ков и не перегружать календарь.

В то же время чемпионаты 
Азии (17 — 29 августа) и Африки 
(24 августа — 5 сентября) сохра-
нили привязку к 2021 году и 
сдвинуты лишь на одну-две не-
дели вперед, чтобы не пересе-
каться по графику с Олимпий-
скими играми.

Календарь женских нацио-
нальных сборных претерпел 
меньше изменений. Большинст-
во турниров сохранило свои 
даты, однако некоторым коман-
дам придется провести в следу-
ющем году два больших сорев-

нования — чемпионат Европы и 
Олимпиаду.

Евробаскет-2021 пройдет в 
запланированные сроки — с 17 
по 27 июня будущего года. 
Шесть лучших сборных по его 
итогам получат места в квали-
фикации Кубка мира. Финаль-
ный турнир пройдет в Австра-
лии с 22 сентября по 1 октября 
2022 года.

При этом Кубки мира среди 
мужских и женских юниорских 
сборных (U17) в отличие от 
Первенств Европы U20, U18 и 
U16 пока не отменены. Муж-
ской турнир в Болгарии предва-
рительно сдвинут на 15—23 ав-
густа — те же даты, когда в Румы-
нии должен пройти женский. 
Окончательное решение по по-
воду этих турниров ФИБА при-
мет в середине мая исходя из си-
туации с распространением ин-
фекции.  

Один из лидеров клуба «Локомотив-
Кубань» Дмитрий Кулагин показал 
себя продвинутым геймером.

Софья Очигава знает, как отправить соперницу в нокаут. Но даже ее тренировка начинается с обычной скакалки.

А К Ц Е Н Т

Дмитрий Кулагин признался 
журналистам, что время от времени 
проводит виртуальные баталии 
с партнерами по клубу
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992  г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Рязанского областного суда;
— председателя Московского городского суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности посредством почтовой связи с по-
недельника по пятницу по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4.

Последний день приема документов — 15 мая 2020 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Респуб-
лики Калмыкия;

—  заместителя председателя Орловского областного 
суда;

—  заместителя председателя Новосибирского област-
ного суда;

—  заместителя председателя Томского областного 
суда;

—  судьи Тринадцатого арбитражного апелляционного 
суда;

—  председателя Ростовского-на-Дону гарнизонного  
военного суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 
вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности посредством почтовой связи с по-
недельника по пятницу по адресу: 123995, г. Москва, ул. Барри-
кадная, 8, строение 4. 

Последний день приема документов — 14 мая 2020 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

О проведении общественных обсуждений 
(слушаний)

ООО «Ставролен» cовместно с администрацией города Бу-
денновска информирует о проведении 3-го этапа процедуры 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ОВОС) на-
мечаемой хозяйственной деятельности по объекту государствен-
ной экологической экспертизы федерального уровня: проектной 
документации «Реконструкция ГПУ-1. Узел извлечения этано-
вой фракции», включая техническое задание на проектную доку-
ментацию и материалы воздействия на окружающую среду.

Цель намечаемой деятельности — оптимизация энергоре-
сурсной базы предприятия путем обеспечения извлечения этано-
вой фракции из попутного нефтяного газа в широком диапазоне 
работы ГПУ-1 (от 0,7 млрд ст. м3/год до 2,2 млрд ст. м3/год) для 
последующей переработки ее в качестве сырья печей пиролиза 
ООО «Ставролен».

Месторасположение намечаемой хозяйственной де-
ятельности: ООО «Ставролен», 356808, Российская Федерация, 
Ставропольский край, г. Буденновск, ул. Розы Люксембург, 1.

Наименование и адрес заказчика: ООО «Ставролен», 
356808, Российская Федерация, Ставропольский край, г. Буден-
новск, ул. Розы Люксембург, 1.

Разработчик материалов: генеральная проектная органи-
зация ООО «ЛУКОЙЛ-Нижегородниинефтепроект», 603006, 
г. Нижний Новгород, ул. Максима Горького, д. 147а.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация города Буденновска. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль 2020 г. — июнь 2020 г. 

Форма общественных обсуждений 3-го этапа: обще-
ственные слушания с участием заинтересованных граждан и ор-
ганизаций. 

Общественные слушания по объекту государственной эколо-
гической экспертизы проектной документации «Реконструкция 
ГПУ-1. Узел извлечения этановой фракции», включая материа-
лы оценки воздействия, состоятся 15 мая 2020 года в 14.00 по ад-
ресу: Ставропольский край, город Буденновск, ул. Октябрьская, 
дом 46, зал заседаний Думы города Буденновска, 2-й этаж. 

С комплектом проектной документации в соответствии 
с Постановлением Правительства РФ № 87 «О составе разде-
лов проектной документации и требования к их содержанию», 
включая техническое задание на проектную документацию 
и материалы ОВОС, можно ознакомиться с 14 апреля в здании 
администрации города Буденновска по адресу: Ставропольский 
край, город Буденновск, ул. Октябрьская, дом 46, кабинет 123, 
с 8.00 до 17.00 в будние дни и далее в течение 30 дней после об-
щественных обсуждений.

Вопросы, замечания и предложения от общественности 
и всех заинтересованных лиц принимаются в письменной фор-
ме в журнале замечаний и предложений, который будет нахо-
диться вместе с материалами проектной документации, либо 
направляются по адресу: ООО «Ставролен», 356808, Российская 
Федерация, Ставропольский край, г. Буденновск, ул. Розы Люк-
сембург, 1, тел.: (86559) 5-12-34. Контактное лицо — Шевцов 
Александр Станиславович. 

Сроки представления замечаний и предложений:  
с 14 апреля 2020 года по 15 июня 2020 года.

Доступ общественности к окончательному варианту проект-
ной документации, включая материалы ОВОС и ТЗ на проект-
ную документацию, обеспечивается до принятия решения о реа-
лизации намечаемой деятельности.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ


	RGazv_080_20_001
	RGazv_080_20_002
	RGazv_080_20_003
	RGazv_080_20_004
	RGazv_080_20_005
	RGazv_080_20_006
	RGazv_080_20_007
	RGazv_080_20_008
	RGazv_080_20_009
	RGazv_080_20_010
	RGazv_080_20_011
	RGazv_080_20_012

